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Pide Taddei no usar  
el color del INE para 
apoyar a candidatos 

La noche del 2 de junio se difundirán las tendencias

f. martínez, J. Xantomila, g. castillo, 
a. becerril y a. bolaños / P 5 a 7 y 24

México propone extender red ferroviaria

La extrema 
derecha global 
se da cita hoy 
en Madrid  
● Vox convoca al cónclave; 
discursos del argentino 
Milei, la italiana Meloni y el 
español Abascal, entre otros

armanDo g. teJeDa, 
CorreSPonSaL / P 19

Uribe, primer 
ex presidente 
colombiano en  
un juicio penal

s Se le acusa de sobornar a 
testigos y de cometer fraude 
procesal. desde su residencia 
en antioquia, el mandatario 
de 2002 a 2010 defendió su 
inocencia y dijo ser víctima de 
un complot. Foto afp  
Jorge e. botero, 
CorreSPonSaL / P 20

l Llaman legisladoras 
capitalinas de Morena a 
inspeccionar acarreo en la 
movilización de mañana   

l La titular de la Corte  
se reúne con opositores; 
Delgado le exige: “saque 
las manos” del proceso

l Aunque rechaza que 
afecte la equidad en la 
contienda, insta a actuar  
con civismo y respeto

l Como todo acto 
político, la concentración 
denominada marea rosa 
será fiscalizada, señala

l Parte caravana 
del municipio de 
Suchiate hacia 
Tapachula, donde 
fue el encuentro  

l EU no sería 
potencia sin los 
trabajadores 
indocumentados: 
datos del Congreso 

l El forense de 
Arizona amplía 
morgue; se dispara 
la cifra de restos  
no identificados

AMLO y Arévalo acuerdan 
reforzar acciones contra 
migración irregular y narco

emir olivares y arturo sánchez, enViadoS; ÉDgar clemente, CorreSPonSaL, y afp / P 3 y 4
s ayer en Tapachula, Chiapas, se efectuó la primera reunión de los presidentes de 
Guatemala, bernardo arévalo, y de méxico, andrés manuel López obrador. Foto afp

t Guadalupe Taddei, consejera presidenta 
del INe. Foto José antonio López
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Uribe: esperanza de justicia

E
l ex presidente de Colombia Álvaro 
Uribe Vélez (2002-2010) se convirtió 
en la primera persona en ocupar 
ese cargo que es procesada por los 
tribunales. Hace casi cuatro años, 

ya se había hecho acreedor al dudoso título de 
primer ex mandatario colombiano al que se le 
dictó arresto domiciliario. Paradójicamente, lo 
que lo colocó en el banquillo no fueron los crí-
menes de lesa humanidad de los que se le acusa, 
sino un intento de venganza contra el senador 
Iván Cepeda: Uribe intentó que su histórico 
rival fuera enjuiciado por el supuesto delito de 
manipulación de testigos, pero en el transcurso 
de las indagatorias salió a la luz que quien más 
probablemente cometió ese ilícito fue el máxi-
mo dirigente de la ultraderecha colombiana.

Cepeda y Uribe se ubican en las antípodas 
de la política del país andino-caribeño: mien-
tras el primero ha sido un impulsor decidido 
de la paz y un reconocido defensor de los 
derechos humanos, el segundo construyó su 
carrera lucrando con la guerra, la cual azuzó 
a fin de cohesionar a su base electoral y crear 
un clima de miedo en el que la democracia y el 
diálogo eran vistos como signos de debilidad. 
De la misma manera en que Felipe Calderón 
inventó la “guerra contra el narcotráfico” pa-
ra desviar la atención de su falta de legitimi-
dad, Uribe explotó el añejo conflicto interno 

con el propósito de desacreditar al conjunto 
de la izquierda y aniquilar (en el sentido literal 
de la palabra) toda resistencia a los abusos de 
grandes terratenientes, empresas mineras y 
otras corporaciones cuya riqueza se basa en 
el expolio de recursos naturales y el despojo a 
los pueblos indígenas y campesinos.

Si Calderón presumía el exterminio sin 
juicio de presuntos delincuentes como una 
muestra de que su administración iba ganan-
do la “guerra” contra los cárteles, Uribe ins-
tituyó premios en metálico y en especie para 
los militares que presentasen cadáveres de 
guerrilleros. Además de ser en sí misma una 
violación flagrante de los derechos humanos 
y una degradación de las Fuerzas Armadas, 
dicha política abrió paso al horror de los “fal-
sos positivos”: con tal de cobrar los maca-
bros estímulos, la tropa asesinaba a campesi-
nos indefensos, los disfrazaba para hacerlos 
pasar como integrantes de las Fuerzas Ar-
madas Revolucionarias de Colombia (FARC) 
o del Ejército de Liberación Nacional (ELN) 
y los presentaba ante sus superiores.

El caso de Uribe alumbra las razones por 
las que la Suprema Corte de Justicia, afín 
a las derechas, retrasó hasta donde le fue 
posible el nombramiento de Luz Adriana 
Camargo al frente de la Fiscalía General de 
la Nación, instancia que había obstruido 

sistemáticamente la justicia a favor del ex 
mandatario. La llegada de la nueva fiscal re-
presenta la esperanza de poner fin a la impu-
nidad y los pactos mafiosos construidos por 
el conservadurismo que gobernó a Colombia 
hasta hace dos años. Camargo ha sido dis-
tinguida por su lucha contra la corrupción y 
la parapolítica, la simbiosis entre la ultrade-
recha institucional y los escuadrones de la 
muerte contrainsurgentes financiados por 
empresarios y terratenientes, mucho tiempo 
tolerados e incluso protegidos por el Estado, 
sobre todo en la Presidencia de Uribe.

Este personaje condensa los peores vicios 
de la derecha latinoamericana: mano dura 
contra movimientos sociales, sumisión servil 
ante Washington, obsesión privatizadora, 
complicidad con o directa pertenencia a oli-
garquías sanguinarias, desprecio por la suerte 
y la vida de los pobres, populismo punitivo, 
uso efectista de la violencia de Estado y con-
cepción de la política como oportunidad de 
negocios. Por ello, la importancia de que Uribe 
finalmente rinda cuentas por una parte de las 
atrocidades que cometió o solapó trasciende a 
su persona y constituye una ocasión inaprecia-
ble para que la sociedad colombiana cierre un 
capítulo de su historia marcado por la cerra-
zón a procesar en términos democráticos las 
grandes desigualdades que la agobian.

EL CORREO ILUSTRADO

Palestina, “una derrota 
del espíritu humano”

En El coloso de Marusi (1941) Hen-
ry Miller escribió: cuando los fran-
ceses vieron en el cine la destruc-
ción de Shangai, los virtuosos se 
escandalizaron no por la barbarie 
implicada sino por la falta de tacto 
de mostrarles “un sucio trozo de 
realidad”; al fin y al cabo, los ma-
sacrados sólo eran chinos. Igual se 
portan hoy los estados “virtuosos” 
frente a la masacre de palestinos. 
¿Qué es más vergonzoso, dijo 
Miller, la barbarie de los estados 
genocidas o la negligente aquies-
cencia de las grandes potencias?

Mientras permitamos esta 
barbarie “la civilización será 
una burla carente de sentido, 
un fantasma verbal suspendido 
como un espejismo encima de un 
embravecido mar de personas 
asesinadas”; toda guerra, con-
cluyó Miller, “es una derrota del 
espíritu humano.”  
Saúl Renán León Hernández

Electores optarán por 
las mejores propuestas

Reducido coeficiente
le concede al mexicano

quien supone de antemano
que no será inteligente
el voto de mucha gente.
No hay duda desde hace rato
se escogerá al candidato
con las propuestas mejores,
sabemos los electores
“en donde aprieta el zapato”.
Guadalupe Martínez Galindo

Las rosadas marchas
de la oposición

El calor de la temporada provoca 
un sudor persistente e incesantes 
fricciones, y para mostrar las 
consecuencias, la oposición exhi-
be sus rosadas marchas.

Hidratarse con la verdad y cu-
brirse en la sombra de organiza-
ciones nacionales e internaciona-
les ayuda a mitigar la confusión 
por el ardor, pero recordemos 
que, en estos tiempos de caní-
cula, el momento más fresco y 
reconfortante del día es como a 
eso de las siete de la mañana, en 
donde podemos disfrutar de una 
auténtica y agradable entrega de 
verdadera lozanía.

Hay algunos que salen y to-
man el sol por primera vez y 
pensarán que están en un día de 
campo, hay otros que no será su 
primera vez y tratarán de llevar 
algo que cubra su delgada piel 
tan delicada y hay algunos más 
que no les importa que el sol siga 
impactándolos, al final, todos 
terminarán más quemados de lo 
que ya están.

Sus rosadas marchas no sólo 
mostrarán el escozor acumulado 
de años en aquellos que se atre-
van a seguir dañando su delicada 
epidermis, sino que mostrará 
también la sensatez de aquellos 
que ahora prefieren la mañana 
fresca y reconfortante desde la 
comodidad de su conciencia.
Carlos Fernando Cárdenas Amaro

Respuesta a la nota 
acerca de instalaciones 
deportivas en la UNAM

En la edición del pasado 27 de 
abril, en la nota titulada “Niegan 
mal funcionamiento de las ins-
talaciones deportivas en la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México”, se consultó a Maximilia-
no Aguilar Salazar sobre los seña-
lamientos de falta de presupuesto 
para las operaciones de manteni-
miento de estos lugares, en espe-
cial de la Alberca Olímpica.

Cabe preguntarse primero, 
¿por qué es el director del deporte 
representativo quien responde 
a los señalamientos y no el jefe 
del departamento de la Alberca 
Olímpica, Manuel Humberto 
Rentería Flores?

En segundo lugar, sí existen 
irregularidades en el manteni-
miento y gestión de las instalacio-
nes de la alberca.

Por mencionar algunas irre-
gularidades, tenemos el cierre 
de dos meses por una supuesta 
avería en la caldera y los constan-
tes cierres por eutrofrización del 
agua en años pasados o la cons-
tante suspensión de actividades 
sin justificaciones el año pasado 
con la única notificación a los 
usuarios de que es por “casuas de 
fuerza mayor”.

Para los usuarios de los baños 
no hay papel en los sanitarios
o jabón.

Y si como asegura el funcio-
nario universitario se gastan al 
menos 500 mil pesos mensuales 
en gas, ¿por qué las regaderas 
frecuentemente no tienen agua 
caliente durante más de una se-
mana?
Marco Virgilio Alvarado, estudiante 
de Doctorado en la UNAM y usuario 
de la Alberca Olímpica por más de 
cuatro años.

Invitaciones

Análisis de las reformas 
presentadas por AMLO

Hoy y mañana, de las 10 de la 
mañana y hasta las 18 horas, se 
realizará un foro para analizar las 
iniciativas de reforma que pre-
sentó el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrar al Congreso.

A pesar de que no se lograron 
discutir y votar en la Cámara de 
Diputados por la conclusión del pe-
riodo ordinario de sesiones, están 
pendientes de ser desahogadas.

El foro será en el Ex Templo de 
Corpus Christi, avenida  Juárez 
44, colonia Centro.
Asociación Nacional de Abogados 
Democráticos

Agenda del Poder Judicial, 
del Prian y la derecha...

El Círculo de Reflexión invita a la 
reflexión y análisis ¿La agenda del 
Poder Judicial, del Prian y la dere-
cha obedece a la de EU? Hoy a las 12 
horas en el Parque del Cartero José 
Refugio Ménes de la colonia Postal.

Imelda Beristáin, Víctor Flores, 
Rosa María Almanza, Luciano 
Aguilar, David Villa, Salvador 
Munguía, Maru Nieto, Xóchitl 
Salazar, Inti Ernesto Salas, Tania 
Jiménez, Yolanda Macedo, Espe-
ranza Espinosa, Israel Hernández 
C. y Antonio Villegas
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EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
TAPACHULA, CHIS.

Un fraternal abrazo confirmó la afi-
nidad político-ideológica entre los 
presidentes de México y Guatema-
la, Andrés Manuel López Obrador y 
Bernardo Arévalo de León, respec-
tivamente, quienes ayer tuvieron su 
primera reunión bilateral encami-
nada, en particular, a construir una 
frontera común ejemplar que no se-
pare, sino que sea símbolo de unión. 

Cuatro meses después de que 
Arévalo tomó posesión –a pesar de 
una crisis generada desde diversos 
sectores del conservadurismo en su 
país que trataron de evitar su llega-
da a la Presidencia–, su homólogo 
mexicano lo recibió en esta ciudad 
fronteriza en un ambiente de cama-
radería y con los protocolos diplo-
máticos para dignatarios.

Acordaron apretar acciones con-
tra el narcotráfico y el tráfico de mi-
grantes, a partir de acciones con-
juntas en seguridad y cooperación. 
Ambas, consideraron, representan 
un reto bilateral a atender.

Acompañados por sus comitivas, 
dialogaron en torno a cuatro ejes 
prioritarios para la relación bilate-

ral: migración, seguridad fronteri-
za, infraestructura ferroviaria –con 
miras a extender los trenes Maya y 
del Istmo hasta Guatemala– y coo-
peración para el desarrollo.

En ese contexto, López Obrador 
demandó en la mañanera de ayer 
a Estados Unidos mayores recur-
sos para el apoyo a las naciones de 
América Latina y el Caribe, a fin de 
amortiguar los efectos que originan 
la migración, pues “prácticamente 
no aportan nada”.

El Presidente recibió a Arévalo 
poco después de las 10 de la mañana 
en la base aeronaval de Tapachula. 
Ambos refrendaron su visión de la 
frontera común como “un espacio 
virtuoso”, por lo que coincidieron 
en redoblar esfuerzos para forta-
lecer la colaboración entre ambos 

países, en particular en la zona 
fronteriza, “que permita atender 
los desafíos en materia de seguri-
dad, infraestructura, comercio e 
inversión, así como mejorar la vida 
de comunidades locales y personas 
en movilidad”, de acuerdo con un 
comunicado conjunto.

Tras un desayuno, ofrecieron 
un mensaje a medios –antes del 
encuentro bilateral– en el que des-
tacaron los vínculos culturales e 
históricos entre sus países.

“Nos unen con Guatemala lazos 
históricos de hermandad, amistad, 
cultura. Y tenemos el compromiso 
de ayudarnos mutuamente en todo 
momento, en cualquier circunstan-
cia, pero más ahora que el pueblo de 
Guatemala eligió a un presidente 
con vocación democrática y dimen-

sión social”, dijo López Obrador.
Subrayó que el pueblo guatemal-

teco “eligió un buen presidente”, y 
aseveró que tiene mucha afinidad 
con Arévalo, lo que “va ayudar a 
que nos hermanemos aún más y 
podamos trabajar juntos en el de-
sarrollo, en proyectos en beneficio 
de Guatemala y México”.

Arévalo destacó que la agenda 

bilateral se encamina a emprender 
acciones específicas para lograr que 
“esta frontera entre nuestros países 
sea de unión, no una que separe; una 
frontera que nos permita crecer co-
mo pueblos hermanos de cara a un 
futuro de bienestar, paz, democracia 
y justicia social”.

Los acompañaron colaboradores 
de primer nivel de sus respectivas 
administraciones, entre ellos los 
cancilleres Alicia Bárcena y Carlos 
Martínez, de México y Guatemala, 
respectivamente.

Al final del encuentro bilateral 
emitieron un comunicado conjunto 
en el que delinearon ocho ejes priori-
tarios para la relación: en seguridad 
se acordó que las fuerzas armadas 
de ambas naciones colaborarán de 
manera bilateral y compartirán re-
sultados de la lucha contra la crimi-
nalidad transfronteriza.

Sobre conectividad ferroviaria, 
México presentó sus dos proyectos 
icónicos: el Tren Maya y el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuan-
tepec. Guatemala expresó interés 
en analizar las iniciativas y partici-
par en ellos, abriendo espacios de 
colaboración y trabajo conjunto pa-
ra abonar a su integración con Mé-
xico y la economía norteamericana.

En migración, refrendaron su 
compromiso de atender las causas 
y apoyara a las comunidades de ori-
gen, con una perspectiva hemisféri-
ca y de derechos humanos. En el co-
municado destacan que el programa 
mexicano Sembrado Vida aplicado 
en Guatemala ha beneficiado a 14 
mil ciudadanos, de los cuales, 63 por 
ciento son mujeres, con un aporte 
de 20 millones de dólares.  Otros 
acuerdos son que se promueva el 
comercio y se desarrolle una fron-
tera integrada, entre otros.

Consideran 
extender los 
trenes Maya
y del Istmo
hasta la nación 
centroamericana

EL MANDATARIO MEXICANO RECIBE EN CHIAPAS A SU PAR DE GUATEMALA
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AFP
WASHINGTON

¿Seguiría siendo Estados Unidos la 
primera potencia económica mun-
dial con menos migrantes? “No”, 
porque son “la columna vertebral”, 
el motor que mueve la máquina y 
del que dependen muchos sectores 
esenciales, afirman expertos.

La Oficina Presupuestaria del 
Congreso, una agencia oficial inde-
pendiente, lo tiene claro: el repunte 
de la migración impulsará la eco-
nomía estadunidense en 7 billones 
de dólares en la próxima década 
(alrededor de cinco veces el valor 
actual de la economía mexicana en 
un año), al proporcionar fuerza la-
boral y aumentar la demanda.

Sin embargo, este pronóstico 
no ha impedido que la llegada de 

extranjeros se use como arma en 
la campaña para las elecciones de 
noviembre, que disputarán el presi-
dente demócrata, Joe Biden, quien 
busca la relección, y su predecesor 
republicano, Donald Trump, quien 
amenaza con una deportación masi-
va si regresa a la Casa Blanca, porque 
considera que los indocumentados 
“envenenan la sangre de la nación”.

¿Puede prescindir de ellos Estados 
Unidos, pese al envejecimiento de la 
población? Los extranjeros “son el 
alma” y “la columna vertebral” del 
país, porque de ellos dependen mu-
chas industrias, como la alimentaria, 
de servicios, construcción, agricultu-
ra y sanitaria, que son “críticas para 
el funcionamiento de cualquier so-
ciedad”, declaró a AFP Justin Gest, 
politólogo y profesor de la George 
Mason University.

Privar a estos sectores de su ma-

no de obra “tendría un efecto críti-
co en todo el país”, donde viven alre-
dedor de 11 millones de extranjeros 
en situación irregular, señala.

Si dejaran de trabajar “sería abso-
lutamente catastrófico en algunas 
industrias” y tendría un efecto domi-
nó que afectaría a toda la economía, 
coincide Heidi Shierholz, presidenta 
del Instituto de Política Económica, 
centro de reflexión progresista. Con 
todo, las encuestas reflejan que los 
estadunidenses están cada vez más 
preocupados por la migración.

En particular los simpatizantes 
del Partido Republicano, que achaca 
el desborde de indocumentados a la 
política de Biden: más de 7 millones 
interceptados tras cruzar ilegalmen-
te la frontera con México durante su 
mandato, según datos oficiales, pese 
al endurecimiento de su política pa-
ra un flujo “ordenado”, imponien-

do condiciones para entrar –como 
pedir cita mediante una aplicación 
de teléfono móvil, hacer los trámi-
tes en los países por los que pasan 
o acogerse a permisos humanita-
rios– y acelerando las expulsiones 
de aquellos que las incumplan.

Algunos estados conservadores 
han ido mucho más lejos e impul-
san leyes y medidas antimigrantes 
contra aquellos que se hallan en el 
país de manera irregular.

“Estados Unidos tiene algo que 
no tiene el resto de los países de 
América: un excedente de puestos 
de trabajo”, así que “este discurso 
oficial de que la gente que está sin 
permiso sea expulsada es más que 
nada electoral”, declaró a AFP Oscar 
Chacón, director de Alianza Améri-
cas, coalición de 58 asociaciones de 
defensa de los migrantes en el país.

Concretamente hay más de ocho 

millones de puestos de trabajo sin 
cubrir, según el Departamento de 
Trabajo.

Emprendedores

Un mercado laboral como el de 
Estados Unidos depende de los 
migrantes porque “figuran entre 
las fuerzas laborales más flexibles, 
móviles y versátiles del país”, afir-
ma Gest. Además, contribuyen a 
controlar la inflación, otra de las 
grandes preocupaciones de los 
votantes.

Sin ellos “el costo de la mano de 
obra subirá, por lo que los salarios 
pueden aumentar, lo que conduce 
a presiones inflacionarias que con-
llevan que los precios suban para 
todos los estadunidenses”, explica 
el politólogo. Además son “más em-
prendedores”, completa Shierholz.

▲ El canciller de Guatemala, 
Carlos Martínez (izquierda), 
y su homóloga de México, 
Alicia Bárcena, posan con los 
presidentes Andrés Manuel 
López Obrador y Bernardo 
Arévalo tras el encuentro de 
ayer en la base aeronaval de 
Tapachula, Chiapas. Foto Afp

Mayor lucha contra narco y tráfi co de 
migrantes, acuerdan AMLO y Arévalo

Indocumentados, “columna vertebral” de la economía de EU: expertos



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
ENVIADO
TUCSON

Jennifer Vollner, antropóloga foren-
se de la Oficina del Médico Forense 
del condado de Pima, Arizona, ana-
liza en su laboratorio los restos de 
un migrante no identificado. Calcu-
la que murió hace unos dos meses, 
pero como estuvo expuesto durante 
ese tiempo al clima y los animales 
del desierto, donde fue localizado, 
sólo quedan la osamenta y unos po-
cos restos de tejido en sus piernas.

Es uno de los más de 4 mil indo-
cumentados que han perdido la vida 
desde 1990 en la jurisdicción foren-
se de Pima-Tucson, que abarca unos 
250 kilómetros de línea fronteriza 
con México y que en 2005 vio excedi-
da por primera vez su capacidad pa-
ra preservar cuerpos en sus refrige-
radores, por lo que desde entonces 
alquila un camión con equipo de re-
frigeración y construyó una unidad 
adicional de enfriado;  ahora está 
edificando una morgue más grande 
para poder conservar los cadáveres.

Hasta los años 90 del siglo pasa-
do, esta oficina recibía anualmen-
te cerca de una docena de cuerpos 
para analizar, pero de 2000 a 2010 
comenzó a recibir entre 160 y 220, 
la inmensa mayoría de ellos migran-
tes que murieron al buscar cruzar 
la frontera.

La víctima es un hombre, de entre 
25 y 50 años, y aunque tiene seis vér-
tebras lumbares, una característica 
anatómica que lo hace único para los 
especialistas, su identidad se ignora.

Para conocerla se extrajo ADN 
de un hueso, pero analizarlo cuesta 
entre mil y 2 mil dólares, y el foren-
se no tiene recursos para costear 
el examen, además de que aún no 
han ubicado a posibles familiares 
para comparar los resultados, así 
que podría sumarse a los 600 restos 

humanos sin reconocer registrados 
por esta oficina.

Arizona y su desierto –que abar-
can otras jurisdicciones forenses– 
han cobrado la vida de 4 mil 132 
mexicanos desde 2001, según datos 
de la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores. En total, a lo largo de toda 
la frontera, 8 mil 262 connacionales 
perdieron la vida entre 2001 y 2023. 
Arizona ha sido la región más mor-
tífera para los mexicanos, seguida 
de Texas, con 3 mil 131 fallecidos; 
California, 82, y Nuevo México, 17.

En los casos en que se ha logrado 
determinar la causa de fallecimien-
to, la deshidratación ocupa el primer 
lugar, según datos de la red consular 
mexicana en Estados Unidos.

Mexicanos sin documentos son 
quienes en mayor número han in-

tentado cruzar el desierto en los 
últimos años con la esperanza de 
alcanzar el sueño americano, y tam-
bién son los que más fallecen en el 
intento.

De los 3 mil 843 cuerpos recupe-
rados y analizados por el forense de 
Pima-Tucson entre 2000 y 2023, 
mil 806 eran mexicanos, la mayoría 
hombres de entre 20 y 40 años.

Gregory Hess, jefe de la oficina, 
advierte que las cifras de muertes 
se incrementan en verano, cuando 
las temperaturas en el desierto van 
de 38 a 45 grados centígrados. En 
estas condiciones, una persona se 
deshidrata en cuestión de horas 
y, si muere, su cuerpo puede ser 
difícil de identificar en cuestión 
de días.

La antropóloga Vollner asegura 

que no es inusual observar sig-
nos de deficiencias nutricionales 
en los cuerpos, que datan de sus 
infancias o persisten cuando son 
adultos. “Fue algo que me impactó 
ver cuando empecé a trabajar aquí 
en 2016, pues no es algo que se vea 
frecuentemente en una población 
moderna”, expresa.

Pese a que las dificultades que en-
frenta para identificar a migrantes 
como al que pertenecían los restos 
que analiza, Vollner enfatiza que 
esto no es razón para no intentar-
lo. “Estas personas tenían familias, 
amigos, un nombre que esperamos 
encontrar y devolverles”.

Lo mataron a golpes

Un indocumentado falleció debido 
a una golpiza; su cuerpo quedó en 
el bordo del río Bravo, a la altura 
del marcador fronterizo número 
40, frente al bulevar Cuatro Siglos, 
de Ciudad Juárez, reportaron auto-
ridades locales.

El hombre, al parecer originario 
de Honduras, murió presuntamen-
te por los golpes y fue encontrado 
cuando agonizaba por otros indo-
cumentados venezolanos, quienes 
notificaron el deceso a policías 
municipales. Paramédicos de la 
Cruz Roja acudieron al lugar para 
intentar reanimarlo, pero cuando 
llegaron ya había fallecido.

Extranjeros que estaba en el lu-
gar dijeron haberlo visto la noche 
del jueves, y mientras unos atribu-
yeron los golpes a militares estadu-
nidenses, otros dijeron que pudo 
haber sido víctima de traficantes 
de personas.

Con información de Jesús Estrada

Exigen búsqueda profunda 
de la niña Sofía Caballero, 
desaparecida en el Bravo
JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

Al cumplirse dos años de la desa-
parición de la niña nicaragüense 
Sofía Caballero en el río Bravo, en 
Piedras Negras, Coahuila, la Fun-
dación para la Justicia lanzó una 
petición en Change.org para que 
la Secretaría de Gobernación, las 
fiscalías General de la República y 
del estado, así como las comisio-
nes nacional y local de búsqueda, 
emprendan una indagación “pro-
funda y exhaustiva” para localizar 
a la menor. 

Exigió que se asigne equipo téc-
nico especializado en aguas pro-
fundas, ya que Sofía desapareció 
cuando intentaba cruzar el caudal 
junto con su madre, Irma Yaritza 
Huete, quien murió ahogada.

La organización recordó que la 

familia de la niña estaba acompa-
ñada por un grupo de migrantes. 
Cerca de las 11 de la noche del 17 
de mayo de 2022, “formaron una 
cadena humana. Nolvin iba cargan-
do a su sobrina Sofía y su hermana 
Irma Yaritza venía detrás. Estaban 
a unos 10 metros de tocar el lado 
estadunidense cuando el río se puso 
violento y el agua subió”. 

La situación, expuso, generó que 
Nolvin perdiera a la niña cuando in-
tentaba pasársela a Irma. Sin em-
bargo, el agua la hundió y cuando 
logró salir del río, del lado de Esta-
dos Unidos, ya no vio ni a su herma-
na ni a Sofía, quien en ese momento 
tenía tres años. 

Fundación para la Justicia refirió 
que por este caso el Comité contra 
la Desaparición Forzada de la ONU 
lanzó una acción urgente con la fi-
nalidad de presionar a las autorida-
des para buscar a la niña.  
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Salen 200 indocumentados en 
caravana de Suchiate a Tapachula
ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
TAPACHULA, CHIS.

Unos 200 migrantes partieron 
ayer en caravana del municipio de 
Suchiate, en los límites con Guate-
mala, hacia la ciudad de Tapachula, 
Chiapas, en su intento por avanzar 
a la frontera con Estados Unidos.

Los ciudadanos de Honduras, 
Venezuela, Colombia, Perú y otras 
nacionalidades caminaban el mis-
mo día en que los presidentes An-
drés Manuel López Obrador y Ber-
nardo Arévalo, de México y Guate-
mala, respectivamente, se reunían 
en Tapachula para abordar temas 
de migración y seguridad.

En la caravana también iban 
niños, quienes llevaban varios 
días viviendo en un campamento 
en las márgenes del río Suchiate 
–que divide a los dos países–, en 
espera que el Instituto Nacional de 

Migración les ofreciera autobuses 
para trasladarlos a otras ciudades.

Dario Valencia, de Venezuela, 
contó que llegó a la frontera mexi-
cana hace 10 días junto con su fa-
milia, pero las autoridades no les 
permiten avanzar, por lo que exis-
te el riesgo de ser detenidos y de-
portados, ante lo cual han tenido 
que dormir sobre unos cartones, 
comido mal y padecido el calor y 
la lluvia de la temporada.

Dijo que muchos están sin di-
nero, por lo que han tenido que 
cocinar en improvisadas fogatas 
el poco alimento que consiguen.

Explicó que “la situación está un 
poco tensa; no hemos salido, hay 
gente que tiene más de 15 días 
atrasada. ¿Qué pasa?, salen los que 
pagan supuestamente, y uno como 
está pelado (sin dinero), no tiene 
plata, lo echan para atrás”.

Recordó que la travesía por al 
menos seis países ha sido muy di-
fícil, han sido víctimas de robos, 

secuestros y abusos de las policías.
“Vamos hacia Estados Unidos. 

Nicolás Maduro nos está matan-
do de hambre en Venezuela, no se 
puede vivir allá”, acusó.

El sudamericano confió en que 
el encuentro entre los mandata-
rios de México y Guatemala ayu-
de a resolver los problemas que 
enfrentan en su aventura hacia el 
sueño americano. 

“Ojalá y nos ayuden, necesita-
mos salir urgentemente de aquí, 
ya no aguantamos más”, agregó.

Calor y animales “complican” 
identifi car cuerpos de migrantes
Jurisdicción forense Pima-Tucson, 
rebasada desde 2005 // De 2001 a la 
fecha murieron ahí 4,132 mexicanos

Ojalá nos ayude 
reunión de AMLO 
con Arévalo

 Un migrante supuestamente 
hondureño fue localizado por 
otros indocumentados a orillas 
del río Bravo cuando aún 
agonizaba. Aunque llamaron
a la Cruz Roja, ya no pudieron 
reanimarlo. Foto Apf



CNTE moverá unos metros plantón en el Zócalo

Condena Taddei el uso 
del rosa, color ofi cial del 
INE, en apoyo a Gálvez
FABIOLA MARTÍNEZ Y 
JESSICA XANTOMILA

La presidenta del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), Guadalupe 
Taddei, solicitó a partidos, can-
didatos y organizaciones, como 
las que apoyan la candidatura de 
Xóchitl Gálvez, no utilizar el color 
rosa, pues es distintivo oficial del 
órgano comicial. A la vez, confir-
mó el trabajo de fiscalización del 
árbitro en la manifestación convo-
cada por la denominada marea ro-
sa, a la cual asistirá como oradora, 
precisamente, la candidata de la 
coalición integrada por PAN, PRI 
y PRD.

“Es un acto político, no hay para 
dónde hacerse. Es un acto políti-
co en el que estarán convocando a 
toda la gente que está acompañán-
dolos. Hay oradores oficiales decla-
rados públicamente, entonces, todo 
evento político es revisado por el 
instituto, del partido que se trate”, 
comentó en entrevista.

Del primer punto, dijo que cuan-
do el INE eligió su color oficial fue 
cuidadoso de no optar por alguno 
que pudiera confundirse con el de 
los partidos políticos y el mismo 
respeto pide de los involucrados 
en el ámbito político.

El jueves de esta semana, More-
na y sus aliados (PT y PVEM) soli-
citaron formalmente al INE cam-
biar su color, al argumentar que la 
ciudadanía se confunde porque 
Gálvez y sus seguidores usan tam-
bién el rosa.

Consultada al respecto, Taddei 
dijo que el tema se resolverá a ni-
vel del consejo general, máxima 
instancia de decisión del INE.

Y si por un lado consideró que el 
uso del rosa por parte de los grupos 
políticos no afecta la equidad de la 
contienda en curso, fue enfática en 
que los contendientes y quienes los 

apoyan no pueden usar el color ni el 
logotipo del árbitro electoral.

Recordó que el INE no eligió 
para su imagen los colores patrios, 
pues ya eran utilizados por parti-
dos políticos, de ahí que optó por 
el rosa mexicano y, pese a la situa-
ción actual, el consejo tendrá que 
reflexionar sobre el tema y tomar 
una decisión.

–¿Recomendaría a la ciudadanía 
que porta este color rosa del INE que 
lo dejen de utilizar, así como el INE 
recomendó a Xóchitl Gálvez que no 
utilizara el logo del instituto?

–Claro. Debemos ser muy res-

petuosos en la contienda, creo que 
en la medida en que nosotros vaya-
mos aprendiendo a comportarnos 
cívicamente, civilmente, con estos 
respetos mutuos, vamos ganando 
todos. El color institucional del INE 
ha sido por muchos años el rosa; es-
te uso por otras organizaciones, hoy 
en apoyo político abierto a una can-
didatura, me parece que no abona
al respeto que ambas instituciones 
hemos manifestado siempre.

“Hasta de los traidores”

Asimismo, en su mañanera de ayer, 
celebrada en Tapachula, Chiapas, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador ratificó que la bandera es 
de todos los mexicanos, “hasta de 
los traidores a la patria”, por lo que 
garantizó que se izará el domingo 
en el Zócalo a pesar de la marea ro-
sa, convocada por opositores.

“Para que los del bloque con-
servador, que están dale, dale y 
dale que les quitamos la bandera. 
No, no, no, la bandera es de todos, 
hasta de los traidores a la patria. 
Es nuestra bandera, es la bandera 
de todos los mexicanos”, indicó el 
mandatario federal ante la polémi-
ca que se desató luego que en días 
pasados señaló que no se coloca-
ría el símbolo patrio debido a que 
en distintas manifestaciones han 
querido retirarla y se ha dañado el 
sistema de izamiento.

Por la mañana, Taddei se reunió 
con la dirigencia del Consejo Coor-
dinador Empresarial.

Sostuvo que con esta elección 
“se corona” el Sistema Nacional de 
Elecciones. “Puedo compartir con 
ustedes con mucha responsabili-
dad, pero con mucha firmeza, que 
estamos en tiempo y forma para 
salir el 2 de junio”, aseguró frente 
a los empresarios.

Con información de 
Emir Olivares Alonso, enviado

LAURA POY SOLANO Y 
ANDREA BECERRIL

Dirigentes de la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE) anunciaron que move-
rán las casas de campaña instaladas 
frente a la Catedral Metropolitana 
y en las inmediaciones del asta ban-
dera del Zócalo capitalino al tramo 
que se ubica entre las calles José 
María Pino Suárez, 20 de Noviem-
bre y 5 de Febrero de la Plaza de la 
Constitución, antes del mitin de la 
llamada marea rosa.

Luego que este 15 de mayo ins-
talaran un plantón indefinido en el 

Zócalo, Pedro Hernández Morales, 
secretario general de la sección 9 
de la Ciudad de México, explicó que 
“nos vamos a reubicar todos juntos, 
porque queremos evitar cualquier 
situación de provocación”.

Sabemos, dijo, que asistirá 
Claudio X. González, fundador de 
Mexicanos Primero y “principal 
promotor de las agresiones contra 
el magisterio, pero la determina-
ción de nuestra Asamblea Nacional 
Representativa (ANR) es no caer en 
ninguna provocación”.

La decisión fue, precisó, que “es-
temos todos juntos en la Plaza de 
la Constitución, el contingente de 
Oaxaca estaba frente a los edificios 

de gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, los profesores de Guerrero en 
la zona del asta bandera y nuestro 
campamento quedó frente a Cate-
dral ” y se va a unificar el plantón a 
los costados de la plancha.

A su vez, senadores de Morena y 
su dirigente nacional, Mario Delga-
do, exigieron a la oposición respetar 
la lucha la CNTE y advirtieron que 
ésta tiene todo el derecho de estar 
en el Zócalo; es un absurdo que se 
afirme que se quiere echar a perder 
su movilización político-electoral, 
porque es histórico que los maes-
tros siempre llegan en víspera del 
15 de mayo con sus demandas, se-
ñaló el senador César Cravioto.

ALMA E. MUÑOZ

Contrario a lo dicho por su voce-
ro, Max Cortázar, Xóchitl Gálvez, 
candidata de la coalición Fuerza y 
Corazón por México, aseguró que 
la movilización de este domingo 
no será un cierre de campaña. 

Aunque no definió el lugar 
donde concluirá sus actividades 
proselitistas, dijo que hará “co-
mo 20 cierres” estatales, pero no 
estoy “tan segura de que quiera 
hacer un evento de miles de perso-
nas, nunca ha sido mi estilo”. 

Después de que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que la bandera es de todos, 
“hasta de los traidores a la patria”, 
Gálvez sostuvo que “el que traicio-
nó a la patria es él; traicionó a los 
mexicanos al entregar el país a la 
delincuencia, es un presidente que 
saludó a la mamá de El Chapo, a 
los delincuentes, me supongo que 
en Badiraguato las siete veces que 
fue, y es un presidente que liberó 
a Ovidio”, sostuvo.

Tras firmar compromisos con 
integrantes de la diversidad se-
xual, aseguró que no hay ningún 
obstáculo para que llegue a la mo-
vilización de mañana, pero preci-
só que “no es el cierre. Yo voy a ir a 
una concentración de una alegría 

tremenda, porque la gente lo que 
quiere es una presidenta que res-
pete la Constitución, la división de 
poderes, que termine con el odio, 
que impulse la libertad, que res-
pete la vida, que trabaje por todos 
los mexicanos”.

–¿Dónde va a ser su cierre de 
campaña?

–La verdad, no tengo los millo-
nes de (Claudia) Sheinbaum. La 
candidata de la lana; a quien finan-
cian los delincuentes es a ella y, en 
ese sentido, tiene todo el dinero. 
Dicen que el evento del Zócalo 
(arranque de campaña) le costó 
un millón 600 mil pesos, cuando 
trajo miles de camiones, cuando 
movilizó, y el INE no la sanciona, 
no le pone los costos reales”. 

En nuestro caso, indicó, “vamos 
a compartir gasto” con los convo-
cantes, “porque voy a estar ahí” y 
luego “voy a los cierres estatales”.

Agregó que si pudiera, el 29 de 
mayo “iría a mi pueblo (Tepate-
pec, Hidalgo) con mi familia (...) 
quisiera acabar ahí, donde empe-
zó todo, donde hace 44 años salí 
buscando un sueño”. 

En el encuentro con integran-
tes de la comunidad LGBT+, pidió 
a Morena que “no se ardan de la 
marea rosa, pero su servidora sí va 
a defender la división de poderes” 
al INE y a la democracia.

ACTO POLÍTICO DE MAÑANA SERÁ FISCALIZADO, ADVIERTE
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Descarta candidata del 
Prian cerrar campaña 
con la marea

TRATANDO DE ENTENDER ● EL FISGÓN

AMLO pide 
a Televisa no 
calumniar

Inconforme con los re-
portajes sobre presuntos 
actos de corrupción de la 
ex secretaria de Energía 
Rocío Nahle, el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador solicitó a Emilio 
Azcárraga y a Televisa 
“que revisen eso. Si tienen 
pruebas de corrupción, 
que las presenten ante la 
autoridad competente, 
pero que no calumnien. 
Si no les dieron un buen 
contrato de publicidad, 
empiezan a salir repor-
tajes en Televisa” u otros 
medios de comunicación, 
a los cuales demandó un 
comportamiento ético 
y difundir información 
objetiva; muchos de estos 
usan la información para 
chantajear, dijo. 

Emir Olivares, enviado



LA JORNADA
Sábado 18 de mayo de 2024POLÍTICA6

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2613 DÍAS

2560 DÍAS

LOS DE ABAJO

Cholula, contra 
el basurero 
municipal

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

N I A BALAZOS las auto-
ridades de Puebla han 
podido mover la voluntad 

de los pueblos cholultecas que 
desde el pasado 21 de marzo 
mantienen un plantón frente a 
un basurero intermunicipal de 
Cholula, que no es una otra cosa 
que una montaña de muerte para 
el aire, la tierra y el agua de la 
región, y por supuesto un foco de 
enfermedades para la población 
que esta semana decidió su total 
y definitiva clausura.

ORGANIZADOS NO SÓLO 
contra los basureros-negocio, sino 
contra todo proyecto extractivis-
ta, representantes de las comuni-
dades nahuas se reunieron en una 
histórica Primera Asamblea de 
Pueblos Cholultecas de la que sur-
gió un decreto que prohíbe cual-
quier tipo de acumulación, “ya 
sea por parte de particulares o de 
instituciones del Estado”, de resi-
duos peligrosos, desechos sólidos 
y líquidos, urbanos e industriales 
en las tierras de las comunidades. 
También se prohíbe la construc-
ción de proyectos extractivos 
que atenten contra la vida de los 
pueblos; cualquier construcción 
y operación de infraestructura 
vinculada al Proyecto Integral 
Morelos; la instalación de par-
ques industriales y actividades 
extractivistas de tierra y agua en 
los territorios, y la perforación de 
pozos profundos con fines de ex-
plotación y lucro industrial.

EN EL DECRETO, publicado el 
pasado 14 de mayo en la Plaza 
de la Concordia de San Pedro 
Cholula, Puebla, se detalla la co-
rrupción y tráfico de influencias 
entre las familias de políticos 
y empresarios que cambian de 
partido a su conveniencia, por lo 
que determinaron enfrentar la 
cultura política y de negocios que 
impera en los contratos guberna-
mentales con los que empresas 
operan con absoluta impunidad.

ESTA PRIMERA ASAMBLEA 
cholulteca contó con la presencia 
de autoridades agrarias, tradicio-
nales y civiles  de diversas comu-
nidades, quienes refirieron me-
diante ejemplos el despojo conti-
nuo y creciente de los territorios 
de las comunidades indígenas y 
campesinas, y de las poblaciones 
urbanas, junto a la devastación 
de la naturaleza”.

EN OAXACA SE organizan miles 
de personas para combatir los 
incendios de sus bosques.

EN PUEBLA PARA defender su 
agua y en otras regiones del país 
avanza la indignación. No, no es 
electoral. Es por la vida.

Desinformemonos.org

GUSTAVO CASTILLO

Por primera vez en la historia 
de la Fiscalía Especializada en 
Delitos Electorales (Fisel, an-
tes Fepade) se realizó un simu-
lacro para tratar de contener 
manifestaciones y protestas.

 Ayer, las áreas de seguri-
dad interna, Protección Civil 
y Guardia Nacional llevaron 
a cabo un ejercicio simulado 
de una supuesta protesta du-
rante la cual un grupo de in-
conformes comenzó a lanzar 
piedras y petardos en contra 
de los accesos de la Fisel, sin 
que se registraran “incidentes 
mayores”. 

Antes del mediodía, en la ba-
rrera metálica que resguarda 
las instalaciones de la Fiscalía 
Especializada en Delitos Elec-
torales se colocó un letrero ad-
virtiendo: “estamos realizando 
un simulacro”.

En el ejercicio, un grupo de 
supuestos manifestantes llega-
ron hasta ese lugar y comenza-
ron a gritar consignas al tiem-
po que aventaban “piedras”, 
hojas de papel hechas bola, con 
algunos palos golpearon la reja 
metálica recién pintada.

Los elementos de seguridad 
resguardaron las instalaciones, 
mientras los integrantes del 
grupo de protección civil, con 
equipo para prevenir algún 
incendio u otra emergencia, 
estuvieron atentos para evitar 
alguna “lesión”.

Se utilizó una ambulancia 
para trasladar a una persona 
que supuestamente resultó 
con una pierna lastimada, y 
posteriormente al retiro de 
los “manifestantes”, el lugar 
quedó bajo resguardo policial.

FABIOLA MARTÍNEZ
Y JESSICA XANTOMILA

Sin importar el margen de dife-
rencia entre el primero y segundo 
lugar, el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) dará a conocer la noche 
del próximo 2 de junio las tenden-
cias de resultados de los comicios 
presidenciales.

No obstante, la consejera pre-
sidenta, Guadalupe Taddei, pidió 
a los contendientes “prudencia y 
mesura” y no cantar victorias anti-
cipadas; al contrario, tener respeto 
irrestricto a los resultados emiti-
dos por el INE.

“Por supuesto que hay que hacer 
un llamado a la prudencia, a la me-
sura, al reconocimiento después 
de los resultados que establezca el 
INE”, dijo.

A partir del cierre de casillas, 
correrán distintos datos relacio-
nados con todas las contiendas, 
especialmente con atención en la 
presidencial, tanto oficiales, con el 
Programa de Resultados Electora-
les Preliminares (PREP), como las 
tendencias marcadas por el conteo 
rápido y, hasta el miércoles 5 de ju-
nio, con los cómputos distritales, 
estos últimos los únicos resultados 
jurídicamente válidos.

Es decir, debido a que los resul-
tados oficiales se conocen tres días 
después de la jornada electoral, el 
anterior IFE y ahora el INE han ido 
adicionando este tipo de alternati-
vas como mecanismos de certeza 
y sobre todo para evitar un vacío 
de información y, por tanto, au-
sencia de certeza sobre el proceso 
electoral.

Ayer, Taddei, acompañada de 
sus colegas Carla Humphrey y 
Claudia Zavala, así como los in-
tegrantes del Comité Técnico de 
los conteos rápidos presentaron 

los detalles de este sistema, cuyo 
margen de error promedio es de 
1.5 por ciento.

Los científicos se comprome-
tieron a trabajar al máximo de 
su capacidad para que de nueva 
cuenta los conteos rápidos sean 
un ejercicio exitoso; para ello 
realizan pruebas de ensayo-error 
y simulacros.

El plan es aplicar conteos rá-
pidos de 12 elecciones: Presiden-
cia de la República, cámaras de 
diputados, de Senadores y nueve 
gubernaturas: Chiapas, Ciudad 
de México (jefatura de Gobier-
no), Guanajuato, Jalisco, More-
los, Puebla, Tabasco, Veracruz y 
Yucatán.

El mecanismo es complejo pero 
se ha probado en las elecciones 
realizadas desde hace más de 20 
años: los especialistas seleccionan 
una muestra aleatoria de casillas 
que para esta contienda serán
7 mil 500 de la elección presiden-
cial, mil 620 para senadores y 4 mil 
620 para diputados, cuyos datos 
serán recabados por un ejército de 
42 mil 600 enviados del INE.

Una vez recibida la información 
del mayor número posible de las 
casillas que integran las muestras, 
los especialistas procesan los datos 
y generan los indicadores, con un 
rango mayor y menor del porcen-
taje, o sea, la tendencia.

No confundir los conteos con 
el PREP y menos con los resulta-
dos oficiales; estos últimos son los 
únicos jurídicamente válidos y se 
conocerán hasta el miércoles si-
guiente al día de la elección.

Los integrantes del comité técni-
co hicieron énfasis en que no pue-
den dar una hora específica en la 
que Guadalupe Taddei saldrá ante 
la ciudadanía a dar a conocer las 
tendencias, pues la compilación 
de información puede enfrentar 
distintas variables, incluido un 
“tormentón” o mal clima, dijo uno 
de los expertos.

DE LA REDACCIÓN

En reunión con integrantes de la 
Asociación Nacional de Universi-
dades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), Jorge Álvarez 
Máynez, candidato presidencial de 
Movimiento Ciudadano, aseguró 
estar muy contento con el resulta-
do de sus visitas a universidades.

“Hay empatía, estoy muy optimis-
ta con lo que ocurra en las próximas 
semanas y si llegamos al gobierno 
del país, la realidad de la educación 
en México, y particularmente de la 
educación superior, cambiará”.

Afirmó que impulsará entre los 
grupos parlamentarios de MC que 
incluyan el tema en su agenda. 
“Hemos planteado que un millón 
de jóvenes entren a la universidad el 
próximo sexenio. Colombia lo hizo 
y es un país con menor población, 
con menos recursos, menos capa-
cidades institucionales, diría yo, en 
muchos sentidos que en México”.

Lo podemos hacer, “siendo alia-
dos de las universidades públicas, 
teniendo alianzas estratégicas con 
las universidades privadas”, agregó.

Álvarez Máynez agradeció a 
las autoridades educativas su 
apertura para poder visitar, hasta 

ahora 41 universidades, y con ello 
“ampliar su visión y los retos del 
futuro de la educación superior en 
México frente a su privatización 
silenciosa, la falta de autonomía, 
de presupuesto, la desaparición de 
fondos, la exclusión de investiga-
dores y el abandono al apoyo a los 
posgrados”.

Consideró que “no es menor lo 
que se logró en el pasado debate 
presidencial, el segundo, que rom-
pió el récord de audiencia”, lo que 
atribuyó al interés de los jóvenes.

Por otro lado, dijo que “no es 
normal el momento que vive el país 
en materia de educación superior”.

El INE dará a conocer las 
tendencias de la elección la 
misma noche del 2 de junio

GUADALUPE TADDEI LLAMA A LA PRUDENCIA

Álvarez Máynez, optimista con el 
resultado de visitas a universidades

Por primera 
vez, la Fisel 
realiza un 
simulacro 
para contener 
protestas

▲ El pasado 2 de mayo 
se reunieron en el INE los 
integrantes del Comité Técnico 
de los Conteos Rápidos. 
Foto José Antonio López



Sheinbaum ofrece cerrar 
brechas de desigualdad 
para comunidad LGBT+

DE LA REDACCIÓN

En el Día Internacional con-
tra la Homofobia, Trans-
fobia y Bifobia, Claudia 
Sheinbaum, candidata presi-
dencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia, refrendó su 
compromiso para seguir impul-
sando acciones, reformas y pro-
gramas que ayuden a reducir las 
brechas de desigualdad para quie-
nes forman parte de la comunidad 
LGBT+.

“Quiero refrendar nuestro com-
promiso con seguir reconociendo 
y materializando todos los dere-
chos para todas las personas, sin 
dejar a nadie atrás. Eso no sólo 
implica una agenda legislativa, 
sino también la implementación 
de políticas y programas de go-
bierno que cierren las brechas que 
siguen excluyendo del desarrollo 
a las personas de la diversidad’’, 
mencionó.

En un video en redes sociales, 
acompañada de candidatos, y 

representantes populares de la 
diversidad, indicó que la Cuarta 
Transformación “está en contra 
de cualquier forma de discrimi-
nación, y estoy convencida de 
que no hay transformación sin 
ampliación de derechos para to-
das las personas y eso incluye a las 
personas LGBT’’.

La aspirante subrayó que se 
trata de una causa muy cercana 
por haber gobernado la Ciudad 
de México, “la ciudad de los dere-
chos, pero es también una de las 
causas fundamentales de nuestro 
movimiento”.

Ayer, la candidata de Morena, 
PT y PVEM reiteró su llamado a vo-
tar el 2 de junio. “Salgamos todas 
y todos a votar para seguir cons-
truyendo un México más justo y 
más próspero”.

Igualmente, invitó a ver el tercer 
debate presidencial este domingo, 
en el cual se abordarán los temas 
política pública, seguridad, migra-
ción y política exterior, así como 
democracia, pluralismo y divi-
sión de poderes.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

En meses recientes, la ministra 
Norma Lucía Piña Hernández, 
presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), se ha 
reunido con líderes de la oposición, 
integrantes de organizaciones civi-
les, académicos, ex funcionarios e 
intelectuales que tienen como co-
mún denominador ser críticos del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, revelaron fuentes del Po-
der Judicial de la Federación (PJF).

Al respecto, La Jornada buscó a 
través del área de Comunicación So-
cial de la Corte, una entrevista con 
la ministra presidenta para pregun-
tarle específicamente sobre los en-
cuentros, pero la respuesta fue que 
no hay una posición sobre el tema.

En una de las primeras reunio-
nes, confirmada por diversas fuen-
tes, Piña Hernández convocó en la 
residencia del ministro Juan Luis 
González Alcántara, en las Lomas 
de Chapultepec, a magistrados del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF), al 
líder del PRI, Alejandro Moreno, y 
a Natalia Reyes Heroles Scharrer, 
secretaria general de la presiden-
cia de la Corte, y en quien la titular 
del máximo tribunal ha delegado la 
operación de más de 17 áreas.

De acuerdo con la información 
recabada, González Alcántara se ha 
convertido en operador y anfitrión 
de encuentros en los que han par-
ticipado también otros ministros; 
Marko Cortés Mendoza, líder na-
cional del PAN, y el ex presidente 
del Instituto Nacional Electoral 
Lorenzo Córdova Vianello.

Asimismo, indicaron las fuentes, 
que ocupan altas posiciones en la 
SCJN, el Consejo de la Judicatura 
Federal y el TEPJF, la ministra ha 
recibido comentarios de algunos 
de sus pares, magistrados y con-

sejeros, luego de trascender en las 
distintas sedes del PJF sus citas 
con críticos del presidente López 
Obrador, a lo que ha respondido de 
manera esquiva y frases como: “re-
cuerden que hay más de 300 quejas 
contra ministros y consejeros que 
deben ser resueltas”, para luego 
cambiar de tema.

Según las fuentes, se han abor-
dado la organización de la primera 
marcha de integrantes del PJF con-
tra la extinción de los fideicomisos 
que operan la SCJN, el CJF y el TE-
PJF, en octubre de 2023; también la 
definición del orador, Lorenzo Cór-
dova, en la llamada “marcha por la 
democracia”, en febrero pasado.

Otro sitio en el cual tienen lugar 
los encuentros con la ministra Piña 
es la casa de Federico Reyes Hero-
les González Garza, ex secretario de 
Energía en el gobierno de Ernesto 
Zedillo y padre de Natalia Reyes 
Heroles Scharrer. El domicilio se 
localiza en San Jerónimo, adonde 
han asistido el abogado Max Kaiser 
Aranda, director de anticorrupción 
del Instituto Mexicano para la Com-
petitividad; Alejandro Poiré, ex se-
cretario de Gobernación con Felipe 
Calderón; Héctor Aguilar Camín; 
el ministro en retiro José Ramón 
Cossío, e integrantes de partidos 
de oposición.

Exigen a Piña sacar las 
manos de los comicios

Se afirma que los convites se reali-
zan cada jueves y la ministra Piña se 
apoya en el ex secretario de Ener-
gía y su hija Natalia Reyes Heroles, 
considerada la segunda mujer más 
poderosa dentro del PJF, quien ade-
más de lo administrativo en la Cor-
te, “realiza operaciones políticas 
y de convencimiento en el TEPJF 
y en el CJF”.

En este contexto, el dirigente na-
cional de Morena, Mario Delgado, 

exigió a la presidenta de la Corte 
que “saque sus manos del proceso 
electoral ”, ya que hay evidencias de 
su “gravísimo involucramiento en 
la elección del próximo 2 de junio, 
para favorecer a la oposición.

“Hemos advertido que la derecha 
va en la ruta de la judicialización del 
proceso electoral, y luego nos ente-
ramos que la presidenta de la Corte 
es amiga y aliada de Alito Moreno. 
¿dónde quedó la imparcialidad?”, 
preguntó en conferencia de pren-
sa, en la que dijo que Piña quiere 
convertir al máximo tribunal en la 
casa rosada”.

Advirtió que en los próximos días 
se incrementará la campaña sucia 
contra la candidata presidencial de 
Morena, como es notorio ya en los 
espots de PRI, PAN y PRD.

Se refirió al encuentro que se 
llevó a cabo hace unos meses y que 
recién se hizo público entre la pre-
sidenta de la SCJN y magistrados 
del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) con 
un “invitado sorpresa”: el dirigente 
priísta Alejandro Moreno.

Sostuvo que la ministra organizó 
“una celada” para los magistrados 
del Tribunal Electoral, en momen-
tos en que una parte de ellos pugna-
ba por remover a Reyes Rodríguez 
de su presidencia. “Los invita a una 
cena y ¡sorpresa!, les cayó Alito a 
la cena, su ‘amigo y aliado’. Es un 
asunto de suma gravedad, reiteró, 
porque la presidenta de la Corte 
debería ser ajena a todo el proceso 
político. Es absolutamente conde-
nable y le exigimos que saque las 
manos del proceso electoral”.

El dirigente nacional morenista 
advirtió que el Poder Judicial “hoy 
no es más que un cómplice de la 
oligarquía”. Sacó a relucir que la 
ministra Piña lo mismo amenaza 
a magistrados electorales que a 
miembros de otros poderes, como 
fue el caso de Alejandro Armenta, 
cuando presidía el Senado.

Con información de 
Andrea Becerril

En el Día Internacional contra la Homofobia, 
la candidata del partido guinda reitera el 
rechazo de la 4T a toda discriminación
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METIENDO LAS GARRAS ●HELGUERA

ANDREA BECERRIL

Morena denunció que la candi-
data presidencial de PAN, PRI y 
PRD, Xóchitl Gálvez, tiene “una 
inmobiliaria pantalla”, llama-
da Slot, que maneja una familia 
amiga suya, a la que le consiguió 
contratos millonarios en el sexenio 
de Felipe Calderón y es la misma 
que tuvo a cargo la construcción de 
la unidad habitacional que impulsó 
cuando fue delegada en Miguel Hi-
dalgo, en una de cuyas casas habita.

Para construir ese desarrollo, la 
inversión de Slot fue de 100 millo-
nes de pesos.

Slot recibió jugosos contratos 
en los gobiernos panistas, aunque 
sus oficinas son “un cuarto más 
chiquitos que un puesto ambulan-
te, por lo que creemos que actúa 
como empresa fachada”, denunció 
Víctor Hugo Romo, uno de los voce-
ros de la candidata presidencial de 
Morena, en conferencia conjunta 
con el dirigente nacional del partido 
guinda, Mario Delgado.

Expuso que uno de los contratos 
que Gálvez consiguió a Slot en el se-
xenio calderonista fue la construc-
ción del Pabellón de México en la 
Expo Shanghái, que inicialmente 
costaría 130 millones de pesos, pero 
al final fueron 350 millones.

Los dueños de la Inmobliaria 
Slot, agregó, “ conocen, conviven, 
cohabitan, coexisten con la fami-
lia Gálvez”, e incluso una de las 
directivas, Pilar Alonso, reconoció 
que trabajó en las empresas de la 
candidata presidencial del Prian, 
HighTech y Omei.

Romo recalcó que “diseñaron 
una inmobiliaria pantalla”, que 
obtuvo el predio en el que luego 
construyó el conjunto residen-
cial que Gálvez les autorizó como 
delegada de Miguel Hidalgo. Ahí 
le construyeron su “casa colora-
da”, con el “super descuentazo” que 
le permitió pagar sólo la mitad del 
costo del inmueble.

Gálvez tiene “inmobiliaria pantalla”: Morena

Acusan injerencia de la 
presidenta de la SCJN 
en el proceso electoral 
Revelan reuniones con la oposición
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CAROLINA GÓMEZ MENA
Y LAURA POY SOLANO 

En el Día Nacional e Internacional 
contra la Homofobia, Lesbofobia, 
Transfobia y Bifobia, instancias 
globales y locales llamaron a po-
ner fin a la discriminación e es-
tigmatización hacia las personas 
LGBT+.

En México, uno de cada 20 habi-
tantes se identifica como parte de 
este sector, y 30 por ciento reporta 
haber experimentado discrimina-
ción; 41.8 por ciento ha recibido 
comentarios ofensivos o burlas y 
32 por ciento críticas por su orien-
tación sexual, tanto en espacios la-
borales, familiares como sociales, 
según la Encuesta Nacional sobre 
Diversidad Sexual y de Género. 

Por separado, el Centro Nacio-
nal para la Prevención y el Control 
del VIH y el Sida y el Consejo Na-
cional para Prevenir la Discrimi-
nación llamaron a la inclusión y 
respeto a los derechos humanos de 
la diversidad sexual. Este último 
organismo destacó que el hecho de 
que 37.3 por ciento de la población 
perteneciente a la diversidad se-
xual y de género en el país declare 
haber sido excluida, sustenta que 
este grupo de la sociedad es el más 
discriminado en el país.

La Encuesta Nacional de Discri-
minación señala que 33.4 por cien-

to de la población no está en dispo-
sición de rentar una habitación de 
su vivienda a personas trans y 29.8 
por ciento no rentaría a personas 
con una preferencia distinta a la 
heterosexual. Por otro lado, 34.6 
declaró que no les gustaría que al-
guien perteneciente a la población 
de orientación sexual no normativa 
fuera electa para la Presidencia. 

ONU Mujeres precisó que aún 
“continúa la persecución contra 
las personas LGBT+ a niveles 
alarmantes en muchos países”, 
pero también se reportan “avan-
ces satisfactorios”: más de 100 
naciones habían adoptado medi-
das proactivas para salvaguardar 
los derechos de las personas de la 
diversidad sexual. 

Asimismo “reformas legales en 
35 estados miembros de la Orga-
nización de las Naciones Unidas 
han introducido la plena igualdad 
matrimonial para las parejas del 
mismo sexo y en 43 está prohibida 
la discriminación por motivos de 
orientación sexual, identidad de 
género o características sexuales”. 

Sin embargo, en diversos países 
“se siguen observando tendencias 
contrarias a la homosexualidad, así 
como la criminalización explícita 
de las relaciones entre personas 
del mismo sexo. También se ha 
producido una oleada de esfuer-
zos legislativos para restringir los 
derechos de las personas transgé-

nero, y el auge de las leyes antipro-
paganda LGBT+”. 

La Oficina en México del Alto 
Comisionado de las Naciones Uni-
das para los Derechos Humanos, 
indicó que las personas LGBT+ 
siguen sufriendo “niveles despro-
porcionadamente más altos” de 
violencia y discriminación en to-
do el mundo y en algunos países 
se han aprobado leyes terribles 
que aplican la pena de muerte por 
mantener relaciones consensua-
das entre personas del mismo se-
xo y se han prohibido los debates 
públicos y todo material educativo 
sobre los derechos del sector. 

La Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos apuntó que 

las personas LGBT+ se enfrentan 
“sistemáticamente a violaciones” 
de sus garantías fundamentales, 
al ser víctimas de discriminación, 
acoso, tortura, detenciones arbi-
trarias y asesinatos.

En México, la población LGBT+ 
suma 5 millones. De ese total, 4.6 
millones son gays, lesbianas y 
bisexuales y 909 mil como trans-
géneros, transexuales o de otra 
identidad de género que no coin-
cida con el sexo asignado al nacer.

Llaman a dejar de estigmatizar y 
discriminar a población LGBT+

DÍA NACIONAL E INTERNACIONAL CONTRA LA HOMOFOBIAINFANCIA Y 
SOCIEDAD

Xóchitl, la 
ingeniera 

ANDREA BÁRCENA

COMO MAESTRA MEXI-
CANA, filósofa y sicóloga 
que soy, mi apuesta es por 

Xóchitl, candidata de sí misma y 
de la sociedad civil, sobre todo. 
No la conozco en persona pero, 
después de analizar su persona-
lidad y su trayectoria, afirmo que 
es una guerrera brillante, buena 
y verdadera. Imperfecta como 
todas. Mucho antes que la polí-
tica tocara a su puerta –fue así y 
no al revés– creó con sus propios 
recursos Porvenir, organización 
civil para combatir la desnutri-
ción de la niñez indígena. Hay 
constancias. Me alienta lo que 
eso puede significar para la infan-
cia nacional si Xóchitl llega a ser 
la próxima presidenta. 

ME GUSTA SU espontaneidad, su 
alegría de vivir y su sonrisa ancha 
siempre. Camina, viste y habla con 
desenfado, y la solemnidad no lo-
gra inhibir su fuerte personalidad. 
Con ella empezará la reconcilia-
ción de los mexicanos, hoy dividi-
dos por el odio. La confianza en sí 
misma y su concepto vivencial de 
la justicia evitarán que el poder la 
enferme. Xóchitl respetará la ley y 
la división de poderes. Gobernará 
para débiles y fuertes; conoce a 
los dos.

XÓCHITL GÁLVEZ ES mujer de 
una pieza, la más capaz de enfriar 
las papas calientes del gobierno 
saliente. Nada de lo que ocurre 
hoy la intimida.

ES EMPÁTICA CON los que 
sufren y capaz de sumar a quie-
nes sueñan con un mejor país. 
Ser ingeniera es otra garantía: la 
mente ingenieril (analítica y mate-
mática) sabe formular problemas 
y diseñar soluciones correctas. 
Estaremos a salvo de ocurrencias 
que cuesten vidas, mucho dinero y 
daños ambientales.

LA LIBERTAD QUE caracteriza 
a Xóchitl no es casual: la conquis-
tó con decisión y lucidez para 
superar la pobreza y la violencia. 
Logró la hazaña más difícil para 
una mujer: construirse a sí misma. 
A nadie debe nada.

EN 1994 Y 1995 fue premiada 
como “Empresaria del Año”. En 
1999 recibió Premio a la Filantro-
pía, y en el 2000 fue la primera 
mexicana reconocida en Davos 
entre los 100 líderes del futuro del 
mundo.

LA LIBERTAD HA sido lo más 
preciado desde mi niñez, por eso 
me identifico con Xóchitl en aque-
llo de “yo me mando sola”.

POR AMOR A la vida, a la verdad 
y a la libertad, hoy es la hora de 
saber quiénes somos.

infanciadestinoes@gmail.com

México y los republicanos españoles
JOSÉ M. MURIÀ

E
l próximo 13 de junio se cumpli-
rán 85 años de la llegada a Vera-
cruz del Sinaia, el famoso barco 
que trajo a nuestro país una 
cauda de refugiados españoles 

que salieron del puerto de Sète el 26 de ma-
yo anterior, con mil 599 “pasajeros”. Se dice 
que muchos habían pasado la noche ante-
rior todavía en alguno de los siniestros cam-
pos de concentración –que los franceses 
llamaron cínicamente de “acogida”– en los 
que almacenaron a miles de republicanos 
en condiciones infrahumanas. Luego vinie-
ron a México muchos más, hasta alcanzar 
una cifra que supera a la de todos los demás 
refugiados esparcidos por América…

La fecha se toma como un emblema 
de la hospitalidad mexicana, misma que 
muchos exiliados –no todos– guardan en 
su corazón envuelto en la mayor gratitud, 
aunque también participaban de la idea 
de que ellos resultaron muy benéficos 
para nuestro país.

También es cierto que “no todos” entre 
los que se vieron a sí mismos como verda-
deros redentores que, según las palabras 
de algunos, incluyendo descendientes 
directos, “sacaron a este país de atrás de 
la cortina de nopal”…

La frase que esgrimen los verdadera-

mente agradecidos es la de que “Cárde-
nas les abrió las puertas”, lo cual es cier-
to, aunque Ávila Camacho las conservó 
abiertas y hasta Miguel Alemán se las 
ingenió para favorecer el traslado a Mé-
xico, directamente de puertos españoles 
como Bilbao, Barcelona y también Vigo, a 
no pocos hijos, cónyuges, padres, herma-
nos y amigos de quienes vinieron antes de 
1944 como auténticos refugiados, pero 
que también pueden englobarse en la 
idea de que hallaron refugio en nuestro 
país. Lo mismo que algunos arribados ya 
durante el gobierno de Ruiz Cortines.

Bien cierto entonces es que, en total, 
los peninsulares que, por una razón o 
por otra, buscaron y hallaron acogida en 
nuestro país, pasaron de 40 mil.

Hoy día, se insiste mucho en lo benéfica 
que fue la migración y la gesta mexicana 
se concreta a la frase “Cárdenas nos abrió 
las puertas”, pero no hay que olvidar que 
no fue eso lo único que hizo el “Tata”. 
Tanto o más meritorio que dejarlos entrar 
fue la enorme hazaña de la embajada de 
México en Francia, especialmente a cargo 
del cónsul general Gilberto Bosques, des-
de principios de 1939 hasta noviembre de 
1942, cuando fue hecho prisionero de los 
alemanes, y después, entre 1946 y 1959, 
cuando fue embajador de Portugal.

No quiero detallar la enorme proeza que 
hizo la embajada y el consulado de México, 

pero tengo los elementos para suponer que 
se le debió la salvación de la vida o de pasar 
por un tránsito terrible a unas 140 mil per-
sonas, que por su negociación y el famoso 
acuerdo que le arrancaron a Petain en agos-
to de 1940, dieron lugar a que se considera-
ran en “tránsito hacia México” y evitar así 
que fueran llevadas a los campos de trabajo 
y presidios alemanes muchos miles de re-
fugiados, incluyendo algunos que no tenían 
ninguna intención de cruzar el Atlántico…

Más de 60 mil exiliados recibieron el 
documento que los salvaguardaba tanto a 
ellos como a sus familias, gracias al escu-
do del águila y la serpiente… 

Ello sin contar los que fueron  protegidos 
por la misma embajada y fuera de las garras 
nazis y franquistas por diferentes vías, gra-
cias a la compleja organización que desde 
Marsella tenía Gilberto Bosques Saldívar.

Ahora casi no se recuerdan estos he-
chos aunque fueron muchos los miles que 
se agolparon en la estación de Buenavista 
cuando Bosques regresó a México, des-
pués de ser prisionero de los alemanes. 
Se dice que no cabían en la plaza, no obs-
tante que el tren, aunque cueste creerlo, 
llegó con diez horas de retraso.

En suma, puede decirse que no sólo 
abrieron las puertas, lo que ha sucedido 
algunas veces en la historia, sino que 
hubo algo más extraordinario y único: 
¡fueron a buscarlos!

▲ Integrantes de la comunidad 
LGBT+ del Consejo Ciudadano 
realizaron ayer una marcha.
Foto Víctor Camacho
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La Corte Internacional de Justicia 
(CIJ) dará a conocer el próximo jue-
ves su decisión sobre las medidas 
provisionales solicitadas por Mé-
xico en la demanda que interpuso 
contra Ecuador por el allanamiento 
de su embajada en Quito.

En una audiencia pública se leerá 
el fallo de la CIJ sobre la petición de 
que se ordene a Ecuador proteger 
los locales diplomáticos mexicanos 
en su territorio, que fueron abando-
nados tras la ruptura de relaciones 
a consecuencia del asalto a la em-
bajada. El fondo de la demanda se 
resolverá en los próximos meses.

“Se realizará una sesión pública 
a las 15 horas en el Palacio de la Paz 
de La Haya, en la cual el juez Nawaf 
Salam –presidente de la CIJ– dará 
lectura a la orden de la Corte”, no-
tificó ayer el principal tribunal judi-
cial de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU).

El pasado 11 de abril, México pre-
sentó una demanda en el tribunal 

de La Haya contra Ecuador por el 
allanamiento de la embajada, or-
denado por el gobierno de Daniel 
Noboa, y las violaciones al derecho 
internacional que resultaron de eso. 
Antes de que se analice el caso, Mé-
xico expresó que es necesario que 
la CIJ emita una serie de medidas 
cautelares.

En su solicitud, el país demanda 

que, en espera de una sentencia de-
finitiva en el caso, ordene a Ecuador 
“tomar las medidas apropiadas e 
inmediatas para brindar plena 
protección y seguridad a las sedes 
diplomáticas” mexicanas, y que 
Noboa permita desalojarlas, igual 
que las residencias privadas de sus 
representantes.

En atención a esa solicitud, la 

CIJ realizó el 30 de abril y el pri-
mero de mayo audiencias públicas 
en las que ambas naciones presen-
taron sus argumentos.

Ahí, el gobierno mexicano señaló 
que Ecuador traspasó “líneas en el 
derecho internacional que no deben 
cruzarse” ni sentar “un precedente 
desconcertante que resuena en la 
comunidad internacional”.

El jueves decide la CIJ si da a México 
medidas cautelares frente a Ecuador

EL GOBIERNO DE LÓPEZ OBRADOR SOLICITA PROTEGER SEDES DIPLOMÁTICAS

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El conservador Daniel Noboa, pre-
sidente del gobierno de Ecuador, se 
reafirmó en su polémica decisión 
de tomar por asalto la embajada de 
México en Quito, al tiempo que con-
firmó su rotundo rechazo a facilitar 
la salida del país del ex vicepresi-
dente Jorge Glas, quien estaba refu-
giado en la sede diplomática hasta 
antes de esa acción.

El mandatario ecuatoriano se 
mostró confiado en que antes de la 
celebración de la próxima Cumbre 
Iberoamericana, en noviembre, se 
recuperen las relaciones bilaterales 
con México.

En un encuentro en la Casa de 
América de Madrid, organizado por 
la agencia pública de noticias EFE, 
su director, Miguel Ángel Oliver, en-
trevistó a Noboa sobre las acciones 
de su gestión desde que asumió el 
cargo, hace seis meses. Entre los 
asuntos más polémicos se encuen-
tra el asalto a la embajada de Méxi-
co en Quito, del pasado 5 de abril, 
que provocó el asombro internacio-
nal ante la vulneración flagrante y 
pública de todas las convenciones 
diplomáticas e internacionales vi-
gentes desde el fin de la Segunda 
Guerra Mundial.

A pesar de eso, Noboa en ningún 
momento se mostró arrepentido de 
haber dado esa orden, si bien dijo 
estar dispuesto a recuperar las re-
laciones diplomáticas con México, 
siempre y cuando “se respete la no 
intervención en temas judiciales”. 

En este sentido, se mostró dis-
puesto a superar la crisis diplomá-
tica, si bien reconoció que “hasta 
hoy, la única condición ha sido que 
a un criminal recluido en una cárcel 
de máxima seguridad, lo subamos 
a un avión y lo enviemos a México. 
Eso no podemos hacerlo”.

Incluso, añadió, “dejaríamos un 
pésimo precedente si cedemos” a la 
solicitud del gobierno del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
de liberarlo, al insistir que “la deci-
sión que tomamos era la adecuada 
y responsable”. 

Asaltar la 
embajada fue 
lo correcto, 
ratifi ca Noboa
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JIM CASON Y DAVID BROOKS 
CORRESPONSALES 
WASHINGTON Y NUEVA YORK

En vísperas de la reunión anual de 
la Asociación Nacional del Rifle en 
Dallas, el diputado federal demó-
crata Joaquin Castro, de Texas, y 
otros 19 legisladores impulsaron el 
proyecto de ley Alto al armamento 
de cárteles, que prohibirá en Es-
tados Unidos la venta a civiles de 
rifles de calibre 0.50, los cuales son 
empleados en México por cárteles
para derribar helicópteros milita-
res, entre otros usos. 

Castro, quien redactó la inicia-
tiva, junto con la diputada federal 
de Texas Veronica Escobar y el di-
putado federal de Florida Maxwell 
Frost, declaró que su objetivo espe-
cífico era apoyar a México y otros 
países que han padecido la violencia 

con estas armas estadunidenses. 
“Cuando hablo con líderes en Amé-
rica Latina y el Caribe, su primera 
solicitud es que el Congreso ponga 
un alto a las armas de guerra que 
caen en manos de las bandas des-
estabilizando a sus países”, declaró 
Castro. 

“Especialmente en México, el 
acceso a los rifles calibre 0.50 so-
bre todo ha alterado el balance de 
poder entre las organizaciones cri-
minales y el gobierno, y ha permi-
tido que los cárteles se vuelvan casi 
intocables”. Además de prohibir la 
venta de estas armas a civiles, el 
proyecto de ley incluye nuevas re-
gulaciones impuestas a quienes ya 
son dueños de ese tipo de armas de 
fuego y ofrece una excepción en las 
normas que prohíben que víctimas 
de la violencia con esos artefactos 
demanden a fabricantes y comer-
ciantes. Estas medidas podrían 

asistir al gobierno mexicano en su 
esfuerzo para demandar a fabrican-
tes y vendedores en los tribunales 
estadunidenses por daños causados 
por artefactos ilegalmente introdu-
cidos a México. 

El proyecto fue presentado la 
misma semana que la Asociación 
Nacional del Rifle inició su reunión 
anual de miembros en Dallas, don-
de un día antes el ex presidente 
Donald Trump está programado 
para ofrecer un discurso. Al dar 
a conocer la legislación, Castro 
agregó que “el Congreso puede 
tener debates significativos sobre 
reformas más amplias de seguri-

dad de armas, pero todos debe-
ríamos poder acordar que fabri-
cantes estadunidenses no deban 
estar vendiendo artefactos que 
los cárteles mexicanos usan para 
derribar a helicópteros militares 
y atacar convoyes de policía. 

“La ley Alto al armamento de cár-
teles es un paso importante hacia 
restaurar la estabilidad regional y 
evitar la violencia que nutre la mi-
gración forzada a través de nues-
tro hemisferio”. El diputado Frost 
agregó que “al igual que nuestras 
leyes sobre armas han permitido 
la pérdida de demasiadas vidas a 
manos de la violencia de estos arte-

factos; estas mismas leyes también 
han consentido el flujo a México, 
Sudamérica y más allá, llevando a 
esas comunidades dolor, pérdida y 
devastación”.

Será difícil que este proyecto sea 
promulgado este año en una cá-
mara baja controlada por republi-
canos, pero su introducción nutre 
el debate sobre las consecuencias 
trasnacionales de las leyes estaduni-
denses sobre armas de fuego. 

La cena de la anulación
FABRIZIO MEJÍA MADRID

E
n la mansión en Las Lomas 
de Chapultepec del ministro 
González Alcántara Carran-
cá, Norma Piña, presidenta 
de la Suprema Corte, citó el 

12 de diciembre del año pasado a los 
ministros del Tribunal Electoral, para 
“limar asperezas”. Había pasado tan 
sólo un día después de la destitución del 
presidente de los jueces electorales, Re-
yes Rodríguez Mondragón, un abogado 
quien fuera director en la subsecretaría 
de Gobernación en 2010 y coordinador 
de asesores del secretario particular 
de Felipe Calderón. Los jueces elec-
torales a quienes les corresponde la 
calificación final de la elección de este 
año, llegaron a la cena de Norma Piña 
y se toparon con una sorpresa: iban 
a cenar, también, con el dirigente del 
PRI, Alito, y si Santiago Creel hubiera 
llegado, también con el coordinador del 
PAN en la campaña de Xóchitl Gálvez. 
El caso es grave, toda vez que viola la 
Constitución y el deber que tienen los 
juzgadores de permanecer ajenos a los 
intereses de las partes en controversia. 
Aquí, la presidenta de la Suprema Cor-
te brinda al bloque opositor una cena 
con quienes califican las elecciones. No 
es raro que fuera en casa de González 
Alcántara, magistrado de la Suprema 
Corte que asistió a una de las marchas 
rosas de Claudio X. González, la del 21 
de octubre de 2023, cuya organización, 
ahora lo sabemos, estuvo a cargo del 
Partido Acción Nacional. El magistrado 
marchó contra la extinción de los 13 

fideicomisos del Poder Judicial, dinero 
que atesoraron aun cuando se habían 
comprometido a entregarlo para re-
construir Acapulco.

Los propósitos de la campaña de Xó-
chitl Gálvez para utilizar a Norma Piña 
para hablar con los que calificarán la 
elección que viene, llaman a la alarma. 
Desde que se sintió irremediablemente 
derrotada en las urnas, la oposición 
ha estado reiterando la posibilidad de 
anular la elección desde varios ángulos: 
según el “mapa de riesgo” que le pre-
sentaron al Tribunal Electoral, en 30 
por ciento de los distritos electorales 
–justo la cifra que se necesita para ale-
gar una anulación– ellos aseguran que 
habrá violencia; aducen también que 
Las Mañaneras no se han suspendido 
durante las campañas y, finalmente, 
que los programas sociales son “com-
pra de votos”. En el caso de la violencia, 
que el Prian avizora en 30 por ciento 
de los distritos, casi ninguno coincide 
con donde están los puntos álgidos del 
crimen organizado. Ellos señalan a 
entidades pacíficas como la Ciudad de 
México, Quintana Roo, Tabasco, Ve-
racruz, Sonora. El estado que tiene el 
máximo nivel de violencia, Guanajuato, 
donde asesinan 3 mil 104 personas al 
año, no es relevante en su”mapa de 
riesgo”. Por lo tanto, no sería desca-
bellado inferir que son los distritos 
electorales que, por cálculos en torno a 
la mayoría en el Congreso, la oposición 
necesita anular desde antes incluso de 
que se abran las casillas y, para ello, se 
generará algún tipo de violencia. Aun-
que inservible para bajar la aprobación 
de López Obrador, la campaña del troll 

center desde España y Argentina del 
“narcopresidente” y de los dichos de la 
DEA en algunos medios, servirían para 
sustentar, al menos por contigüidad, el 
tema de la violencia en 30 por ciento 
de los distritos electorales.

En cuanto a la llamada “elección de 
Estado”, es decir, dentro del absurdo 
supuesto de que la elección sería pareja 
sólo si desaparecieran tanto el presi-
dente López Obrador como sus progra-
mas de gobierno, ésta ha tenido a casi 
todos los medios y sus conductores co-
mo encrespados promotores. La cam-
paña para deslegitimar los comicios lla-
mándolos “disparejos” y “de Estado” se 
ha acentuado entre más se acerca el 2 
de junio. Como no es posible argumen-
tar que exista “coerción” sobre el voto 
habida cuenta de que los programas 
sociales son para todos, y que tampoco 
hay censura en ser mencionado en las 
conferencias de prensa presidenciales, 
los críticos han inventado el término 
“presión invisible” –como la bautizó 
Aguilar Camín– y ya emulan al “influjo 
síquico” con que el lawfare acusó al ex 
presidente de Ecuador Rafael Correa. 

La idea de que lo que le queda a la 
oposición es presentar una demanda 
de anulación –que ni siquiera la izquier-
da presentó por el fangoso fraude de 
2006– tendría que estar presente en 
una cena como la convocada por Norma 
Piña. Sobre todo, la muy útil de anular 
ciertos distritos electorales donde la vo-
tación por el obradorismo haría la dife-
rencia en la composición del Congreso. 
¿De eso se habló en la cena con Alito 
Moreno, líder del PRI? ¿Se convocó pa-
ra “sensibilizar” a los jueces electorales 

de última instancia para que atendieran 
sólo las denuncias de la oposición? ¿Se 
les garantizó no tocar sus fideicomisos 
y privilegios a cambio de cierto sesgo 
hacia los candidatos del Prian? Es algo 
que tendrían que explicarnos a todos 
los ciudadanos.  

Al día siguiente apareció un video de 
un juez de distrito de Nezahualcóyotl 
pidiendo la intervención de Estados 
Unidos en los comicios mexicanos. Era 
el juez Marco Antonio Beltrán Moreno, 
a quien habíamos visto en las mismas 
marchas de la serie “no se toca”, sólo 
que la convocada por el sindicato de 
trabajadores al servicio del Estado, la 
FSTSE. En inglés, el juez Beltrán señala 
que su mensaje es para Estados Unidos 
y la ONU porque la democracia está en 
peligro y porque la paz de “América” 
también está en peligro y no les convie-
ne tener “una dictadura como vecino”. 
Pide un mensaje de solidaridad de 
Estados Unidos y de la ONU porque, se-
gún él, tendrá como consecuencia que 
“nuestros colegas se levanten firmes y 
unidos”. Es decir, si António Manuel de 
Oliveira Guterres, secretario general 
de la ONU, le manda un mensaje a la 
FSTSE, los empleados de los juzgados 
se unirían para luchar contra la dicta-
dura. Sonrisas aparte, la coincidencia 
entre la revelación de la cena fraudu-
lenta por el reportero Salvador Frausto 
y el video viral del juez de Neza, señalan 
una ruta de colisión que el Prian está 
sopesando como último recurso. Lle-
varlo a cabo sería de una torpeza inca-
lificable, pero no resultaría inaudita, ya 
que la incompetencia y el desatino han 
sido, de por sí, el signo de su campaña. 

 Los rifl es 0.50 se emplean 
para derribar helicópteros 
militares. Foto Ap

Diputados de EU 
presentan 
iniciativa contra 
venta de armas a 
cárteles mexicanos 



UNAM anuncia frente 
coordinado ante porros
DE LA REDACCIÓN

El rector de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM), 
Leonardo Lomelí Vanegas, mani-
festó su rechazo ante los grupos po-
rriles y anunció que se coordinará 
con las autoridades de otras institu-
ciones educativas y de los gobiernos 
capitalino y del estado de México 
para combatir dicho “flagelo social” 
mediante un plan conjunto.

En un comunicado, señaló que 
“desde la Rectoría de la UNAM ex-
presamos nuestro más profundo y 
enfático rechazo a todos los grupos 
de presión que, desde el anonima-
to o enfundados en el disfraz de 
la ‘animación deportiva’, agreden 
e intimidan a nuestra población 
estudiantil, particularmente en el 
bachillerato”.

Sin aludir al ataque de grupos po-
rriles que el pasado 8 de mayo dejó 

un muerto afuera del CCH Naucal-
pan, indicó que este fenómeno “se 
trata de un antiguo y dañino mal 
que aparece de manera recurrente 
y lleva a cabo acciones ilícitas, de 
violencia y acoso en los planteles 
de educación media superior, que 
las autoridades universitarias no 
estamos dispuestas a tolerar”.

En el mismo tono, dijo: “Recono-
ciendo la complejidad del problema 
y la necesidad de sumar esfuerzos, 
he establecido comunicación con 
el director general del Instituto 
Politécnico Nacional, Arturo Reyes 
Sandoval, y hemos acordado coor-
dinarnos con otras instituciones 
educativas, con los gobiernos de 
la Ciudad de México, del estado de 
México y de las alcaldías y munici-
pios respectivos, a fin de erradicar 
a los grupos que violentan impu-
nemente”.

Por su parte, la Asamblea Interu-
niversitaria de la UNAM decidió 

levantar los paros iniciados en dos 
facultades de Ciudad Universitaria 
en protesta por el ataque porril en 
el CCH Naucalpan y contra el “ge-
nocidio” en Palestina.

Luego de una sesión de poco más 
de cinco horas, en el auditorio Al-
berto Barajas Celis, de la Facultad 
de Ciencias, la asamblea determinó 
el levantamiento de los paros en la 
Facultad de Filosofía y Letras, ini-
ciado desde el lunes 13 de mayo, y 
en la de Ciencias Políticas y Socia-
les, que comenzó el jueves.

Por otro lado, la asamblea –en 
la que participaron alrededor de 
200 estudiantes de diversos plan-
teles universitarios– convocó a una 
marcha el próximo miércoles 22 de 
mayo a las 12 horas, del Parque de 
la Bombilla a la Dirección General 
de CCH, para concluir frente a la 
Torre de Rectoría.

Con información de Fernando 
Camacho y Víctor Ballinas
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DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN
DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES

A T E N T A M E N T E

M. EN A.P. LUIS ÁNGEL SERVÍN TREJO 
DIRECTOR GENERAL DE ADMINISTRACIÓN 

(Rúbrica)

CONVOCATORIA NÚMERO 009
El Ayuntamiento de Toluca, Estado de México, con RFC: MTO2001014Y6, con domicilio en Avenida Independencia Poniente 207, Unidad Territorial Básica Centro, 
Delegación Centro Histórico 01, Toluca, México, C.P. 50000, Estado de México, en cumplimiento de las disposiciones que se establecen en los artículos 134 de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 129 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México, 1 fracción III, 26, 28 fracción I, 29, 
30 fracción I, 32 y 33 de la Ley de Contratación Pública del Estado  de México y Municipios, 1 fracción III, 2 fracción XIV, 67 fracción I y 68 de su Reglamento, y al 
acuerdo aprobado en la Cuadragésima Segunda Sesión Extraordinaria de Cabildo del Ayuntamiento del Municipio de Toluca 2022-2024 celebrada el 18 de diciembre 
de 2023 y publicada en la Gaceta Municipal Especial del Ayuntamiento de Toluca 2022-2024 en fecha 19 de diciembre de 2023, volumen doce, en la que se acordó 

 y demás disposiciones Legales, relativas y aplicables; Convoca a 
las personas físicas y/o jurídico colectivas con capacidad legal para participar en las Licitaciones Públicas Nacionales Presenciales,  que a continuación se describen 
y de conformidad con lo siguiente:
AT-LPN-011-2024 CONTRATACIÓN DE SERVICIOS PROFESIONALES PARA LA TESORERÍA MUNICIPAL DEL AYUNTAMIENTO DE TOLUCA.

“2024, Año del Bicentenario de la Erección del Estado Libre y Soberano de México”.

No. de Licitación Costo de las bases Día de venta de bases Acto de presentación 
y apertura de propuestas Fecha de Fallo Plazo de

prestación del servicio

AT-LPN-011-2024 $ 3,599.00 18, 19 y 20 de mayo 
de 2024

21/05/2024
10:30 hrs.

Se dará a conocer en el acto 
de presentación y apertura 

de propuestas
Conforme a lo 

establecido en Bases

PARTIDA DESCRIPCIÓN GENÉRICA UNIDAD DE MEDIDA CANTIDAD

1
-

nanciera y del control de recursos, en los Capítulos de Gasto 1000, 2000, 3000, 

Tesorería Municipal del Ayuntamiento de Toluca.

SERVICIO
(E48) 1

No. de Licitación Costo de las bases Día de venta de bases Acto de presentación 
y apertura de propuestas Fecha de Fallo Plazo de

prestación del servicio

AT-LPN-012-2024 $ 3,599.00 18, 19 y 20 de mayo 
de 2024

21/05/2024
12:00 hrs.

Se dará a conocer en el acto 
de presentación y apertura 

de propuestas
Conforme a lo 

establecido en Bases

PARTIDA DESCRIPCIÓN GENÉRICA UNIDAD DE MEDIDA CANTIDAD

1
Servicio profesional de depuración de bases de datos del Sistema Integral de In-

operados por el Departamento Catastro de la Tesorería Municipal

SERVICIO
(E48) 1

1.

2.
3.

4.
5.
6.
7.
8.
9.
10.
11.
12.

Toluca, Estado de Mexico a 17 de Mayo de 2024.

Origen de los recursos: Ingresos Propios del Municipio. 
AT-LPN-012-2024 CONTRATACIÓN DE SERVICIOS PROFESIONALES PARA EL DEPARTAMENTO DE CATASTRO DE LA TESORERÍA MUNICIPAL DEL AYUN-
TAMIENTO DE TOLUCA.

El pago de bases deberá realizarse, previa orden de pago que será entregada en la Dirección de Recursos Materiales, el pago deberá realizarse en efectivo, en un 
horario de 10:00 a 13:00 horas, en las cajas recaudadoras de la Tesorería Municipal, ubicadas en calle Miguel Hidalgo Poniente No. 408, Planta Baja, (entre calle 
Vicente Villada y Pedro Ascencio) unidad territorial Básica Centro, Delegación Centro Histórico 01, C.P. 50000, Toluca, Estado de México.
Las Licitaciones Públicas son de carácter Nacional Presencial, las propuestas deberán presentarse en idioma español y en pesos mexicanos.

de los diez días hábiles siguientes a la comunicación del fallo, referidos en la Ley de Contratación Pública del Estado 
de México y Municipios y su Reglamento.
Para las Licitaciones Públicas Nacionales Presenciales referidas, no habrá anticipo.
El pago se realizará conforme a lo establecido en las bases.
Se deberán expedir las garantías, en los términos previstos en las bases de licitación.
No se aceptan propuestas conjuntas.
No aplica la modalidad de subasta inversa.
El lugar y plazo de la contratación y las condiciones de pago, se realizarán conforme a las bases de licitación.
La evaluación de las propuestas se hará por un sistema binario.
Las demás condiciones señaladas en la Ley de la materia y en su Reglamento se encuentran previstas en las Bases de Licitación.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos previstos en el artículo 74 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios

Origen de los recursos: Ingresos Propios del Municipio.
Los interesados podrán adquirir las bases de Licitación Pública Nacional Presencial, en la Dirección de Recursos Materiales, ubicada en Plaza Fray Andrés de Castro, 

recibo de pago de bases, sellado por la caja recaudadora de la Tesorería Municipal. Las bases serán entregadas impresas o en medio electrónico (proporcionando 
el interesado un dispositivo electrónico).
CONDICIONES:

Solidaridad con el SUTIN 
en su revisión contractual 

El Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (SUTIN) 
siempre ha estado en la lucha por la defensa de los intereses de los 
trabajadores y en la defensa de la industria energética nacional y de 
sus instituciones, como lo hizo al oponerse a la entrega que durante 
años impulsó el neoliberalismo, de la industria eléctrica y del petróleo 
al gran capital extranjero. 

Hoy, el SUTIN ha emplazado a huelga al Instituto Nacional de In-
vestigaciones Nucleares (ININ) por revisión contractual, exigiendo que 
cesen las violaciones a la Ley Nuclear y a la Ley Federal del Trabajo 
que se han ido acumulando durante años. A la fecha, el avance en sus 
pláticas es casi nulo. Entre las demandas del SUTIN está la asignación 
de recursos a proyectos, que hoy es de solo $13,000.00 al año por 
proyecto en promedio, el cese a la contradicción con la política salarial 
que aumenta el salario mínimo a nivel nacional, mientras los salarios 
contractuales en el ININ permanecen congelados y aun por abajo del 
salario mínimo general, para más de la tercera parte del personal, que 
percibe un salario cuota diaria inferior al salario mínimo general. 

que hace el ININ, violando el Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) vi-
gente, al contratar alrededor de 100 trabajadores sin las prestaciones 
del contrato colectivo, es decir, en condiciones de precariedad laboral; 
otra demanda es que se cumpla con la reforma a la ley en materia de 
vacaciones dignas, pues el ININ desacató la disposición legal del pago 
de la prima vacacional, de acuerdo con lo establecido en el 2° transi-
torio de esa reforma.

En cuanto a la solicitud de incremento salarial, el Director General, 
Javier Cuitláhuac Palacios Hernández ofreció solo un 3.8 %, valor in-

lo que fue rechazado por el 80 % de los trabajadores. En represalia, el 
Director retiró su propuesta de incremento, por lo que, al momento este 
es cero por ciento (0 %). A partir de esto, de manera arbitraria e irres-
ponsable, coartando la libertad de expresión y la sindical, se instruyó al 
destacamento militar apostado en el Centro Nuclear, para el retiro de 
mantas de consignas sindicales del SUTIN, así como las de apoyo de 
organizaciones fraternas, en una actitud de intimidación a los trabaja-
dores sindicalizados, lo que sienta un grave precedente para cualquier 
organización sindical, por lo que el SUTIN presentó una queja ante la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT).

El STUNAM se solidariza con los trabajadores nucleares y solicita a 
las autoridades correspondientes tomen cartas en el asunto para resol-
ver las demandas del SUTIN.

A T E N T A M E N T E

“Unidos Venceremos”

Ciudad de México, 16 de Mayo de 2024

Consejo General de Representantes del STUNAM
 

Responsables de la publicación: Carlos Hugo Morales Morales y Alberto Pulido Aranda, 
Secretarios General y de Prensa y Propaganda respectivamente del STUNAM.

FERNANDO CAMACHO Y 
VÍCTOR BALLINAS

La Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM) infor-
mó que suspendería los vínculos 
académicos que tiene con las ins-
tituciones educativas de Israel 
“que hayan tenido posturas con-
trarias a la paz en Medio Oriente” 
y que realizará acciones de coo-
peración con universidades de 
Palestina, a la vez que el Centro 
de Investigación y Docencia Eco-
nómica (CIDE) anunció que revisa 
el convenio que mantiene con la 
Universidad de Tel Aviv, firmado 
en 2014, y el área jurídica analiza 
darlo de baja.

Luego de que los integrantes del 
campamento estudiantil instalado 
en las islas de Ciudad Universitaria 
exigieran a la UNAM que rompie-
ra toda vinculación con universi-
dades israelíes, la máxima casa de 
estudios señaló en un comunica-
do que “ha expresado ya pública-
mente su profundo pesar por los 

graves acontecimientos que desde 
hace meses ocurren en la franja 
de Gaza, los cuales han provocado 
una catástrofe humanitaria”.

El CIDE también condenó lo 
que sucede en Gaza y exigió “un 
alto al genocidio” por parte de las 
tropas israelíes. Así, dio respuesta 
al pliego petitorio que le formu-
laron alumnos de su comunidad 
estudianti, el pasado 12 de mayo.

Por otra parte, estudiantes 
del Colegio de México (Colmex) 
exigieron a la presidenta de esta 
institución académica, Silvia E. 
Giorguli, que se exprese pública-
mente por la situación en Gaza y 
la destrucción de instalaciones 
educativas en ese territorio. Ade-
más, demandaron dar por termi-
nado el convenio académico con la 
Universidad Hebrea de Jerusalén.

En el Colmex también se instaló 
un campamento en apoyo a Pales-
tina y por ello “hemos recibido in-
timidaciones, nos piden retirarlo; 
las autoridades argumentan que 
éste afecta las actividades acadé-
micas”, señalaron.

Expresan la Universidad y 
el CIDE apoyo a Palestina



Educación para 
transformar
MARIANA BERMÚDEZ

L
a educación es un derecho 
humano al que pocas personas 
en el país pueden acceder 
debido a las desigualdades 
estructurales que atraviesan. 

Si bien, en México la educación básica 
está “garantizada” por el Estado, hay 
que retroceder un poco y analizar las 
condiciones que se necesitan para poder 
acceder a este derecho. La desigualdad 
educativa puede entenderse como la 
distribución equitativa de los medios 
económicos, digitales y humanos, entre 
otros, que dependen en gran medida de 
la organización de los bienes destinados 
por las políticas públicas educativas en 
cada región. 

Ante ello, hay que reflexionar sobre 
los recursos económicos y personas que 
se necesitan para sostener a quienes 
estudian. Por otro lado, repensar cómo 
se educa, por quiénes, para qué, para 
quiénes y cuáles son los impactos que 
abonan (o no) a la transformación de 
una sociedad democrática, participativa 
y equitativa. Además, es importante 
mencionar que existen otras dificulta-
des para acceder a la educación en los 
territorios donde predominan la violen-
cia, la pobreza y el crimen organizado. 

De acuerdo con datos del Foro Econó-
mico Mundial y del Instituto Mexicano 
para la Competitividad (IMCO), México 
superó el promedio de desigualdad 
educativa en Latinoamérica en 2023, 
pues aproximadamente 50 por ciento 
de las personas menores de edad que no 
acceden a la educación básica pertene-
cen a alguna población en situación de 
vulnerabilidad. Además, señalan que, 
al menos tres de cada 10 indígenas no 
asisten a la escuela debido a la falta de 
infraestructura, barreras lingüísticas y 
culturales, entre otros aspectos. 

Si sumamos a estos datos las causas 
de la deserción escolar, podemos en-
contrar un panorama desolador para 
quienes aún no tienen garantizado 
este derecho. Y, si le incorporamos la 
perspectiva de género y el enfoque de 
derechos humanos, hallaremos un sin-
fín de obstáculos estructurales que no 
dependen directamente de la economía, 
pero sí son causados por ella, tales como 

la cooptación de jóvenes para trabajos 
forzado s, la orfandad de niñeces por la 
desaparición de sus madres, padres y/o 
cuidadores, el desplazamiento forzado 
que tienen que hacer miles de personas 
por la violencia en sus territorios, así 
como muchas infancias que no pueden 
acceder a la educación por la falta de 
sus documentos de identidad o porque 
están luchando por su vida en medio de 
la guerra y la hostilidad. 

Sin embargo, es necesario recordar 
que la educación no se resume en estos 
datos ni en el conocimiento que recibi-
mos en las escuelas tradicionales, sino 
que se fortalece con las experiencias 
diarias, la crítica hacia las injusticias que 
nos acontecen y del diálogo que se teje 
con otras, otres y otros en comunidad. 
De estos principios se desprende la edu-
cación popular, pues tiene como puntos 
nodales el intercambio de experiencias 
y el reconocimiento de saberes de cada 
persona que es parte del compartir 
colectivo, con el objetivo de promover 
la organización para la acción y trans-
formación comunitaria. Por ello, educar 
desde los derechos humanos y para 
la construcción de paz es repensar el 
mundo como lo conocemos, reconocer 
a la otra persona y reconocernos en ella 
para identificar sí, las diferencias, pero 
ante eso, las posibilidades comunes de 
coordinarnos y construir esos otros 
mundos posibles que queremos.

Es imaginar cómo todas, todes y todos 
podemos contribuir a transformar nues-
tros contextos en donde se respeten los 
derechos humanos de todas las perso-
nas, sin importar etnia, origen, género, 
identidad sexual, edad. Es reconocer 
que la organización estudiantil y juvenil 
puede accionar políticamente para abo-
nar a la paz, justicia y democracia.

Por ende, nuestro contexto necesita 
muchas respuestas, pero más preguntas 
hacia quienes toman las decisiones en 
los gobiernos, no sólo en la cuestión 
educativa, sino en las distintas esferas 
de nuestra vida, pues como dijera Ma-
ría Montessori: “Todo el mundo habla 
de paz, pero nadie educa para la paz, 
la gente educa para la competencia y 
este es el principio de cualquier guerra. 
Cuando eduquemos para cooperar y ser 
solidarios unos con otros, ese día estare-
mos educando para la paz.”

BEÑAT ZALDUA

“G
REENPEACE, FI-
NANZAS ÉTICAS 
y muchas personas 
como ustedes, mo-
vidos por el dogma 

y la ideología, son los responsables de 
que el consumo de carbón y emisiones 
de CO2 en el mundo estén subiendo”. El 
consejero delegado de la petrolera Rep-
sol, Josu Jon Imaz, antiguo presidente del 
Partido Nacionalista Vasco (PNV), es una 
mina para conseguir visitas en Internet. 
Ha asumido un papel desacomplejado e 
inusual en defensa de la industria fósil, 
cuando lo normal es esconderse y disimu-
lar, y se ha acostumbrado a dejar perlas 
que se pasan por el arco del triunfo toda 
la evidencia científica acerca del calen-
tamiento global y la crisis climática. “Me 
parece que nuestra apuesta tiene que ser 
seguir produciendo petróleo y gas”, aña-
dió el mismo día.

Pero Imaz no es ningún kamikaze. 
Más allá de escandalizarse ante un 
discurso que no lleva sino a prácticas ne-
gacionistas, merece la pena profundizar 
en la pirueta que realiza para invertir la 
realidad y acusar a Greenpeace de agra-
var la crisis climática, situando a Repsol, 
la empresa española que más gases de 
efecto invernadero emite a la atmósfera, 
como adalid de la lucha contra el calen-
tamiento global.

El resumen es sencillo: las políticas 
climáticas y la presión contra la indus-
tria petrolera llevan a no invertir lo 
suficiente en petróleo y gas, algo que 
“hace que el precio del gas suba” y que 
los países del sur global recurran al 
carbón, combustible más contaminante. 
Por tanto, hay que seguir quemando pe-
tróleo. También para que, dentro de los 
países más ricos, las familias y sectores 
más vulnerables “puedan pagar los pre-
cios energéticos” y puedan encender la 
calefacción.

A Josu Jon Imaz no le ha sobrevenido 
un ataque de compasión y solidaridad 
con las clases populares y los países 
empobrecidos, simplemente ha en-
tendido el potencial que tiene para su 
negocio la consolidación de una nueva 
categoría social: las víctimas de las 
políticas climáticas –que no de la crisis 
climática–. Se trata de una brecha muy 
peligrosa, quizás el mayor peligro de 
la gobernanza capitalista de la crisis 
climática, es decir, de la apuesta vana 
por limitar la transición energética a 
un cambio de las fuentes de energía 
empleadas.

Es sencillamente imposible mantener 
el actual ritmo de producción y con-
sumo en un sistema sin combustibles 
fósiles. Si la transición no se da de forma 
justa y democrática –nada indica que lo 
vaya a ser, ahora mismo–, y no va más 
allá del cambio en la matriz energética, 
las desigualdades van a dispararse to-

davía más. Los agravios, por lo tanto, 
serán reales. Hay ejemplos a la vuelta de 
la esquina: en las ciudades europeas se 
están implementando, a través de una 
directiva de la Unión Europea, las llama-
das zonas de bajas emisiones. Se trata 
de zonas céntricas en las que se limita 
la entrada de vehículos contaminantes. 
Es una buena noticia que mejorará la 
calidad del aire en las urbes, pero plan-
tea, de entrada, un gran problema: los 
vehículos viejos no podrán entrar en 
el centro de la ciudad, pero los coches 
nuevos no están al alcance económico 
de todos. Quien tenga recursos podrá 
entrar sobre cuatro ruedas en la ciudad, 
quien no los tenga, no.

Otro ejemplo es el que ha llevado a 
agricultores de toda Europa a ocupar las 
carreteras del continente. Se quejaban, 
sobre todo, de tres cosas: las trabas 
burocráticas, los límites al uso de pes-
ticidas y otros productos dañinos, y la 
competencia desleal de países con mu-
chas menos restricciones. Este descon-
tento está siendo capitalizado en todo 
el continente por la extrema derecha, 
que para sorpresa de nadie, le hace el 
juego al gran capital que dice combatir. 
Lejos de poner coto a los tratados de 
libre comercio que, con el apoyo de la 
extrema derecha, atan de pies y manos 
a los agricultores, la única respuesta a 
la crisis de los tractores ha sido eliminar 
las restricciones a los pesticidas. Magra 
ganancia.

El auge de la extrema derecha, que 
no se entiende sin esa sensación de 
agravios acumulados que se va exten-
diendo en amplias capas de la sociedad 
europea, ya ha condicionado y limitado 
las políticas contra la crisis climática en 
muchos países. Trump y su salida del 
Acuerdo de París constituyen el caso 
más palmario, pero los ejemplos sobran 
en el norte y el este de Europa. La con-
fluencia de intereses entre el capital 
fósil y el fascismo de nuevo cuño es, a 
estas alturas, evidente y está bien docu-
mentada (véase el trabajo Piel blanca, 
combustible negro, de Andreas Malm 
y el colectivo Zetkin). El único partido 
que, como el consejero delegado de 
Repsol, habla de ideología climática 
es Vox, que en su programa de 2023 
arremetía contra las “imposiciones 
ideológicas arbitrarias en nombre de la 
religión climática”.

Es un discurso abiertamente nega-
cionista, por supuesto, que califica de 
ideología, religión y dogma lo que en 
realidad es un consenso científico fuera 
ya de toda duda, resultado del esfuerzo 
académico colectivo más amplio de la 
historia. Pero es un discurso que puede 
tener recorrido si se insiste en una sa-
lida capitalista a la crisis climática. Las 
próximas elecciones europeas, el 9 de 
junio, van a ser un desgraciado ejemplo 
de ello.

La confl uencia de 
intereses entre el 
capital fósil y el 
fascismo de nuevo 
cuño es evidente 
a estas alturas
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Repsol, la 
extrema 
derecha y 
el mundo 
al revés

La formación no se resume en 
estos datos ni en el conocimiento 
que recibimos en las escuelas 
tradicionales; se fortalece con 
las experiencias diarias, la crítica 
hacia las injusticias y el diálogo 
que se teje en comunidad



El PRI resuelve... ¿para quiénes?

ÁNGEL CHÁVEZ MANCILLA 

E
l reciente movimiento estu-
diantil en solidaridad con el 
pueblo de Palestina surgido en 
las universidades de Estados 
Unidos, cuya expresión más 

visible son los campamentos y mítines, ha 
sido reprimido por el gobierno de ese país 
por el delito de atreverse a levantar la voz 
en contra del apoyo que su gobierno da al 
Estado genocida de Israel. Estas protestas 
han ayudado que en México se fortalezca 
la solidaridad con Palestina.

Aunque aún faltan campamentos por 
florecer en otras universidades de nuestro 
país, hasta ahora se mantiene una acam-
pada a un costado de la Rectoría de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México. 
En tales circunstancias, para que la crea-
tividad de la lucha florezca y la claridad 
se haga presente, es pertinente continuar 
evocando las experiencias de lucha por la 
paz del pueblo de México; hablemos pues 
de los trabajos del Consejo Mundial de la 
Paz (CMP) en México. 

La creación del CMP, en abril de 1949, 
fue impulsada por la Unión Soviética 
(https://n9.cl/4snui), con el interés de gene-
rar un movimiento mundial antiimperialis-
ta y contra la guerra. El principal apoyo de 
esta organización fueron los partidos comu-
nistas de cada país, pero también se inte-

FRANCISCO JAVIER GUERRERO*

C
on frecuencia se proclama: “2 
de octubre no se olvida”, “10 
de junio no se olvida”. Desde la 
época del presidente Carranza 
se han dado auténticas masa-

cres contra diversos sectores populares, y 
no olvidemos que para el sanguinario ge-
neral Pablo González era casi un deporte 
asesinar campesinos zapatistas, mientras 
el general Francisco Murguía era apodado 
Pancho Reatas por su afición de ahorcar a 
multitud de luchadores villistas. Posterior-
mente, el propio Murguía dirigió una carta 
al general Álvaro Obregón acusándolo de 
ser un criminal insaciable y de mandar a 
ejecutar cientos de personas. Por supues-
to, el llamado Manco de Celaya mandó a 
asesinar al propio Murguía. 

Durante casi todo el siglo XX se procuró 
mandar al otro mundo a muchos partici-
pantes de movimientos populares y a mul-
titud de luchadores sociales como Primo 
Tapia, José Guadalupe Rodríguez, Issac 
Arriaga y muchísimos más. Y no es que 
esas matanzas hayan sido olvidadas, sino 
que ni siquiera se sabía de ellas, porque en 
los principales medios de comunicación se 
censuraba la información sobre tales infa-

mias cometidas principalmente por altos 
funcionarios del gobierno apoyados en su 
partido, el llamado Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). Debe tomarse en cuen-
ta que esa organización tenía un carácter 
multiforme y plural, y muchos de sus mili-
tantes eran gente progresista y honorable 
que ni siquiera conocían las monstruosida-
des de sus dirigencias. 

Al respecto, quisiera referirme a un 
hecho significativo en este campo. Gus-
tavo Patiño Guerrero fue uno de los me-
jores quarterbacks del equipo de futbol 
americano de la UNAM; era mi primo y 
trabajaba para el PRI. Lamentablemente, 
Gustavo ya no está en este mundo y no 
puede dar testimonio de lo que digo. Gus-
tavo me dijo en una ocasión “Te salvaste 
de ser linchado”. 

A principios de 1961 (no recuerdo la 
maldita fecha) un peruano lacayo de los 
magnates de la Casa Blanca que había 
roto relaciones con la Cuba revoluciona-
ria decidió visitar México, en particular 
la Ciudad Universitaria en la capital del 
país. Yo y un grupo de compañeros or-
ganizamos una protesta contra la visita 
de ese político, y cuando nos hallábamos 
ya en un mitin, apareció un grupo de 20 
porros que se pusieron a reprimirnos. 
Disto mucho de ser un valiente al estilo 

de Jorge Negrete o Pedro Infante 
en la mayoría de sus películas, pero 
no pude contener la ira cuando vi 
que uno de esos golpeadores le daba 
una patada a una compañera que 
repartía volantes. Entonces insulté al 
siniestro porro y en ese momento sus 
compañeros empezaron a golpearme 
y a romper partes de mi vestidura. 
Por fortuna, el que parecía comandar 
a los porros, un joven militante del 
PRI de apellido López Velarde –que 
me parece no era pariente del famo-
so poeta–, además de mentarme la 
madre, les ordenó que dejaran de 
pegarme. A fin de cuentas, no era 
conveniente que me hicieran víctima 
de una enorme golpiza en plena ma-
ñana y en medio de muchos testigos. 
Tiempo después, Gustavo, amigo de 
esos varios iracundos caballeros, me 
dijo que habían ansiado lincharme. 

Relato este asunto porque no se 
trata solamente de un asunto per-
sonal, sino de la violencia cotidiana 
que muchos testaferros del partido 
oficial empleaban contra sectores de 
la población de esa época. Gustavo 
me informó que desde la Rectoría de 
la UNAM se repartían varios millones 
de pesos para reprimir fundamental-

México en 
la lucha 
por la paz. 
A 75 años 
del CMP
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mente a grupos de izquierda, y que el mon-
to de ese dinero provenía básicamente del 
PRI y del gobierno federal. En la campaña 
electoral de hoy en día, una apologista del 
PRI proclama que los mejores tiempos de 
México fueron bajo el mando del PRI y que 
ese partido sí resuelve. Opino que sí fueron 
mejores tiempos, pero para un grupo de 
explotadores y hambreadores y que el PRI 
sí resuelve, pero resuelve las necesidades 
de los opresores. 

Sin embargo, hay que tomar en cuenta 
que en estos tiempos existen muchos 
chapulines que han desertado del PRI, 
pero que siguen conservando la ideología 
polvorienta de ese partido y sus métodos 
de trampas y triquiñuelas. Los sectores 
realmente democráticos de nuestro país 
deben cuidarse de estos nuevos seu-
doaliados y emprender de forma muy 
resuelta un camino venturoso hacia la 
izquierda. Si la candidata presidencial 
Claudia Sheinbaum proclama en forma 
muy optimista que México será el mejor 
país del mundo, esta meta no podrá lo-
grarse si no es a partir del cumplimiento 
de las demandas más sustanciales de los 
trabajadores mexicanos y sus anhelos de 
crear realmente un ambiente plenamente 
democrático. 

*Dirección de Etnología y Antropología-INAH

graron intelectuales y artistas antiimperia-
listas. En México, el CMP tuvo como punto 
de apoyo al Partido Comunista Mexicano, 
aunque también contó con el interés de un 
conjunto de personalidades que no milita-
ron en él, pero cuya trayectoria política fue 
de gran relevancia; tal es el caso del general 
Heriberto Jara, a quien se le reconoció con 
la entrega del Premio Stalin por su labor en 
favor de la paz.

El mismo año que se creó el CMP, se or-
ganizó en México el Congreso Continental 
Americano por la Paz, en septiembre de 
1949, que reunió a mil 182 delegados de 19 
países del continente. En ese acto se difun-
dió la política del consejo y se aprobó un 
pronunciamiento contra el Pacto de Río de 
Janeiro, que respondía a la política impe-
rialista en la región; además, se exhortó a 
los pueblos de América Latina a la defensa 
de su soberanía e independencia política y 
económica.

La juventud y los estudiantes mexicanos 
también fueron partícipes del consejo. 
De hecho, la Confederación de Jóvenes 
Mexicanos (CJM) participó en el Congreso 
Continental por medio de Salvador Gámiz, 
tío de Arturo Gámiz, a quien se le encargó 
desarrollar las labores pro paz entre los 
jóvenes. Además, en algunas normales ru-
rales la Federación de Estudiantes Campe-
sinos Socialistas de México (Fecsm) orga-
nizó conferencias y reclamación de firmas 
a favor de la paz. Una de las actividades en 
que participó la juventud fue el acto Los 
jóvenes mexicanos por la paz, en el Teatro 
Arbeu, con la participación de la CJM, 
la Federación de Estudiantes Técnicos, la 
Fecsm y los responsables en México de 
la Federación Mundial de la Juventud De-
mocrática, así como los militantes jóvenes 
del Partido Comunista Mexicano.

Como parte de los trabajos del CMP se 
podía ver a David Alfaro Siqueiros frente al 
Hemiciclo a Juárez recogiendo firmas para 
el Llamamiento de Estocolmo, que bus-
caba prohibir las armas nucleares; pero el 
compromiso de los artistas se hizo patente 
por medio de sus obras. Por ejemplo, Frida 
Kahlo dedicó una pintura al Congreso de 
los Pueblos por la Paz (1952), en la que 

aparece una paloma posada sobre un 
árbol, cuyas raíces forman el nombre 
del Congreso, y al fondo aparecen el 
día y la noche con hongos nucleares. 
También de Kahlo destaca la obra El 
marxismo dará salud a los enfermos 
(1954), donde se autorretrata con 
sus dolencias físicas, y a su izquierda 
una paloma blanca se posa sobre el 
planeta Tierra, mientras a la derecha 
aparece el rostro de Marx, de donde 
se desprende una mano que asfixia un 
ave de rapiña que representa al impe-
rialismo estadunidense. 

Más conocido es el mural de Diego 
Rivera Pesadilla de guerra y sueño de 
paz (1952), en el cual el pintor retrató 
a Stalin y Mao Tse-Tung obligando a 
las potencias imperialistas a firmar un 
tratado de paz. Poco conocido es que 
los integrantes del Taller de Gráfica 
Popular, por su importante obra de 
grabados para carteles, panfletos y 
revistas asociadas al CMP, recibieron 
el Premio Stalin de la Paz otorgado 
por el gobierno soviético, el cual se 
adjudicó a Pablo Picasso y al escritor 
Jorge Amado. 

También, un conjunto de importantes 
científicos mexicanos colaboró con el 
CMP, incluidos el biólogo Isaac Ocho-
terena; el ingeniero Julián Rodríguez 
Adame; los médicos Carlos Noble, Enri-
que Cabrera e Ismael Cosío Villegas; así 
como los físicos Carlos Graef Fernández 
y Manuel Sandoval Vallarta. Los médicos 
organizaron el ciclo de conferencias La 
medicina en la guerra y en la paz, donde se 
reflexionó sobre la guerra bacteriológica y 
la energía atómica desde una concepción 
que condenaba el empleo de los progresos 
científicos y tecnológicos para la guerra. 
Al mismo tiempo, el doctor Ismael Cosío 
Villegas convocó a la Conferencia nacional 
en defensa de la infancia que se encargó de 
diagnosticar las condiciones de precarie-
dad en que vivían los niños y el riesgo que 
corrían producto de la guerra imperialista. 
(https://n9.cl/quip9) 

El Consejo Mundial de la Paz, a la postre, 
contribuyó a la articulación del Movimien-
to de Liberación Nacional (MLN), gracias 
a la conexión con Lázaro Cárdenas, quien, 
aunque no se convirtió en un organizador 
del movimiento pro paz, recibió el premio 
Stalin de la paz y fue nombrado vicepresi-
dente del Buró del CMP, cargo que empleó 
para convocar a la Conferencia Latinoa-
mericana por la Soberanía Nacional, la 
Emancipación Económica y la Paz (1961), 
cuyo comité organizador lo integraron 
miembros de la presidencia colectiva del 
CMP. Así pues, las redes tejidas por el 
CMP fueron uno de los elementos que con-
fluyeron en la creación del Movimiento de 
Liberación Nacional.

Los trabajos del CMP en México no al-
canzaron la misma relevancia en los países 
que habían vivido la guerra y la barbarie 
del racismo en sus propios territorios; sin 
embargo, el movimiento por la paz de los 
años 50 dejó en claro una idea que es hoy 
que la humanidad camina rumbo a una 
guerra generalizada: la lucha por la paz 
requiere de una política antiimperialista, 
internacionalista y con perspectivas de 
construcción de una nueva sociedad. 

*Historiador de la ENAH. 
angelch.mancilla@gmail.com 
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IMPACTO NEGATIVO EN EL CONSUMIDOR

Aranceles a productos asiáticos no 
ayudan al mercado interno: BBVA

ALEJANDRO ALEGRÍA

El incremento de aranceles por 
parte de México a productos pro-
venientes de países con los que no 
tiene acuerdos comerciales, en par-
ticular China, no es apropiado para 
fomentar la industria nacional ni el 
mercado interno, de acuerdo con 
BBVA Research.

El pasado 23 de abril, la Secre-
taría de Economía (SE) emitió el 
decreto para modificar la tarifa de 
la Ley de los Impuestos Generales 
de Importación y de Exportación, 
medida que consistió en aplicar 
aranceles temporales de entre 5 y 
50 por ciento a 544 productos de 
acero, aluminio, textiles, confec-
ción, calzado, madera, plástico, 
entre otros.

Lo anterior busca “brindar certi-
dumbre y condiciones de mercado 
justas a los sectores de la industria 
nacional que enfrentan situacio-
nes de vulnerabilidad”, así como 
fomentar a la industria nacional y 
el mercado interno.

No obstante, analistas de BBVA 
Research consideraron que este 
incremento de gravámenes no es 
apropiado para cumplir con los fi-
nes que persigue, ni se alinea con 
los incentivos de los inversionistas.

Incertidumbre para 
inversionistas

“Afectaría negativamente la atrac-
ción de inversión extranjera directa 
y la relocalización de empresas, ya 
que aumenta la incertidumbre para 
la planeación si los inversionistas 
perciben dificultades para acceder 
a insumos a precios competitivos, 
así como dificultades para exportar 
dichos productos a mercados que 
apliquen aranceles a México en re-
presalia”, señalaron.

BBVA Research consideró que las 
medidas puestas en práctica por el 
gobierno federal son similares a las 
tomadas por el ex presidente Do-
nald Trump ante el déficit comer-
cial que tenía Estados Unidos con 
México, pues no son resultado de 
una resolución ante prácticas des-
leales de comercio internacional, 
por lo tanto son proteccionistas.

“Un déficit comercial no es prue-
ba de prácticas desleales”, indica-
ron antes de señalar que el déficit 
comercial que México tiene con 
China no representa ni la mitad 
del superávit comercial que el país 
tiene con Estados Unidos.

Apuntaron que las medidas im-
pactan negativamente a los consu-
midores, al incrementar el precio 
final al que se comercializan dichos 
productos, al dificultar el abasteci-
miento y encarecer los insumos que 
se integran a las diferentes cadenas 
productivas.

“Imponer aranceles argumentan-
do que ello fomentará la industria 
nacional puede llevar a que ésta 
pierda competitividad. Por otro la-
do, perjudica a las industrias nacio-
nales que requieren esas mercan-
cías importadas como insumos, ha-
ciendo más costosa su producción 
y disminuyendo su competitividad”, 
señala el análisis.

En el caso de la industria textil, 
que atraviesa problemas de im-
portación de mercancías valuadas 
en precios más bajos, así como la 
proliferación de plataformas asiá-

ticas aprovechan las exclusiones 
arancelarias, BBVA Research in-
dicó que es preciso “combatir las 
importaciones de mercancías que 
no respeten la propiedad intelectual 
(piratería) o aquellas que son roba-
das, mediante fortalecimiento de 
procesos aduanales”.

▲ El  alza de tarifas incrementa 
la incertidumbre para los 
inversionistas, dicen analistas. 
En la imagen, aduana de Tijuana, 
Baja California. Foto Notimex
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El peso mexicano y la Bolsa Mexi-
cana de Valores (BMV) avanzaron 
este viernes en un mercado a la es-
pera de la divulgación, la próxima 
semana, de cifras locales de infla-
ción y del crecimiento económico, 
en busca de nuevas pistas sobre el 
calendario de recortes a la tasa de 
interés referencial.

En medio de un debilitamiento 
del dólar, el peso avanzó 7 centa-
vos y cerró en 16.60 unidades por 
billete verde en operaciones al 
mayoreo; en la semana sumó una 
ganancia de 18 centavos (1.07 por 
ciento) y acumuló tres semanas 
seguidas al alza.

“El optimismo de la semana 
estuvo motivado por las cifras de 
inflación (en Estados Unidos) que 
mostraron un aumento más lento 
a lo anticipado por el mercado”, 
dijo la firma Actinver en una nota 
de análisis. “Esto opacó los comen-
tarios de funcionarios de la Reserva 
Federal (Fed), quienes enfatizaron 
que las tasas podrían mantenerse 
en los niveles actuales (5.25-5.50 
por ciento)”, agregó.

Desde hace tiempo, el peso se ha 
beneficiado del amplio diferencial 
entre las tasas de México y Estados 
Unidos, que ha atraído grandes flu-
jos de inversión a los activos locales 
y especialistas creen que hacia ade-
lante podrían seguir apuntalando a 
la moneda.

En el Chicago Mercantile Ex-

change, las posiciones especulativas 
a favor de una apreciación del peso 
mexicano repuntaron, después de 
estar cuatro semanas consecutivas 
disminuyendo.

Por su parte, la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV) subió 0.21 por 
ciento, a 57 mil 583.08 puntos, 
aunque con un volumen de apenas 
109.3 millones de títulos negocia-
dos, el más débil desde el periodo 
vacacional de Semana Santa, y ano-
tó un retroceso semanal de 0.23 por 
ciento.

En Wall Street se registraron re-
sultados mixtos, ya que los inverso-
res se tomaron un respiro tras el re-
punte impulsado por las crecientes 
expectativas de recortes de las tasas 
de interés estadunidenses este año. 

No obstante, el Dow Jones siguió 

en ascenso y cerró por primera vez 
por encima de 40 mil puntos. El 
índice estrella de la bolsa de Nueva 
York subió 0.3 por ciento y llegó a 
40 mil 3.59 puntos, y también hiló 
cinco semanas de ganancias.

El S&P 500 terminó con un alza 
de 0.1 por ciento, en 5 mil 303.27 
puntos, mientras el tecnológico 
Nasdaq retrocedió 0.1 por ciento, 
a 16 mil 685.97 puntos. Pese al 
pequeño descenso del Nasdaq, los 
tres principales índices termina-
ron la semana mejor que como la 
empezaron.

Petroprecios concluyen 
la semana al alza

Los precios del petróleo subieron, 
ya que los indicadores económicos 

de los dos mayores consumidores 
de petróleo del mundo, China y 
Estados Unidos, reforzaron las ex-
pectativas de una mayor demanda.

El Brent sumó 71 centavos, a 
83.98 dólares, y el estadunidense 
WTI ganó 83 centavos, a 80.06 
dólares. 

La mezcla mexicana de exporta-
ción avanzó 80 centavos al cerrar en 
75.11 dólares el barril; en la semana 
sumó una ventaja de 1.17 dólares 
(1.58 por ciento).

Estados Unidos adjudicó contra-
tos para la compra de 3.3 millones 
de barriles de petróleo para ayudar 
a reponer la Reserva Estratégica 
de Petróleo, después de la venta 
masiva de existencias en 2022, di-
jo el viernes el Departamento de 
Energía.

Por su parte, China, el mayor 
comprador de crudo, reportó un 
aumento de 6.7 por ciento anual 
en la producción industrial en abril, 
impulsado por el sector manufac-
turero, lo que apunta a una posible 
mayor demanda.

Bolsa y peso cierran la semana con ganancia

Medidas tomadas 
por el gobierno 
son similares a las 
de Donald Trump 
contra México
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El incremento en los gravámenes a 
mercancías e insumos importados 
puede afectar la llegada de inversión

Expectativa frente a datos de infl ación y comercio de la próxima semana



CON BARBAS POSTIZAS, túnicas negras y sandalias, las cantantes cruzan miradas 
antes de entonar una rara ópera barroca escrita por un indígena, durante su primera 
interpretación por parte de la orquesta sinfónica del poblado de San Javier, en el 

departamento de Santa Cruz de la Sierra, desde el hallazgo de las partituras que 
permanecieron ocultas durante siglos en una iglesia de la Amazonia boliviana. Foto Afp
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Juan Rulfo y su obra cobraron vida 
a lo largo de un par de entreteni-
das horas en el Centro Cultural 
Gabriel García Márquez de esta 
capital, donde se conmemoró con 
un conversatorio el natalicio del 
gran escritor mexicano, nacido el 
16 de mayo de 1917 en San Gabriel, 
Jalisco.

“Rulfo supo retratar a México 
como García Márquez a Colom-
bia”, opinó la embajadora Martha 
Patricia Ruiz Anchondo en la pre-
sentación del acto, realizado en el 
vital espacio cultural donde opera 
el Fondo de Cultura Económica 
(FCE). 

La diplomática mexicana señaló 
que los años que lleva en Colombia 
le han ofrecido una relectura del 
mundo garciamarquiano al que se 
asomó desde su juventud. Antes de 
entregar la palabra a cuatro espe-
cialistas, Ruiz Anchondo sentenció 
que “Rulfo es nuestro Gabo”.

Juan Rulfo se popularizó en Co-
lombia a mediados de la década de 
1970; su obra se agotaba permanen-
temente, pues sus libros eran lectu-
ra obligada en los colegios del país. 
“En 1979, Rulfo visitó la ciudad de 
Cali para asistir a un encuentro de 
escritores, donde el maestro exhi-
bió toda su timidez y su aversión a 
las multitudes”, contó Fabio Jurado 
Valencia, doctor en literatura de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México. Según Jurado, la presencia 
de Rulfo multiplicó en Colombia las 
ediciones piratas de Pedro Páramo 
y El llano en llamas.

Durante el conversatorio, se pu-
so énfasis en la importancia que 
tuvieron en México, Argentina y 
Colombia los títulos de mediados 
del siglo XX en la formación y pro-
moción de la obra de quienes luego 
serían las figuras literarias de Amé-
rica Latina. 

Faceta epistolar

La publicación de cuentos en la 
revista Sur de Buenos Aires; el Pe-
riódico Literario, en Bogotá, y Pan 
y América, en la Ciudad de México, 
según los expositores, fue defini-
tiva en el proceso de madurez de 
quienes más adelante serían nues-
tros novelistas más importantes.

Hubo un espacio dedicado a co-
mentar el género epistolar en la 
obra de Rulfo, recogido en el libro 
Cartas a Clara, donde, dijo el aca-
démico y docente colombiano Or-
lando Plazas, el escritor mezclaba 
inflamadas expresiones de amor 
infinito con sus impresiones de lo 
que acontecía en el México de la 
posrevolución, tema del que el au-
tor no podía desprenderse.

A propósito de la relación con la 
realidad de su país, los panelistas 
coincidieron en que la obra de Rulfo 
deja ver con claridad el escepticis-
mo que él experimentaba frente al 
rumbo que tomaban los aconteci-
mientos a mediados del siglo XX, 
“muy alejados del espíritu que ins-
piró a Villa en el norte y Zapata en 
el sur”. Al respecto, citaron como 
emblemáticos los cuentos Nos han 
dado la tierra, El llano en llamas y 
La noche que lo dejaron solo.

Encuentro con 
gran convocatoria

Rulfo y Colombia fue el tema que ce-
rró el encuentro, con lleno comple-
to en el espacio de la librería México 

del FCE. Relataron los expositores 
que, aparte de la visita realizada a 
Cali, Rulfo mantuvo relación con el 
escritor colombiano Álvaro Mutis, 
encargado, a comienzos de los años 
60, de presentarle a Gabriel García 
Márquez. 

Juan Camilo Rincón, escritor, 
periodista e investigador cultural 
mexicano, relató que Gabo quedó 
deslumbrado con la corta obra de 
Rulfo, hasta el punto de confesar 
que leía una y otra vez Pedro Pá-
ramo. “Muchos consideran que 
aquella lectura desaforada hizo una 
especie de clic en García Márquez 
para que éste empezara la escritura 
de Cien años de soledad”.

A decir de Salomón Cuenca, 
licenciado en letras de la UNAM, 

García Márquez siempre se refirió 
a Pedro Páramo como “una de las 
novelas más bellas escritas en habla 
castellana”.

Para cerrar el conversatorio, la 
embajadora, Ruiz Anchondo, reveló 
que la embajada de México en Co-
lombia patrocina un club de lectura 
y escritura con los presos políticos 
de la cárcel La Picota de esta capi-
tal, e invitó a los presentes a donar 
ejemplares para esta iniciativa.

▲ El narrador jalisciense Juan 
Rulfo captado por la cámara de 
Daisy Ascher en 1978. Imagen 
incluida en el libro Mujeres detrás 
de la lente: 100 años de creación 
fotográfi ca en México 1910-2010. 

Conmemoran el natalicio 
de Juan Rulfo en Colombia
“Es nuestro Gabo”, expresó la embajadora de MéxicoALEJANDRO ALEGRÍA

Durante 2023, los museos de 
México fueron visitados por 
48.4 millones de personas, da-
to que significó un aumento de 
28.72 por ciento frente a un año 
atrás, informó ayer el Instituto 
Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

De acuerdo con los resulta-
dos de la Estadística de Museos 
(EM) 2023, 10.8 individuos más 
acudieron a alguno de los recin-
tos culturales que se ubican en 
territorio nacional.

El organismo indicó que los 
que tuvieron más concurrencia 
fueron los 148 ubicados en la 
Ciudad de México con 22.2 mi-
llones de visitantes, seguido de 
los 47 de Nuevo León, los cuales 
recibieron a 4.7 millones.

Casi tres quintas partes del to-
tal de recintos culturales son gra-
tuitos, mientras 22.9 por ciento 
cobran alguna cuota, y el resto 
aplicó alguna gratuidad algunos 
días de la semana. El Inegi apun-
tó que estos datos no observaron 
variación ante un año atrás.

El año pasado, 88.1 por ciento 
de los museos contó con visitas 
guiadas y 49 por ciento, con ac-
tividades artísticas y culturales, 
escenario que tampoco mostró 
modificaciones significativas 
frente a 2022. Además, poco 
más de una tercera parte de es-
te tipo de espacios contó con in-
fraestructura para personas con 
discapacidad y 31.9 por ciento 
con servicio de Internet.

En el periodo de referencia, 
29 mil 71 personas laboraron en 
estos recintos. El promedio na-
cional del personal que colaboró 
en los museos fue de 24 elemen-
tos, cifra similar a la que se ob-
servó un año atrás. Del total del 
personal ocupado, poco más de 
una tercera parte, correspondió 
a voluntariado y servicio social.

De quienes visitaron museos 
el año pasado, 59.4 por ciento 
tenía escolaridad de nivel supe-
rior y 26.9 por ciento, de medio 
superior. Estos porcentajes son 
similares a los valores de 2022.

El Inegi destacó que la per-
manencia en los espacios fue 
menor a una hora para 57.7 por 
ciento de los visitantes.

Los principales motivos por 
los que no se asiste a museos son 
falta de difusión y publicidad o 
desconocimiento del acervo que 
ofrecen con 18 por ciento, falta 
de cultura o de educación con 
17 por ciento y 15.7 por ciento 
dijo no tener tiempo. En 2022, 
las causas fueron las mismas.

Cuatro quintas partes de quie-
nes visitaron museos indicaron 
que fue su primera vez, 12 por 
ciento lo hizo dos o tres veces y 
7 por ciento realizó cuatro o más 
visitas en los pasados 12 meses.

Visitas a 
museos 
incrementó 
28.72% en 
2023: Inegi



3aLA JORNADA DE ENMEDIO
Sábado 18 de mayo de 2024 CULTURA

EIRINET GÓMEZ 

La antropóloga Victoria Chenaut, 
referente en el estudio de comu-
nidades pescadoras, el honor y la 
justicia en los pueblos del Toto-
nacapan, y la disputa ejidal en la 
zona centro de Veracruz, recibió 
un homenaje de investigadores y 
académicos del Centro de Inves-
tigaciones y Estudios Superiores 
en Antropología Social (Ciesas), 
Unidad Regional Golfo, con sede 
en Xalapa, Veracruz.

Durante la ceremonia, en la que 
también participaron estudiantes 
y ex tesistas, fue reconocida como 
una inspiración para las nuevas 
generaciones, tanto por su riguro-
sidad académica y metodológica 
como por su calidez al acompañar 
a noveles investigadores en sus pro-
ceso de estudio, al hacerlos sentir 
escuchados. 

En su intervención, Emilia Ve-
lázquez Hernández, doctora en 
Ciencias Sociales y parte de la co-
munidad Ciesas, destacó del trabajo 
de Chenaut la amplitud de las temá-
ticas y regiones que aborda en sus 
investigaciones, que comenzaron 
en 1970 con su inmersión en los 
pueblos indios de Argentina, hasta 
su llegada al Golfo de México, y cu-
ya producción incluyen publicacio-
nes como Aquellos que vuelan: Los 
totonacos en el siglo XIX; Procesos 
Rurales e Historia Regional: Sierra 
y Costas Totonacas de Veracruz; Los 
totonacas de Veracruz: Población, 
cultura y sociedad, y Migrantes y 
aventureros en la frontera sur. 

Daniel Bello López, gestor acadé-
mico de la licenciatura de derecho 
de la Universidad Veracruzana In-
tercultural (UVI), sede Espinal, dijo 
que “la obra de Victoria Chenaut ha 
dejado huella en las formación de 
abogados, y les ha permitido apro-
piarse de conceptos y estrategias 
metodológicas para el estudio del 
acceso a la justicia desde los niveles 
comunitarios y municipales en el 
contexto de procesos interlegales, 
aplicando las materias del derecho 
penal y civil”.

Teresa Rodríguez López, del Cie-
sas, destacó los obras de la produc-
ción de Chenaut Género y procesos 
integrales (2014), que recupera su 
trabajo etnográfico en Coyutla, Ve-
racruz, así como la revisión de ex-
pedientes judiciales, “lo que le per-
mitió aproximarse al problema del 
orden social en la administración de 
justicia y a las normas que regulan 
las relaciones entre las personas; es 
decir, las relaciones domésticas y 
comunitarias”.

Consideró que el trabajo de Che-
naut se inserta en la línea de la an-
tropología jurídica, de los años 90, 
“no porque no se haya estudiado 
antes en México, ya que hay antece-
dentes en la obra de Gonzalo Agui-
rre Beltrán sobre las normas del 
gobierno indígena, pero sí porque 
en esta ocasión se desarrolló una 
subdisciplina; Vicky forma parte de 

este grupo de trabajo interdiscipli-
nario e internacional que configuró 
esa especialidad en la antropología”.

Rodríguez López destacó “los 
aspectos de la cosmovisión de los 
pueblos del Totonacapan, con rela-
ción a las consideraciones locales 
y el derecho, la forma en cómo se 
dirimen sus conflictos”. Resaltó el 
análisis del tema del honor, “que 
se convierte para las mujeres en 
un capital simbólico que legitima 
la descendencia de sus hijos y la 
transmisión de la herencia”.

En voz de sus discípulos

Los estudiantes Charles Rivero 
Gaillard y Guadalupe Irene Juárez 
Ortiz, del Ciesas Pacífico y Golfo, 
respectivamente, destacaron cómo 
el acompañamiento de Chenaut 
en sus investigaciones les permitió 
concluir sus proyectos de forma 
exitosa, debido a su experiencia 
académica, su conocimiento meto-
dológico y su rigurosidad técnica, 
y, sobre todo, pusieron énfasis en 
sus habilidades para escuchar sus 
inquietudes, respetar sus capaci-
dades, retroalimentar sus trabajos 
de investigación y mantenerlos 
motivados.

“Mis compañeros y yo siempre 
disfrutamos su cobijo; las veces que 
nos dio asesoría en su casa, siempre 
hubo comida, bebida y palabras de 
aliento. Ahora que somos profeso-
res, y nos corresponde asesorar a 
nuestros estudiantes, comprende-
mos la importancia de entender sus 
intereses personales, escucharlos y 
mantenerlos motivados”, expresó 
Irene Juárez.

Victoria Chenaut se graduó como 
licenciada en historia en la Universi-
dad Nacional de Tucumán (Argen-

tina), como maestra en ciencias-
sociología rural en la Universidad 
de Wisconsin-Madison (Estados 
Unidos) y de doctora en ciencias 
sociales en El Colegio de Michoa-
cán (México). En 1987, ingresó al 
Ciesas, con adscripción al Golfo, y  
es integrante del Sistema Nacional 
de Investigadores (nivel II) y de la 
Academia Mexicana de Ciencias.

Chenaut escuchó atenta a sus co-
legas y ex estudiantes, y agradeció 
el reconocimiento a su trayectoria. 
Destacó que su trabajo con apren-
dices fue determinante, “porque los 
jóvenes me anclan al presente, y me 
orientan sus inquietudes”. 

De su trabajo en el Ciesas, refi-
rió que para ella lo más importan-
te han sido los lazos de amistad y 
pertenencia. “Me alegra saber que 
el Ciesas Golfo tiene madera para 
rato y un grupo de jóvenes estu-
diantes para que sople fuerte y no 
se apague el fuego de la indagación 
y la reflexión sobre las cosas de este 
mundo, con el fin de contribuir en 
la búsqueda de soluciones acerca de 
las crisis sociales y ambientales que 
vive la humanidad. 

“Me voy contenta de saber que 
he participado en una experiencia 
educativa de los más altos niveles 
en nuestro país.”

El reconocimiento a Victoria 
Chenaut se selló con un ramo de 
flores, un estallido de aplausos y 
un brindis, en el que participó to-
da la comunidad Ciesas, amigos y 
familiares cercanos.

La comunidad académica 
del Ciesas rindió homenaje a la 
antropóloga Victoria Chenaut

AFP
SAN JAVIER

Una rara ópera barroca escrita 
por un indígena, cuyas partituras 
estuvieron ocultas durante siglos 
en una iglesia de la Amazonia bo-
liviana, cobró vida con una puesta 
en escena en bésiro, dialecto origi-
nal, hoy en vías de extinción.

La orquesta sinfónica del po-
blado de San Javier, en el depar-
tamento de Santa Cruz, de casi 19 
mil habitantes, interpretó la obra 
por primera vez desde su hallazgo, 
en los años 70.

Frente al altar de la iglesia de 
San Javier, Yhorgina Algarañaz 
y Carla Pereyra, de 18 y 36 años, 
respectivamente, interpretan un 
diálogo en bésiro entre San Fran-
cisco y San Ignacio.

Las cantantes llevan barbas 
postizas, túnicas negras y san-
dalias. Cruzan miradas antes de 
entonar la lengua de los antepa-
sados nómadas: “siromati ape, 
asaraimia nuxia nipoxti Tupax” 
(ven al cielo a ver lo buena que es 
la casa de Dios).

El público se levanta y estalla en 
un sonoro aplauso frente a la que 
sería una inédita interpretación 
de la ópera San Francisco Javier.

Los historiadores no han de-
terminado si la obra, que data de 
1740, se presentó en su época.

“Es un estreno mundial”, excla-
ma emocionado el cubano Eduar-
do Silveira, de 55 años, director 
de la que es considerada la única 
ópera que se interpreta en bésiro 
conocida hasta ahora.

El bésiro es una de las lenguas 
de los chiquitanos, pequeños pue-
blos indígenas que fueron agrupa-
dos por los jesuitas en la región 
amazónica en el siglo XVIII.

Forma parte de los 37 dialectos 
reconocidos oficialmente en Boli-
via, aunque hoy sólo lo hablan los 
ancianos.

También es uno de los siete que 

están en riesgo de desaparecer, 
según el gubernamental Institu-
to Plurinacional de Estudios de 
Lenguas y Culturas. No existe un 
censo sobre el número actual de 
hablantes.

Hace un año, Silveira y su 
orquesta sinfónica de jóvenes 
recrearon la obra en su dialecto 
original con ayuda del sacerdote 
e historiador polaco Piotr Nawrot.

A los violines, guitarras y vio-
lonchelo de la música barroca su-
maron tamboriles y otros instru-
mentos nativos, como el sananax, 
que es una trompeta de bambú.

Tener “la única ópera en el 
mundo con el texto en la lengua 
local, ya es ganancia”, destaca 
Nawrot, de 69 años.

Sus partituras habían sido celo-
samente guardadas por los chiqui-
tanos en la iglesia de San Rafael, a 
unos 300 kilómetros de San Javier.

En los años setenta, el arquitec-
to suizo Hans Roth viajó a Bolivia 
para restaurar algunos templos 
de los jesuitas en la Amazonia.

Durante su misión, se encontró 
con miles de partituras en español 
y con la singular ópera en bésiro. 
Los historiadores estiman que la 
obra fue escrita de manera anóni-
ma por un indígena evangelizado.

La reconstrucción terminó en 
los años 90 gracias al impulso de 
Nawrot y otros expertos.

“Rehacer la música no ha sido 
tan complicado como los textos, 
sobre todo en una lengua extraña 
que no entiendo y hay poca gente 
que habla”, evoca el religioso.

Con la obra restaurada, el cuba-
no Silveira empezó a preparar la 
puesta en escena. A las cantantes 
les tomó un año familiarizarse con 
el bésiro.

La obra vio luz a finales de abril. 
San Javier organizó una velada es-
pecial para el lanzamiento de la 
ópera barroca indígena, y Silveira 
ya piensa en la próxima presen-
tación. “Vamos a seguir, esa es 
nuestra misión”.

Orquesta de la 
Amazonia boliviana 
revive ópera indígena 
única en el mundo

▲ Chenaut ha dedicado sus 
estudios a las comunidades 
pescadoras y a la justicia en los 
pueblos del Totonacapan. Foto 
Sergio Hernández Vega

▲ La puesta en escena se desarrolla en bésiro, dialecto en vías de 
extinción. Bailarines del grupo de ópera indígena actúan en la iglesia 
del pueblo de San Javier, departamento de Santa Cruz. Foto Afp
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La multidisciplinaria puesta en esce-
na El tejido de los sueños, que combi-
na arte circense, danza, poesía, mú-
sica y multimedia, busca recrear el 
fascinante y misterioso universo de 
la pintora Remedios Varo y se pre-
senta en el teatro Julio Castillo del 
Centro Cultural del Bosque (CCB), 
desde el 16 de mayo 2 de junio.

Los personajes, paisajes, colores 
y cosmovisión de la pintora surrea-
lista cobran vida a través de una 
escaleta dramática y visual que 
utiliza diversas expresiones artísti-
cas para desprender la pintura del 
lienzo y reflejar su mundo exiliado 
y vagabundo, llevando sus casas a 

cuestas en búsqueda de su historia 
perdida. Esta producción interpre-
ta las pinturas de Varo como un via-
je personal, reflejando su sentido de 
pérdida y búsqueda.

La historia de esta puesta en es-
cena, que presenta la Secretaría de 
Cultura (SC) federal y el Instituto 
Nacional de Bellas Artes y Literatu-
ra (Inbal), por conducto de la Coor-
dinación Nacional de Teatro, Teatro 
Estelar, Producciones Atroces y 
Teatro Gravitacional, sucede entre 
las paredes de una ciudad amuralla-
da, donde se encuentra La Novicia 
bordando el manto terrestre junto 
con sus compañeras en lo alto de 
una torre. 

Un gato, proveniente de otra 
dimensión, toma uno de los hilos y 

jugando se lo lleva muy lejos de la 
villa. 

La Novicia, en un intento por 
alcanzarlo, llega al pie de un árbol 
hueco, donde se encuentra con El 
Guardián del Portal, ser misterioso 
y etéreo que custodia la entrada al 
bosque mágico donde habita toda 
clase de personajes fantásticos.

Así, La Novicia se embarcará en 
un viaje de transformación que la 
llevará a recorrer diferentes planos 
de realidad y a descubrir los hilos 
invisibles que conectan el mundo 
terrenal con los confines del cos-
mos, al ritmo de una banda sonora 
original.

El montaje se centra en el lengua-
je circense, e incorpora disciplinas 
aéreas, acrobáticas, contorsionis-

mo, equilibrio de manos, rueda Cyr 
y malabares. 

Toda una 
experiencia escénica

Se complementa con teatro, danza, 
poesía y música, formando un con-
junto coreográfico. Dicho enfoque 
permite que el arte circense tras-
cienda el virtuosismo físico, convir-
tiéndose en un medio de expresión 
teatral que busca conmover, comu-
nicar, cuestionar y reflexionar. Ade-
más, la investigación se centra en el 
cuerpo del actor, elemento clave de 
la composición.

La música original, creada ex 
profeso para el espectáculo, se de-
sarrolla en conjunto con el diseño 

de movimiento y enriquece la ex-
periencia escénica mediante la tras-
formación del espacio escenográfi-
co, así como con la evolución de los 
personajes, vestuario, y maquillaje.

El tejido de los sueños, con dra-
maturgia y dirección de Ana Sofía 
Vázquez, y un elenco integrado por 
Camila Sánchez Rodríguez, Daniela 
Figueroa, José Ruiz, Laura Vargas, 
María Camargo, Miriam Molina, 
Tania Gómez, Vanessa Gil, Vla-
dimir Garza e Yseye Appleton, se 
presentará los jueves y viernes a las 
20 horas, sábados a las 19 y domin-
gos a las 18 horas en el teatro Julio 
Castillo del CCB.

Trasladan al teatro Julio Castillo el 
misterioso universo de Remedios Varo

▲ Un momento de la puesta en escena inspirada en la pintura de Remedios Varo. Foto cortesía SC/Inbal

El tejido de los sueños tiene temporada en el CCB hasta el 2 de junio // 
El montaje interpreta las pinturas de la artista como un viaje personal 

Personajes, 
paisajes, colores 
y cosmovisión 
de la pintora 
cobran vida



Contaminado con plásticos, todo el litoral 
marino de México: Cecilia Enríquez Ortiz

EIRINET GÓMEZ

Los 11 mil kilómetros de litoral ma-
rino de México están contaminados 
con plásticos, cuya presencia va de 
la zona de manglares, la línea de pla-
ya, hasta el fondo de los mares, dijo 
Cecilia Enríquez Ortiz, oceanógrafa 
por el Instituto de Estudios Mari-
nos de la Universidad de Plymouth, 
en Reino Unido.

Durante el conversatorio “Más y 
más plásticos en los sistemas acuá-
ticos”, organizado por el Escuela 
Nacional de Ciencias de la Tierra  
(ENCiT) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), la 
especialista señaló que después de 
70 años de producción de plásticos, 
los ecosistemas marinos se han con-
vertido en una especie de destino 
final para estos materiales, que ya 
“se encuentran en todos, incluso en 
las zonas más profundas donde no 
hay navegación periódica humana”.

Mariana Quezadas Rojas, docto-
ra en ciencias del mar por la UNAM, 
quien también participó en el con-
versatorio, dijo que más allá de una 
reflexión en torno a su uso, es prio-
ritario llamar a la acción para tener 
un consumo responsable.

“Los plásticos son polímeros (un 
compuesto químico, natural o sin-
tético, conformado por unidades 
estructurales repetidas), pueden 
ser extraídos de hidrocarburos o 
biofuentes. Son de diversos tipos: 
rígidos, flexibles, de alta o baja den-
sidad; muy durables o con una rela-
tiva facilidad para degradarse. Son 
materiales muy versátiles, y muy eco-
nómicos, por tanto los usamos mu-
chísimo”, explicó Quezadas Rojas.

De acuerdo con el Programa de 
las Naciones Unidas para el Medio 
Ambiente se producen 400 millo-
nes de toneladas de plásticos al año, 
en el mundo; de los cuales México 
aporta 3.8 millones de toneladas y 
usa un poco más de 5.9 millones.

El consumo de polímeros en el 
país está marcado por tres princi-
pales usos: envases y empaques, 
sector de la construcción, y rubro 
automotriz. Las estimaciones seña-
lan que una persona produce 50 ki-
los de residuos plásticos al año. De 
estos desechos, 90 por ciento van a 
basureros, sin un manejo adecuado, 
y 10 por ciento se dispersa directo 
en el medioambiente.

Enríquez Ortiz señaló que el 
plástico disperso en el entorno 
ambiental se somete a dos proce-
sos: el intemperismo, que rompe el 
material por sol, calor, agua, viento; 
y el transporte, por aire, agua, los 
humanos o la fauna.

Además, el plástico se ve influen-
ciado por fuerza de gravedad, que 
lo lleva de lo más alto a lo más bajo, 
“y entonces el viento, los ríos, poco 
a poco los llevan hasta las costas, 
donde en la zona de playas, la línea 
de basura puede removerse con una 
tormenta, mientras en otras áreas 
como los manglares, donde los ár-
boles tienen un sistema de raíces 
expuestas, la basura queda atrapa-
da y no la deja salir.

La especialista en hidrodinámi-
ca marina y costera mencionó que 
desde la ciencia han emprendido 
trabajos para medir su presencia, 

y sus efectos nocivos en el ambien-
te, como es la contaminación en las 
costas y los daños a la fauna marina, 
quienes se enredan en ellos y con-
funden los fragmentos más peque-
ños con comida, lo que provoca su 
intoxicación o muerte.

Los equipos de investigación co-
mo los de Enríquez Ortiz se lanzan 
al mar o cuerpos de agua en em-
barcaciones medianas o pequeñas, 
y miden la presencia de plástico con 
las mismas redes con las cuales cap-
turan organismos pequeños, como 
el plancton. Después, los determi-
nan y clasifican.

Los especialistas también estu-
dian su transporte con modelos 
numéricos para tratar de predecir 
cómo se van a mover y en qué zonas 
se dará una mayor acumulación.

“Muchos de los conocimientos 
generados en torno al plástico y 
sus efectos en los ecosistemas ma-
rinos van encaminados a generar 
una reflexión entre la población. 
Pero creo que ya no es momento de 
reflexionar, ya estamos en el tiempo 
de actuar”.

Cecilia Enríquez mencionó que 
la posición frente al consumo del 
polímeros no transita de forma uni-
direccional: “lo uso o no, llevaré mi 
bolsa de tela o no al supermercado, 

cada tipo de plástico está intrincado 
en una serie de problemáticas, en 
donde no sabemos si una bolsa de 
tela gastó más agua o energía que 
una bolsa de cierto plástico, en ese 
tipo de elecciones estamos atrapa-
dos y el camino no es tan fácil”.

Como ejemplo, destacó que las 
personas deciden entre comprar 
alimentos de consumo inmediato, 
con empaques de plástico, o com-
prar alimentos para cocinar, lo que 
implica en medio de un ritmo ace-
lerado de trabajo, dedicar tiempo 
a esa tarea. También, deben optar 
entre usar pañales desechables o 
de tela, en un entorno donde hay 
regiones sin agua corriente.

“Parte del problema de los plásti-
cos está relacionado con este estilo 
de vida que llevamos y del contexto 
en el cual estamos, y no hay solu-
ciones sencillas, pero tenemos que 
buscarlas. Por ahora, lo más certero 
es “si puedo evitarlo, lo evito”. 

Prioritario, llamar a la acción para 
tener un consumo responsable; es 
momento de actuar: especialistas 
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Los microplásticos pueden reducir 
la capacidad del océano para ayu-
dar a compensar la crisis climática 
al disminuir la velocidad a la que se 
extrae carbono de la superficie del 
mar a las profundidades.

Es la conclusión de un nuevo es-
tudio publicado en la revista Ma-
rien Chemistry, del que es autor el 

investigador Aron Stubbins de la 
Universidad de Northeastern.

Durante milenios, el océano 
ha sido parte de un proceso de 
sumidero de carbono en el que el 
fitoplancton muerto se agrupa y 
cae a las profundidades del océano 
en lluvias de lo que parece “nieve 
marina”, dice Stubbins, profesor 
de ciencias marinas y ambientales.

El secuestro de carbono resul-
tante es una versión marina de 
cómo los árboles y las plantas de 

la Tierra toman carbono de la at-
mósfera y lo almacenan en el suelo, 
afirma en un comunicado.

Pero la investigación muestra 
que los microplásticos en el océa-
no están ralentizando el proceso 
al hacer que la “nieve marina” sea 
más flotante, señala Stubbins.

“Los plásticos quieren flotar. Si 
el fitoplancton crece sobre éstos en 
biopelículas, en lugar de como orga-
nismos de vida libre, eso cambia la 
flotabilidad del fitoplancton cuando 

muere”, afirma e l investigador de la 
Universidad de Northeastern.

“Básicamente, los plásticos es-
tán ralentizando el ritmo de hun-
dimiento de la nieve marina, lo 
que potencialmente reduce la efi-
ciencia con la que el océano puede 
eliminar el dióxido de carbono de 
la atmósfera”, puntualiza.

Para el estudio, los investigado-
res cultivaron el diminuto plancton 
unicelular en tanques con y sin ex-
posición a microplásticos.

Luego llevaron a cabo su propia 
versión de una carrera hacia el 
fondo. Colocaron grupos regula-
res de fitoplancton en un cilindro 
medidor lleno de agua de mar y lo 
colocaron entrelazado con micro-
plásticos en otro cilindro.

“Se cronometró la rapidez con la 
que se hundieron. Los de plástico 
fueron más lentos, alrededor de 20 
por ciento”, mencionó Stubbins.

El estudio realizado, en colabo-
ración con la Universidad de New 
Hampshire, muestra que la desace-
leración del ritmo de descenso de 
la nieve marina mezclada con mi-
croplásticos llega en un momento 
en que el secuestro de carbono es 
más importante que nunca.

“A medida que ese carbono se 
hunde, es transportado a zonas 
más profundas del océano”, mani-
festó Stubbins. “Es muy importan-
te saber en qué medida el océano 
compensa el calentamiento debido 
a las emisiones humanas de dióxi-
do de carbono”.

Los micropolímeros reducen el 
carbono que el océano arrastra al fondo

▲ La presencia de estos 
contaminantes va de la zona de 
manglares, la línea de playa, 
hasta el fondo de los mares. 
Fotos cortesía de Pixabay y 
Cecilia Enríquez Ortiz



JORGE CABALLERO

El trabajo fílmico dirigido por la di-
rectora chiapaneca Almendra Cas-
tro, titulado HA, saldrá a la luz en 
la Semana de la Crítica del Festival 
Internacional de Cine de Cannes. El 
cortometraje narra el trabajo que 
desempeñan dos mujeres masajis-
tas en los añorados baños públicos 
de vapor en la Ciudad de México.

HA está protagonizado por Mis-
tral Moreno y Gabriela Montiel, ésta 
última en entrevista con La Jornada
menciona de su participación en el 
festival cinematográfico más impor-
tante del orbe: “es un gozo y una sa-
tisfacción, porque para eso es el arte 
para crear y nunca se sabe el alcance 
que va a tener. Que HA sea reconoci-
do por otras personas  en otras lati-
tudes como Cannes, es un incentivo 
para seguir creando y creyendo”.

La actriz mencionó además que 
ella está de acuerdo en que el arte 
transforma a las personas, “como 
HA, que es un granito de arena, que 
no es utilitario como el amor. Pero 
compartir nuestro punto de vista, 
mostrar nuestra historia por medio 
del arte provoca que alguien más 
se reconozca así mismo, se identi-
fique y se transforme. Cada vez que 
alguien ve una película o escucha 
una canción y logra tocar la esencia 
de esa persona se modifica. Por eso 
es importante continuar haciendo 
cine y arte”.

Específicamente sobre la histo-
ria contenida en HA, la de las chi-

cas masajistas en unos baños de 
vapor, Montiel menciona: “en un 
lugar tan expuesto como los son 
los baños públicos, donde todos 
están literalmente desnudos, en 
un entorno con demasiada gente 
hay personas conectando con sus 
propias emociones y que las guar-
dan para sí mismas, son secretas. 
Independientemente de lo que pasa 
en el mundo exterior”.

Del personaje que interpreta 
Gabriela Montiel, lo que más se le 
facilitó: “fue trabajar con el equipo 
profesional a pesar de que la histo-
ria es dura. Evidentemente al estar 
encerrados todos en una misma lo-
cación, nos dio la oportunidad co-
mo actrices, junto con Mistral de 
explorarnos, de mirarnos a la cara, 
de reconocernos en el universo de 
la película y de improvisar. Incluso 
nosotras incluimos, creamos una 

escena. La directora confió en no-
sotras y nos dio libertad creativa. 
Como actrices sentimos la necesi-
dad de expresarnos y la hicimos y 
se quedó”.

Al contrario confiesa Montiel, no 
hubo cosas que se le hayan compli-
cado porque “amo hacer cine. Mu-
chos actores siempre se quejan de 
que hay muchas horas de llamado, 
que duermen poco y ese tipo de 
cosas pero para mí es tan gozoso 
que disfruto cada escena y llamado. 
Trabajar en HA fue algo increíble y 
vivificante”.

Una de las cosas que descubrió 
Gabriela Montiel en el documental 
como mujer y de las relaciones in-
terpersonales fue: la masajista que 
interpreto ha sido un papel muy im-

portante. Desde niña siempre me 
inventé historias y me he fugado de 
la realidad para vivir en el mundo 
de la imaginación, de la fantasía, 
de los sueños y eso redescubrí con 
Alma, mi personaje en HA, porque 
al igual que ella soy una mujer soña-
dora. Que independientemente de 
sus condiciones de vida ella decide 
ser feliz, ella canta, hojea revistas 
y sueña con ser como María Félix, 
una mujer que anhela ir más de sus 
propios límites y eso fue algo de Al-
ma que me permití experimentar 
en mí y abrazar mi esencia como 
actriz”.

Gabriela Montiel mencionó que 
para llegar al prestigioso festín fíl-
mico y que HA dialogará con el pú-
blico de igual a igual: “les dirá que 

no hay estándares. El documental 
es una gran idea y lo hicimos con 
un mucho ímpetu. Desde Almen-
dra y todos los que colaboramos 
logramos realizar un gran equipo. 
Le dirá al público de Cannes que las 
grandes historias están en todos la-
dos, que hemos llegado a su festival 
porque mostramos nuestra esencia 
creativa con calidad y que venimos 
a compartirla con ellos. Para llegar 
a Cannes no siempre será con la su-
per producción, sino con una histo-
ria honesta y linda, como lo es HA”.

Que el documental 
sea reconocido en 
otras latitudes es 
un incentivo para 
seguir creando y 
creyendo
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Un barrendero que hace tres déca-
das limpiaba la alfombra roja del 
Festival de Cannes, posará hoy en 
ella, entre las grandes estrellas, pa-
ra presentar su propio documental.

“El adulto que soy tomó la mano 
del niño que fui para realizar este 
sueño”, explicó a Afp David Hertzog 
Dessites, que estrenará Il était une 
fois Michel Legrand (Érase una vez 
Michel Legrand), un documental 
sobre el famoso músico francés.

Cuando supo que había sido se-
leccionado en la sección Cannes 
Classics, dedicada a copias restau-
radas de películas antiguas y a do-
cumentales, Hertzog Dessites no se 

lo podía creer. Y le vino un recuerdo 
a la mente.

“Una mañana, con mi traje de 
barrendero [...] me estiré en la al-
fombra roja, diciéndome ‘volveré 
aquí con mi película’”, recordó.

De niño, su madre lo llevaba 
cerca del Palacio de los Festivales 
para ver en la alfombra roja a las 
estrellas de Hollywood, como Kirk 
Douglas o Robert Mitchum.

Su vida dio un vuelco a los 20 
años, con el fallecimiento de su 
madre, trabajadora municipal. La 
ciudad de Cannes le propuso enton-
ces un puesto de barrendero.

Tenía amigos que trabajaban 
para el certamen, lo que permitió 
vivir el “festival a escondidas” a este 
cinéfilo que entraba en las sesiones 
a hurtadillas.

Una mañana se metió en una pro-
yección de Pulp fiction de Quentin 
Tarantino. “Vi a Clint Eastwood 
(presidente del jurado) llevarse 
las manos a la cara de tanto que se 
reía”, relató.

La desaparición de su madre 
fue un “auténtico impulso”, que 
le ayudó a transformar “esta pena 
en energía positiva”, dijo Hertzog 
Dessites.

Se compró su primera cámara y 
empezó rodar de forma autodidac-
ta. “Envidiaba a mis amigos en la 
escuela de cine, y ellos a mí porque 
mi punto de vista no estaba condi-
cionado”, explicó.

En 1999 viajó a Estados Unidos 
para filmar a los seguidores incon-
dicionales de La guerra de las ga-
laxias que esperaban impacientes el 

estreno del episodio de La amenaza 
fantasma.

“Los seguidores en Hollywood, 
en Nueva York, estaban locos, espe-
raban en tiendas de campaña cerca 
de los cines para ser los primeros 
en ver la película”, explicó, sobre un 
documental que ya en su momento 
llamó la atención.

Una historia “formidable”

La historia en torno al conocido 
compositor francés Michel Le-
grand, también es entrañable.

“Su música meció el embarazo de 
mi madre, mi padres se conocieron 
cuando iban a ver El caso de Thomas 
Crown y se compraron el disco de 
45 revoluciones de la música com-
puesta por Michel”. La banda so-

nara de Yentl con Barbra Streisand 
fue para este cinéfilo y melómano 
“un shock”.

Hertzog Dessites acabó cono-
ciendo en persona a este genio de 
la música cuando el pianista dio un 
concierto en el contexto del Festival 
de Cannes.

Sentado a los pies del piano –“co-
mo un niño junto al árbol de Navi-
dad”– durante el recital, el cineasta 
le dijo al final: “Si yo existo, es un 
poco gracias a usted”. “Esta histo-
ria es formidable, me encanta”, le 
respondió Legrand.

El compositor aceptó ser el cen-
tro de un documental y le dio carta 
blanca.

“Me dijo que no controlaría nada, 
y conociendo su exigencia y el per-
sonaje complejo que era, es el mejor 
regalo que podía hacerme”, afirmó.

Il était une fois Michel Legrand
cuenta los dos últimos años del 
músico, y recuerda la carrera del 
compositor de Los paraguas de 
Cherburgo", fallecido en 2019 a los 
86 años.

Otrora barrendero del Festival de Cannes, 
ahora cineasta con un fi lme en proyección

HA saldrá a la luz en la Semana de la 
Crítica del encuentro fílmico francés
El cortometraje, dirigido por 
Almendra Castro, narra el trabajo de 
dos masajistas en baños públicos de 
vapor en la Ciudad de México

▲ Fotograma del cortometraje 
protagonizado por Mistral 
Moreno y Gabriela Montiel 
(izquierda).
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Las altas temperaturas continua-
rán en la Ciudad de México y para 
hoy se pronostica un Infierno Tro-
pical, nombre del concierto que 
ofrecerá Sonido Gallo Negro en La 
Maraka, donde interpretará temas 
con su clásico estilo sicodélico. 

“Será una fiesta para desearnos 
buena suerte en nuestra siguiente 
gira internacional, además que fes-
tejamos muchas cosas, como la can-
ción que hicimos con Polymarchs, 
la visita del grupo Frente Cumbiero 
de Colombia, a cuyos integrantes 
admiramos mucho y con los que te-
nemos una afinidad muy clara de 
experimentación musical en soni-
dos tropicales, ellos nos acompaña-
rán en la presentación, también el 
colectivo Noche Negra y sus diyéis, 
así como la presencia de Mariposas 
del Alma, amigos que vienen de Es-
tados Unidos a presentar su nuevo 
proyecto”, dijo el bajista de la ban-
da, Israel Martínez, en entrevista 
con La Jordana. 

La banda mexicana de cumbia, 
con raíz roquera, combina los soni-
dos amazónicos e instrumentales; 
retoma el ritmo de la cumbia perua-
na de la década de los años 70 y la 
fusiona con actitud de garage.

Subgéneros como la chicha, la 
cumbia amazónica y el bugalú se ha-
cen presentes en sus producciones, 
dentro de su propuesta musical in-

tegra imágenes propias de la cultura 
underground nacional diseñadas por 
el Dr. Alderete, cuenta con 14 años 
de trayectoria y el grupo tiene cinco 
discos en estudio y uno en vivo.

Recientemente publicaron su 
sencillo Cumbia Disco Energy, 
una colaboración con el colectivo 
mexicano de diyéis Polymarchs, 
además rinde homenaje al género 
high energy y a su cultura. 

“Siempre nos interesó la música 
de calle y la hemos explorado con el 
movimiento sonidero, somos muy 
cercanos a La Changa y todavía te-
nemos proyectos pendientes con su 
fundador don Ramón Rojo, ahora la 
oportunidad se nos dio, contacta-
mos a Patrick Miller y Polymarchs 
y se armó la colaboración.

“El high energy tiene esa esen-
cia de calle, ya es una tradición en 
la ciudad y en el país, tienen una 
historia enorme que los respalda, 
con una presencia desde décadas 
atrás, esos diyéis hacen lo que les 
gusta y con todo el cariño y amor 
que le tienen a la música bailable, 
han hecho de las calles espacios 
muy chidos para armar fiestas, sa-
bemos que ese género no va a morir 
porque tiene una fuerza importante 
en la capital”, compartió Martínez. 

El músico también informó que 
realizarán 15 fechas en Estados 
Unidos, a partir del 23 de mayo has-
ta el 9 de junio, donde recorrerán 
California, Las Vegas, Nevada y Co-
lorado, además viajaran a Canadá, 

para tocar en Vancouver. Luego de 
su paso por Norteamérica, tendrán 
una fecha en la Ciudad e México, 
para después ir a Europa y presen-
tarse en España, Francia, Alema-
nia, Bélgica, Croacia y Bulgaria. 
“Estaremos tocando por un mes 
y medio sin parar. Este es nuestro 
tour más largo, me parece”, agregó 
el bajista.  

También el grupo se adentra en la 
literatura, uno de sus integrantes, 
el músico e ilustrador argentino Dr. 
Alderete colaboró en la portada de 
Cumbia Somos, editado por la Uni-
versidad de Guadalajara, el cual es 
producto del trabajo colaborativo 
con la Red de Periodistas Musica-
les de Iberoamérica, en donde se 
da un repaso por las historias de 
músicos y bandas icónicas dentro 
de la cumbia.  

“Está bien interesante el libro 
porque presenta las historias de 
muchos proyectos musicales con 
el punto clave que es la cumbia, en 
nuestro caso particular fue muy 
chistoso, veníamos totalmente de 
algo contrario, con géneros que en 
algún momento se enfrentaron con 
la música tropical, era casi ridículo 
pensar en que podíamos hacer una 
banda de cumbia sicodélica.

“Me parece una iniciativa muy 
chida de quienes hicieron el libro 
pues no es enciclopédico, es muy 
periodístico, también presenta 
una mirada de cómo nacieron va-
rios proyectos y cómo los vieron 

crecer o incluso morir en la escena 
musical. 

“No tenemos la percepción de 
estar en la punta de cualquier 
movimiento o corriente, pero lo 
que sí sabemos es que somos una 
banda muy activa, siempre estamos 
haciendo algo, nos sentimos muy 
afortunados en que por las circuns-
tancias del trabajo podamos tocar y 
volver a Europa porque lo hicimos 
en algún momento antes del covid. 

“Tratamos es de poner un ejem-
plo musical, compartir nuestra 
manera de hacer música, nos gusta 
ser movidos, si eso puede inspirar 
a nuevas bandas, qué chido. Nos 
agrada tocar en vivo, no tanto en 
streaming, frente a frente, a veces 
en Internet o en las redes sociales 
la vida puede ser muy mentirosa”, 
finalizó Israel Martínez.

Infierno Tropical se realizará la 
noche de hoy en La Maraka, ubicada 
en Mitla 410, Narvarte Poniente, Be-
nito Juárez, además de Sonido Gallo 
Negro y Frente Cumbiero, se pre-
sentarán los diyés de Nochenegra: 
Mar y Yumi, además del Sonido Sa-
botaje con Ese Lacho Tarzanón, Dis-
cos Resaca Collective y Mariposas 
del Alma desde Oakland, California.

También impide 
espectáculos de 
explotación 
sexual y 
pornografía 
infantil

Sonido Gallo Negro, con su concierto 
Infi erno Tropical, hoy en La Maraka
La banda mexicana estará acompañada del grupo Frente Cumbiero
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Aprueban 
iniciativa 
que prohíbe 
actos que 
fomenten la 
narcocultura

SPUTNIK
SANTIAGO

La Comisión de Familia de la 
Cámara de Diputados de Chile 
aprobó ayer un proyecto de ley 
que prohíbe realizar conciertos y 
eventos masivos con artistas que 
promuevan y hagan apología de 
la cultura del narcotráfico.

“Con seis votos a favor y tres 
en contra, la Comisión de Fami-
lia de la Cámara de Diputados 
aprueba el proyecto de ley que 
prohíbe la realización de eventos 
que promuevan la narcocultu-
ra”, informó el Congreso por 
medio de un comunicado.

La iniciativa consiguió votos 
de diputados de los partidos de 
derecha Unión Demócrata Inde-
pendiente, Republicano, Social 
Cristiano y Demócratas, mien-
tras que los parlamentarios de 
izquierda del Partido Socialista, 
Comunista y Convergencia So-
cial, la rechazaron.

El texto fue impulsado por di-
putados de centro y de derecha a 
raíz del concierto que realizaría 
el cantante mexicano Peso Plu-
ma en Viña de Mar (centro) en 
febrero de este año, show cuyo 
anuncio generó polémica en el 
país por supuestos vínculos del 
artista con grupos narcotrafi-
cantes y por sus letras, que ha-
blan del tema.

Finalmente, Peso Pluma 
decidió cancelar el concierto, 
aunque no reveló si es que la 
polémica en Chile tuvo que ver 
o no con aquello.

El proyecto de ley prohíbe to-
da actividad, concierto y espec-
táculo que promueva manifesta-
ciones culturales vinculadas a la 
narcocultura y además, también 
impide espectáculos sobre ex-
plotación sexual, pornografía 
infantil y el consumo de drogas 
ilícitas.

El proyecto quedó listo para 
ser revisado y votado en la Sala 
de la Cámara y de tener éxito, 
pasará a su último trámite en el 
Senado. 

▲ El grupo realizará una gira por 
EU, Canadá y Europa. “Estaremos 
tocando por un mes y medio sin 
parar”. Foto cortesía de David 
Barajas
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Tres decepciones, tres
LEONARDO GARCÍA TSAO

P
asan los días y la competencia 
sigue sin levantar cabeza. Ayer 
tocó el turno del griego Yorgos 
Lanthimos, precedido por el 
éxito de Pobres criaturas, pero 

que decepcionó al respetable porque Kinds 
of Kindness (Tipos de gentileza) marca su 
regreso al tipo de cine que hacía en sus 
inicios, cuando filmaba en Grecia películas 
excéntricas y raras como Dogtooth (2009). 

Entonces se trata de una trilogía de rela-
tos extraños, interpretados por los mismos 
actores gringos: su actriz fetiche Emma 
Stone, Jesse Plemons, Willem Dafoe y 
Margaret Qualley. El primero trata sobre 
un pobre diablo (Plemons) cuyo objetivo 
en la vida es obedecer todas las órdenes 
de su perverso jefe (Dafoe). El segundo es 
sobre un policía (Plemons, otra vez) cuya 
esposa (Stone) desapareció en el mar; 
cuando ella es rescatada, el marido sospe-
cha que se trata de una impostora. Final-
mente, el tercero es sobre una especie de 
culto extraño que busca a una mujer ge-
mela susceptible de revivir a los muertos.

Hay una ironía macabra en los relatos, 
impecablemente bien filmados con toques 
de música estridente, así como una frial-
dad en la mirada. 

Llámenme convencional, pero en 
lo personal prefiero al Lanthimos más 
lúdico e ingenioso de sus éxitos 
internacionales.

Y me temo que la nueva realización del 

muy estimable guionista y director Paul 
Schrader fue otra desilusión. Oh Canadá 
se centra en la figura de un anciano y céle-
bre realizador de documentales, Leonard 
Fife (Richard Gere), cuando un equipo de 
ex alumnos lo filma contando su vida en el 
ocaso. O sea, el juego de la película dentro 
de otra que, en manos de Schrader, hubie-
ra podido funcionar en teoría. Pues no.

Basada en una novela de Russell Banks, 
la película es una confesión en primera 
voz de los pecados de Fife, quien escapó al 
reclutamiento para combatir en Vietnam 
huyendo a Canadá, amó y abandonó a 
incontables mujeres y, en general, se portó 
como un cabrón egoísta. La elección de 
Gere fue acertada, pues el actor siempre 
tuvo algo de pedantería en su porte. El que 
no convence es su versión joven, interpre-
tada por un monótono Jacob Elordi.

Por regla general, los personajes prota-
gónicos creados por la pluma de Schrader, 
desde Travis Bickle en adelante, se han 
caracterizado por poseer un pasado miste-
rioso que los atormenta. En el caso de Oh 
Canadá resulta que exponer ese pasado no 
tiene mucho interés.

La tercera concursante del día fue la ru-
mana Trei kilometri pana la capatul lumii 
(Tres kilómetros hasta el fin del mundo), del 
también actor Emanuel Parvu, un drama 
social sobre cómo un adolescente gay en el 
delta del Danubio es golpeado brutalmente 
por su sexualidad, y las consecuencias de 
ello en su muy retrógrada sociedad actual.

Ciertamente, la acción parecería situar-
se en el medioevo y no en pleno siglo XXI, 

pues Adrián (Ciprian Chiujdea), el joven 
protagonista, no es sólo víctima de los 
golpeadores, sino también de sus padres, 
que lo amarran y llevan ante un sacerdote 
para exorcizarlo, y de la policía, que in-
tenta echarle tierra al asunto para evitar 
que trascienda y lesione los intereses del 

hombre influyente del pueblo. Lástima del 
estilo primitivo de Parvu, que lo filma todo 
desde un solo plano de formato ancho, 
donde acomoda como puede a los persona-
jes que no paran de discutir. Así, el asunto 
se vuelve tedioso y chato.
X: @walyder

77 FESTIVAL DE CANNES

DOCTORADO HONORIS CAUSA A MARÍA ROJO

▲ La actriz María Rojo recibió de manos del rector Martín Aguilar Sánchez el 
doctorado honoris causa, máxima distinción que otorga la Universidad 
Veracruzana. La ceremonia fue realizada ayer en la edición 29 de la Feria 
Internacional del Libro Universitario (FILU). Foto cortesía de la UV
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ALBERTO ACEVES

Cada golpe es un reto para Saúl 
Álvarez. Lo prepara, se concen-
tra, mira de reojo el campo co-
mo un viejo depredador y va por 
él. “¡Cuidado con la bola!”, gri-
ta el monarca indiscutido de los 
supermedianos mientras levanta el 
brazo izquierdo para advertir a los 
espectadores que pueden llevarse 
un impacto. Aunque aún es pron-
to para los pocos madrugadores, 
su juego destapa esa versión tan 
competitiva que suele mostrar en 
el ring. Si una parte del tiempo se 
detiene en el boxeo, otra vuela hacia 
el futuro con el golf. ¿Conseguir un 
hoyo en uno o mejor un nocaut?, se 
le pregunta al tapatío. “Es más fácil 
el nocaut”, responde.

El recorrido por el césped del 
club Bosque Real retrata a un 
atleta que se sabe el número uno del 
mundo, a pesar de lo que clamen 
sus críticos. Apenas el pasado 4 de 
mayo, Canelo derrotó por decisión 
unánime al invicto Jaime Munguía, 
para seguir como campeón indiscu-
tido de su división, con los cuatro 
cinturones de los principales orga-
nismos que lo avalan. “En el boxeo 
siempre hay algo más por hacer”, 
afirma al iniciar la tercera edición 
del torneo No golf no life, creado 
en mayo de 2022 para golfistas 
independientes.

“Mientras continúe amando este 
deporte y le siga dando el respeto 
que se merece, aquí seguiré. Mi 
cuerpo me va a decir cuándo se-
rá el momento de irme. ¿Por qué 
no pensar en una quinta corona? 

Yo nací para pelear con quien sea. 
Lo he hecho con rivales más gran-
des, más viejos y jóvenes en la mis-
ma categoría. Siempre voy a hacer 
los mejores combates, porque me 
gustan los retos, pero obviamen-
te con los términos que más me 
convengan.”

En un campo de golf no hay 
demasiados gritos ni fotos con 
flashes. Todos los jugadores salen 
en grupos y desde hoyos distintos, 
casi siempre bajo las mismas con-
diciones climáticas. Canelo es capaz 
de producir ruidos estruendosos de 
vez en cuando, con hierros brillosos 
y golpes rectos como una vela. “El 
golf siempre va a ser parte de mi 

vida”, relata. “Es un deporte que te 
baña de humildad. Cuando crees que 
tienes resuelta la técnica, después de 
cuatro o cinco horas viene el desas-
tre. Es una distracción muy buena”.

Durante seis horas, desde las 
nueve de la mañana, todo funciona 
en este lugar con la precisión de un 
reloj. Las rondas de salida, el cami-
no de los carritos de golf, algunos 
invitados especiales que hacen su 
arribo para impartir clínicas con 
niños que aspiran a ser profesiona-
les, como en el caso de la jaliscien-
se Lorena Ochoa. “Esto es algo que 
inspira a los chiquitos, a las nuevas 
generaciones. Hay que seguirlos 
apoyando y darles su tiempo, para 

escribir cosas positivas”, mencio-
na la ex golfista número uno del 
mundo.

Al mismo tiempo que Canelo
mantiene una regularidad de 
acero en el green, algunos temas 
de la actualidad boxística rondan 
en su entorno. Uno de ellos es el 
probable combate con el cubano 
William Scull, rival mandatorio 
por parte de la Federación Inter-
nacional de Boxeo. El organis-
mo dio al monarca de los super-
medianos un plazo de 28 días para 
concretar las negociaciones.

“Eso me comentó Eddy (Rey-
noso), pero he estado ocupado 
y no hemos profundizado sobre ese 

tema. Tengo que ver a mi equipo 
de trabajo para saber qué es lo que 
sigue”, apunta el mexicano. Otro 
escenario tiene que ver con el es-
tadunidense Terence Crawford, 
categoría wélter (tres divisiones 
debajo de la suya) y peleador al que 
el asesor de la corte real del reino 
de Arabia Saudita y presidente de 
la Autoridad General de Entreteni-
miento saudí, Turki Alalshikn, pre-
tende poner como rival de Álvarez 
en Medio Oriente.

“Si quieren que vaya para allá, les 
va a costar un poquito más de dine-
ro. Hoy estoy en condición de hacer 
lo que yo quiera”, advierte. Antes 
de guardar de nuevo los palos con 
ayuda de su caddie, Álvarez pien-
sa por unos segundos la distancia 
de su último golpe. Es un golfista 
con alma de boxeador. “El deporte 
no sólo construye campeones, sino 
también puede sembrar en los ni-
ños una nueva formación”, explica 
y retrata como ejemplo a Emanuel 
Vaquero Navarrete, quien buscará 
convertirse en campeón en cua-
tro categorías distintas ante el ucra-
nio Denys Berinchyk.

“Le acabo de mandar un video, 
porque me enteré de que va por su 
cuarta corona. Para mí es un orgu-
llo y sé que lo va a lograr. Es un gran 
peleador y no necesita nada más. 
Lo vamos a ver logrando su cuarto 
campeonato.”

Canelo Álvarez, de la cima del 
boxeo mundial al campo de golf

“NACÍ PARA PELEAR CON QUIEN SEA”, AFIRMA

DE LA REDACCIÓN 

Emanuel Vaquero Navarrete y 
Denys Berinchyk cumplieron con 
el pesaje para su combate a 12 
rounds por el título mundial vacan-
te de peso ligero de la Organización 
Mundial de Boxeo (OMB), en una 
ceremonia realizada en el Pechanga 
Arena de San Diego.

El mexicano subió a la báscula 
con 135 libras y generó un profun-
do suspiro entre los integrantes de 
su equipo al ser el límite permitido. 

A pesar del nerviosismo y los se-
gundos de espera, Navarrete (38-1-
1, 31 nocauts) tendrá hoy una cita 
con la historia. De mantener su es-
tatus de supercampeón en el ring, 
se convertirá en el sexto pugilista 
nacional en conquistar un título en 
cuatro categorías diferentes.

El ucranio Berinchyk (18-0, 9 
nocauts), primer clasificado en el 
ranking de la OMB, registró 134.8 

libras y saldrá a buscar por primera 
vez la cima de los ligeros. 

“A los que se tomaron el tiempo 
para motivarme y darme aliento: 
muchas gracias. Espero que todo 
salga bien para mí y que Dios me los 
bendiga mucho”, expresó hace unos 
días El Vaquero tras recibir mensa-
jes de apoyo de ex monarcas de to-
dos los pesos, incluido Saúl Álvarez.

La función se podrá ver en vivo 
a partir de las 18 horas en pago por 
evento por Star+ y ESPN+, mien-
tras en televisión abierta será di-
ferida a las 22:30 por Tv Azteca. Ca-
be recordar que el horario de la pelea 
principal puede verse afectado por  
la duración de los otros combates.

Usyk vs Fury, al rojo vivo

Después de que Tyson Fury y Olek-
sandr Usyk se enfrenten esta noche 
en Riad, el boxeo tendrá a su primer 
campeón indiscutible de peso pesa-
do en casi un cuarto de siglo.

Ambos peleadores, quienes han 
cruzado la barrera de los 30 años 
todavía decididos a ganar todos los 
títulos importantes de su división, 
superaron ayer el mismo trámite.

Usyk (21-0, 14 nocauts) pesó 
233.5 libras, el máximo de su ca-
rrera, y mostró un físico tan impo-
nente como el de aquella revancha 
en agosto de 2022, cuando derrotó 
a Anthony Joshua. Fury (34-0-1, 24 
nocauts), en tanto, marcó 262, las 
más bajas desde que derrotó a Otto 
Wall en septiembre de 2019. 

El último peso pesado en obtener 
toda la colección de campeonatos 
fue Lennox Lewis, quien venció a 
Evander Holyfield en 1999 por de-
cisión unánime en Las Vegas. 

“Estoy listo para una buena pe-
lea”, dijo Fury luego de una serie de 
empujones en el escenario del BLVD 
City en la capital de Arabia Saudita. 
“Y si es fácil o difícil, de cualquier 
manera, estaré listo para rockear”.

Con información de Ap

Vaquero, sin problemas en la báscula 

▲ El mexicano Emanuel Navarrete (izquierda) y el ucranio Denys 
Berinchyk están listos para su combate de hoy. Foto @trboxing

El campeón indiscutido 
disfruta de su otra pasión, los 
golpes con el palo de golf en 
busca del ansiado hoyo en uno. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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AFP Y REUTERS 
IMOLA

Al volante de su Ferrari, el mone-
gasco Charles Leclerc comenzó a 
la perfección el fin de semana del 
Gran Premio de Emilia-Romaña 
al dominar ayer en las dos sesiones 
de ensayos libres en Imola, mientras 
el líder del campeonato del mundo 
de Fórmula 1, Max Verstappen, y 
el mexicano Sergio Pérez sufrieron 
con sus Red Bull, al terminar sépti-
mo y octavo, respectivamente, tras 
la segunda tanda de prácticas.

Leclerc, quien correrá en su casa 
de Mónaco la próxima semana, lide-
ró las dos sesiones en un día soleado 
y con mucho viento en el circuito 
Enzo e Dino Ferrari.

El monegasco, con su SF-24, es 
“por ahora competitivo”, según él 
mismo valoró.

“Las condiciones van a cambiar 
mucho mañana (sábado), sobre to-
do por el viento”, que sopló mucho 
en la sesión de la tarde, puntualizó. 
“Pero las mejoras parecen funcio-
nar como preveíamos, eso es posi-
tivo”, celebró.

La escudería del Cavallino Ram-
pante aportó para este Gran Premio 
una serie de mejoras en sus mono-
plazas que, según varios expertos, 
podrían ayudarle a reducir sensi-

blemente el déficit de rendimiento 
respecto a los Red Bull.

Un verdadero calvario vivieron 
los Toros Rojos. “No muy cómodo”, 
reconoció Verstappen, quien sufrió 
especialmente por falta de adheren-
cia, lo que le hizo acabar varias ve-
ces en la zona de grava.

“Hay que revisar muchas cosas, 
porque nuestro rendimiento no 
fue tan bueno como habíamos an-
ticipado. No estuvimos en el ritmo 
que queríamos”, admitió el vigente 
triple campeón mundial. 

Si Verstappen fue quinto y sépti-
mo en las dos sesiones, su compa-
ñero Checo Pérez fue octavo luego 
que el mexicano y Leclerc tuvieron 
un incidente en la recta final de la 
segunda práctica, la cual fue inves-
tigada por los comisarios, quienes 
al escucharlos decidieron que nin-
guno de los dos pilotos merecía una 
penalización.

No fue un buen día para el piloto 
tapatío. En la primera sesión reci-
bió un castigo al exceder el límite de 
velocidad en el pitlane y la escudería 
Red Bull tendrá que pagar una mul-
ta de mil euros.

“Las condiciones han sido a veces 
difíciles con el viento”, explicó Che-
co, actualmente segundo del Mun-
dial de F1 con 103 puntos, apenas 
cinco de ventaja sobre el tercero, 
Leclerc (98).

Leclerc domina 
las prácticas en 
Emilia-Romaña

MAL DÍA PARA CHECO Y VERSTAPPEN

SUBASTAN SERVILLETA DE MESSI EN 969 MIL DÓLARES

▲ La servilleta en la que el argentino Lionel 
Messi, uno de los máximos exponentes en la 
historia del futbol mundial, firmó su primer 
contrato con el Barcelona cuando tenía 13 años de 
edad, fue vendida por 762 mil 400 libras (969 mil 
dólares), informó la casa de subastas británica 

Bonhams. La sábana fue rubricada en diciembre 
de 2000 por el ex director deportivo del Barça, 
Carles Rexach, y el asesor de fichajes Josep 
Minguella, junto con el agente argentino Horacio 
Gaggioli, durante un almuerzo en un club de tenis. 
Foto Ap, con información de Reuters

REUTERS 
PARÍS

Una prueba de la ceremonia de 
inauguración de París 2024 pro-
gramada para finales de este mes 
en el Sena fue aplazada después 
de que las fuertes lluvias aumenta-
ran el caudal del río, informó ayer 
un funcionario de la ciudad.

La prueba técnica de las embar-
caciones que llevarán a los atletas 
en un desfile de seis kilómetros es-
taba acordada para el 27 de mayo, 
pero fue aplazada tras las fuertes 
lluvias recientes. 

“El caudal del Sena es demasiado 
alto. Intentamos acercarnos lo más 
posible a las condiciones reales del 
26 de julio”, declaró Pierre Raba-
dan, vicealcalde de Deportes. Aún 
no se ha fijado una nueva fecha.

El ensayo general de la ceremo-
nia de apertura sigue previsto pa-
ra el 17 de junio. El río Sena es un 
elemento central de los Juegos de 
París, ya que acoge la inauguración 
y las pruebas de natación en aguas 
abiertas y triatlón.

Por otra parte, los organizadores 
inauguraron ayer la Casa del Orgu-

llo de la cita francesa, justo al lado 
del emblemático puente Alexandre 
III y muy cerca del Grand Palais y la 
Plaza de la Concordia.

Según Jeremy Goupille, copre-
sidente de Fier-Play, la asociación 
creada en 2022 para supervisar la 
organización de esta segunda Ca-
sa del Orgullo en Francia, tras la 
Eurocopa 2016, la barcaza a orillas 
del Sena está diseñada para ser un 
lugar que promueva “la inclusión 
para y a través del deporte”.

“Está aquí para garantizar que 
todos los que vienen de todo el mun-
do tengan un lugar donde se sientan 
como en casa, donde se sientan aco-
gidos, donde puedan simplemente 
ser quienes son, mientras que a ve-
ces, en su propio país, eso no es po-
sible”, dijo Aurore Berge, ministra 
francesa de Igualdad entre Hom-
bres y Mujeres, con motivo del Día 
Internacional contra la Homofobia, 
la Bifobia y la Transfobia.

La Casa del Orgullo 2024 abrirá 
al día siguiente de la ceremonia de 
inauguración, el 27 de julio, hasta 
el 11 de agosto, antes de reabrir en 
otro lugar aún desconocido, del 27 
de agosto al 8 de septiembre, con 
motivo de los Juegos Paralímpicos.

Por lluvias aplazan ensayo de 
apertura olímpica en el Sena

▲ El piloto mexicano batalló con el viento y su escudería, Red Bull, deberá pagar una multa de mil euros. Foto Afp
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FIFA otorga a 
Brasil la sede 
del Mundial 
Femenil 2027
AFP 
BANGKOK

Uno de los países que rinde un 
mayor culto al futbol será el es-
cenario del torneo principal del 
balompié de mujeres. La FIFA 
anunció a Brasil como anfitrión 
del Mundial Femenil 2027, con lo 
cual este certamen se disputará 
por primera vez en Sudamérica.

Se impuso ayer en la votación 
del Congreso de la FIFA a la 
candidatura conjunta de Bél-
gica, Países Bajos y Alemania. 
Ambas propuestas eran las 
únicas que se mantenían en la 
contienda, después de que Méxi-
co y Estados Unidos decidieron 
hace un par de semanas desistir 
de ser la sede de este torneo.

Después del éxito de Australia 
y Nueva Zelanda 2023, que ob-
tuvo un récord de 570 millones 
de dólares en ingresos, la FIFA 
optó por Brasil para continuar 
su impulso al futbol femenil.

El presidente de la Confedera-
ción Brasileña de Futbol (CBF), 
Ednaldo Rodrigues, conside-
ró que la decisión es “una vic-
toria para el futbol femenil y 
latinoamericano”.

Marta, estrella histórica de 
la Verdeamarela, celebró la no-
ticia. “Será un éxito y el pueblo 
brasileño, como siempre, estará 
con los brazos abiertos para reci-
bir a la comunidad futbolística”.

Brasil obtuvo una puntuación 
más alta que su rival europeo 
en el informe de evaluación de 
la FIFA. Los inspectores des-
tacaron el “tremendo impacto 
del futbol femenino en la región” 
que tendría la organización del 
Mundial en el país de la samba.

La candidatura de país sud-
americano incluye 10 estadios 
que fueron utilizados para la 
Copa varonil de 2014, como el 
Maracaná de Río de Janeiro. Sin 
embargo, será necesario hacer 
obras, en particular en el recinto 
de Amazonia de Manaos, que lle-
va una década sin ser utilizado.

Debate sobre Gaza

En el Congreso, la Federación 
Palestina de Futbol (PFA) lan-
zó un llamado para prohibir la 
participación de los equipos de 
Israel en torneos oficiales, debi-
do al conflicto en Medio Oriente.

“La FIFA no puede permitirse 
permanecer indiferente ante es-
tas vulneraciones ni ante el geno-
cidio en curso en Palestina”, dijo. 

El ente rector del futbol mun-
dial, por su parte, respondió que 
buscará asesoría jurídica so-
bre el tema y tomará una deci-
sión antes del 20 de julio.

El Congreso también aprobó 
cambios en los estatutos del 
organismo internacional, al 
eliminar la norma que fijaba la 
sede de la organización en Zú-
rich, donde ha operando desde 
1932.

DE LA REDACCIÓN

El no avanzar a la final del torneo 
Clausura 2024 sería “un fracaso” 
para el América, consideró el ex 
jugador azulcrema Luis Roberto 
Alves Zague, quien además señaló 
que las Águilas “no tienen excu-
sas” para no vencer a Chivas en su 
respectiva serie de semifinales.

Tras el gris empate sin goles en 
el partido de ida del pasado miérco-
les, ambas escuadras disputarán la 
vuelta hoy en el estadio Azteca, en 
una edición más del clásico nacio-
nal, donde el ganador obtendrá el 
boleto a la pelea por el título. 

Aunque el conjunto de Coapa lle-
gará con ventaja, al tener una mejor 
posición en la tabla por ser líder ge-
neral y jugar en condición de local, 
el Rebaño podría sorprender a su 
acérrimo rival.

“Si quedan eliminados sería un 
fracaso, tomando en cuenta que 
tampoco se logró el pase a la final 
de la Copa de Campeones de la Con-
cacaf. En América siempre lo será 
cuando no sales campeón en cual-
quier torneo, el jugador que no sepa 
eso, no sabe dónde está parado. 

“Este equipo, por más que digan, 
no tiene excusas. Siempre tiene 
que, esté donde esté, de local o de 
visitante, demostrar su grandeza. 
Está en sus manos mostrar su deseo 
de escribir historia y ser un equi-
po de época, ojalá que esta gene-
ración de futbolistas, que ya logra-
ron un título el torneo pasado, nos 
puedan brindar el bicampeonato”, 
comentó el ahora analista. 

Asimismo, criticó la forma en que 
los azulcremas jugaron en el par-
tido de ida, y advirtió que, de con-
tinuar así, los rojiblancos podrían 
vencerlos fácilmente. 

“Vi al América demasiado preca-
vido, muy temeroso en el plantea-
miento, inclusive arriesgando mu-
cho. Cuando enfrentas a equipos 
importantes como el Guadalajara, 
en cualquier momento te pueden 
anotar un gol. Esperemos que este 
sábado demuestren lo que realmen-
te significa esta institución, así como 
su calidad, y den otra cara”, aseveró 
el también ex seleccionado tricolor. 

Por otro lado, la participación del 
defensa azulcrema Igor Lichnovsky 
en este encuentro está en duda, to-
da vez que en el choque de ida salió 
con molestias tras una mala caída al 
disputar un balón en el aire. 

El zaguero chileno, quien ayer 
causó polémica al asistir a un acto 
organizado por el boxeador Saúl 
Canelo Álvarez, fue sometido a 
exámenes médicos en la rodilla de-
recha para determinar la gravedad 
de su lesión; sin embargo, el club 

no difundió el reporte médico. 
En tanto, se anunció la renova-

ción de contrato del defensa Ramón 
Juárez, quien continuará en el con-
junto azulcrema por tres años más. 

A su vez, el plantel de Chivas lle-
gó ayer por la tarde a la Ciudad de 
México, donde decenas de eufóri-
cos aficionados acudieron a su ho-
tel de concentración para apoyarlos 
y darles una serenata, pero también 
exigirles que eliminen a las Águilas. 

La buena noticia para los segui-
dores rojiblancos es que Erick Gu-
tiérrez y Pável Pérez, quienes salie-
ron lesionados el miércoles, fueron 
convocados para este duelo, donde 
las acciones serán dirigidas por el 
árbitro César Ramos.

América, sin excusas para eliminar a Chivas: Zague

SEMIFINALES LIGA MX 
HOY 

AMÉRICA VS CHIVAS                         20:00
TUDN y Tv Azteca

Rayadas, con un pie en la fi nal
DERROTAN 2-0 A LAS TUZAS

DE LA REDACCIÓN

Rayadas de Monterrey supo apro-
vechar su condición de local y tomó 
ventaja en las semifinales del tor-
neo Clausura 2024 de la Liga Mx 
Femenil al vencer 2-0 al Pachuca, 
que perdió una racha de 12 partidos 
sin derrota, ayer en el duelo de ida 
efectuado en el estadio BBVA. 

Las anotaciones de la escuadra 
regiomontana fueron obra de Myra 
Delgadillo, al minuto 24, y Rebeca 
Bernal, al 72 de penal. 

Las Tuzas iniciaron el partido 
con el pie izquierdo, luego de que 
apenas al minuto dos, Alice Soto re-
cibió un fuerte codazo en el rostro 
por parte de Nicole Pérez, el cual 
la hizo sangrar, por lo que tuvo que 
salir de la cancha para ser revisada 
por el cuerpo médico; no obstan-
te, regresó poco tiempo después. 
Aunque parecía que la jugadora al-
biazul sería expulsada, la silbante 
Karen Hernández sólo determinó 
amonestarla tras revisar la acción 
en el VAR.

A partir de ese momento, las ju-
gadoras lucieron desconcertadas y 
el partido se trabó en el medio cam-
po, pues fue interrumpido en varias 
ocasiones por diversas faltas come-
tidas por parte de ambas escuadras. 

Fue casi a la media hora de juego 
cuando las Rayadas lograron abrir 
el marcador, luego de que al minu-
to 24 Delgadillo capitalizó un pase 
lateral de Jermaine Seoposenwe 
en el centro del área para man-
dar el balón al fondo de la red y poner 
el 1-0 en la pizarra.

Tras la anotación, las hidalguen-
ses reaccionaron y comenzaron a 
amenazar el arco protegido por Pa-
mela Tajonar. La goleadora Charlyn 
Corral lanzó tiros desde media y 
larga distancia, pero sus disparos 
no fueron certeros y no logró em-
parejar los cartones antes de irse a 
los vestidores. 

En el complemento, ningún equi-
po bajó el ritmo, siguieron presio-
nado en busca de concretar alguna 
otra anotación, la cual finalmente 
consiguieron las Rayadas al minuto 
72 gracias un penal marcado por 
una mano en el área por parte de 
Yirleidis Quejada, del Pachuca. 

La capitana albiazul, Rebeca Ber-
nal, fue la encargada de ejecutar el 

cobro desde los 11 pasos, y con un 
potente disparo al centro venció a 
la arquera visitante Esthefanny Ba-
rreras para firmar el 2-0. 

El segundo gol del conjunto re-
giomontano fue como un balde de 
agua fría para las Tuzas, que pese a 
generar diversas aproximaciones de 
peligro no lograron invadir el arco 
contrario, por lo que en el duelo de 

vuelta del próximo lunes en el esta-
dio Hidalgo deberán ganar a toda 
costa para poder avanzar a la final 
del torneo.    

▲ Rebeca Bernal (izquierda), 
capitana de las regiomontanas, 
festeja su anotación, de penal, que 
selló el triunfo. Foto @Rayadas
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PABLO ESPINOSA

H
E AQUÍ UNA música al 
mismo tiempo sublime 
que cerebral, emotiva que 
pensativa, racional que líri-
ca, con un pie en la tierra y 

otro en la eternidad.

LA MÚSICA DE Erkki-Sven Tüür es un 
océano, manantial, fuente nutricia.

UNA MANERA RÁPIDA de ubicarlo y 
atraer la atención hacia su obra es la si-
guiente: es el continuador de Arvo Pärt.

SALVANDO DISTANCIAS Y diferen-
cias, Erkki-Sven Tüür se erige como rele-
vo en cuanto es a la fecha el compositor 
más importante de Estonia, paisano de 
nuestro querido Arvo.

POR SUPUESTO QUE la música de 
Tüür no es una continuación de la de 
Arvo. Sus puntos de contacto, empero, 
existen. Sobre todo en los momentos 
calmos, donde comparten la intención 
clara de habilitar una meditación.

TAMBIÉN, LOS MOMENTOS salvajes 
de Tüür retrotraen las partituras de Ar-
vo anteriores a su era tintinábuli.

EN REALIDAD, ERKKI-SVEN Tüür 
representa a la siguiente generación de 
grandes compositores de Estonia des-
pués de la de Arvo Pärt.

EN LA GENERACIÓN de Arvo desta-
can Veljo Tormis (1930-2017) y Cyrilius 
Kreek (1889-1962). Mientras que en la 
siguiente generación, junto a Erkki, es-
tán Galina Grijorgeva (nacida en 1962) y 
Toivo Tulev (1958).

ERKKI-SVEN TÜÜR NACIÓ en Kärdla, 
isla estoniana de Hiiuma, el 16 de octu-
bre de 1959. Se formó en el Conservato-
rio de Tallinn, tierra natal de Arvo Pärt y 
en 1979 fundó In Spe, fabulosa banda de 
rock progresivo en la que fungió de com-
positor, flautista, tecladista y vocalista 
hasta 1983. Ahí desarrolló una música 
muy original nacida de la influencia de 
los grandes grupos progresivos: King 
Crimson, Yes, Emerson Lake & Palmer, 
Genesis, así como Mike Oldfield y Frank 
Zappa.

YA COMO COMPOSITOR de música 
de concierto, tiene varias etapas estilísti-
cas, pero en todas ellas se distingue una 
dimensión de muy intensa energía que 
busca transformar a las personas que la 
escuchan. Sus partituras poseen un sis-
tema orgánico cuya intensidad las dota 
de vida propia.

HA COMPUESTO 10 sinfonías, muchas 
obras para gran orquesta y grupos de cá-
mara, así como conciertos para distintos 
instrumentos solistas y ópera.

ES UN PENSADOR. Busca siempre 
que su música provoque preguntas exis-
tenciales, la central de ellas: “¿En qué 
consiste mi misión?”, a lo que responde: 
“Uno de mis propósitos es tocar la ener-
gía creativa del escucha. La música co-
mo forma abstracta de artes es capaz de 
crear diferentes visiones para cada uno 
de nosotros, para cada individuo, único e 
irrepetible”.

SU OBRA ES inconmensurable y abar-
ca una cantidad asombrosa de técnicas, 
estilos y crea nuevas vertientes a partir 
de su interés por el canto gregoriano, 
el minimalismo, la polifonía lineal, los 
microtonos, la música dodecafónica y la 
técnica de sound-field. 

INVENTÓ EL TÉRMINO “metalengua-
je” para desarrollar su técnica de oposi-
ción de contrarios: tonalidad contra ato-
nalidad, ritmos repetidos regularmente 
contra ritmos irregulares y complejos, 
quietud meditativa contra teatralidad 
explosiva.

EN ESA CATEGORÍA caben algunas de 
sus obras más atractivas: Architectonics 
VI, Crystallisatio y la Tercera sinfonía.

EXPLICA ERKKI: “MI trabajo de com-
positor está profundamente anclado en 
la relación entre la energía emocional e 
intelectual y las maneras mediante las 
cuales esa energía puede dirigirse, acu-
mularse, disiparse y volverse a acumular. 
De manera que mis obras son dramas 
abstractos en sonido, con símbolos y 
una dinámica extrema en una cadena de 
acontecimientos; van apareciendo en un 
espacio que todo el tiempo está deslizán-
dose, expandiéndose y contrayéndose”.

DE SU PRIMERA etapa, la del meta-
lenguaje poliestilístico, Erkki transitó 
a un siguiente estilo, ejemplificado con 
su Cuarta sinfonía (Magma) y con la 
pieza Ardor, intensa como su nombre 
lo indica. Y es a partir de que escribió 
Oxymoron, Tüür comenzó a usar el tér-
mino “método vectorial” para describir 

su música: “La diferencia fundamental 
respecto de mi etapa composicional de 
mis inicios, es que en términos de raíces 
populares, la composición entera está 
encapsulada en una fuente de códigos, 
un gen, que, en la medida en que muta 
y crece, interconecta los nodos en la 
fabrica del trabajo en conjunto”.

¿POR QUÉ VECTORIAL? Responde 
Erkki: “El papel fundamental de una voz 
principal en una partitura se expresa 
gracias a su posición en el planteamien-
to original hacia varias direcciones y 
curvas. Los percibo como vectores, que 
se definen por intervalos (cuyo turno de 
aparición está indicado por números). 
En cualquiera de los casos, lo que uno 
escucha es muy diferente de los trabajos 
“meta-lingüísticos” que escribí en la 
década anterior. Este sistema es equi-
tativamente flexible;  aún, el principio 
central de organización permanece 
como prioridad. El primer ejemplo puro 
es Oxymoron, de 2003. Todo lo que he 
escrito desde entonces tiene un trata-
miento vectorial”.

LOS TÍTULOS DE las partituras de 
Erkki hablan ya de la naturaleza de cada 
una de ellas. Su Séptima sinfonía se lla-
ma Pietas; su Novena, Mythos. Y también 
denotan sus filiaciones y sus orígenes, 
por ejemplo su obra Searching for Roots 
se subtitula Hommage a Sibelius, así 
como su obra Epitaph es un Hommage a 
Anton Bruckner. La obra titulada Crys-
tallisatio, para orquesta de cámara, nos 
muestra exactamente cómo se cristaliza 
cada nota, cada compás, cada etapa de la 
obra, mientras Tormiloits/ Incantation of 
Tempest, nos lanza a un viaje mental en 
el encantamiento de la observación de 
una tormenta.

SU CONCIERTO PARA viola y orques-
ta se titula Illuminatio y es, efectivamen-
te, una iluminación.

EL PROPÓSITO CENTRAL de Erkki-
Sven Tüür, recordemos, consiste en es-
timular la energía creativa del escucha. 
Explica el compositor: “La música debe 
contenerlo todo: un poder abrumador, 
capacidad de iluminación, ternura 
infinita y la más profunda oscuridad. 
Furia, dolor, remordimiento. Todo lo que 
nos hace humanos. Y el dulce toque del 
amor que salva”.

SU OBRA ARKAMINE (Awakening) 
tiene intensa carga poética y filosófica, 
existencial y prácticamente cercana al 
budismo. No olvidemos que Erkki, al 
igual que su antecesor Arvo Pärt, cultiva 
prácticas espirituales al escribir música. 
Por eso explica así su obra Arkamine 
(Awakening): 

“DESPERTAR, COMO CAMINAR 
desde un sueño, salir del sueño, desper-
tar a una nueva vida, el despertar de los 
sentidos adormilados, hacia la claridad, 
un despertar religioso, el despertar de 
la naturaleza en la primavera… esta pa-
labra tiene una profundidad extrema y 
un extenso campo de significados. Estoy 
convencido que ese despertar puede 
concebirse como un proceso que nos 
lleva toda la vida, nos conduce, es lo con-
trario a caer en un sueño y desaparecer. 
Mientras escribía esta obra, perseveré 
en el nivel de los instintos y los sentidos, 
y dejé que los textos a los que recurrí, 
formaran jirones de melodías sin temor 
a que ocasionalmente parecieran can-
ciones folclóricas de Estonia, canto gre-
goriano o materiales que inventé para 
mi antigua banda de rock progresivo In 
Spe. El objetivo que persigue la orquesta 
es envolver el coro con un aura que cam-
bia constantemente, con una intensidad, 
color y transparencia balanceándose de 
un extremo al otro. Desde una perspec-
tiva musical, esta obra puede tomarse 
como un despertar hacia la luz”.

PARA EL PROPÓSITO, Erkki recurrió 
a poesía de escritores de Estonia, entre 
ellos Juhan Liiv, Ernst Enno, Jaan Ka-
plinski y Doris Kareva.

Un crujir se mueve entre los árboles
suave y sereno
el amor camina de puntitas
a través del paisaje
hacia la tierra de los haces de luz
y cada capullo anhela
cada pequeña violeta sonríe
como todas las flores sonríen

OTRA DE MIS obras favoritas de Erkki 
se titula Whistles and Whispers from 
Uluru y en ella escuchamos el canto de 
las aves que escuchó el compositor en 
la isla donde nació y vive actualmente: 
Hiiumaa, en Estonia. En su mente, el 
autor conectó Uluru, la montaña sagra-
da de los aborígenes de Australia, con 
los ámbitos bucólicos (homenaje a Les 
Luthiers) de la región báltica, su terruño 
y el resultado es un impulso emocional 
muy hondo, preñado de significados que 
nacen de lo que sentimos, del latir de 
nuestros sentidos y del latir de nuestro 
corazón, enamorado.

ESO, LA MÚSICA de Erkki-Sven Tüür 
es una manera muy original, creativa, 
vaporosa y cálida de cantar el amor.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Portada del álbum Exodus, con 
composiciones de Erkki-Sven Tüür, la 
participación de Isabelle van Keulen, y 
la Orquesta Sinfónica de la Ciudad de 
Birmingham, dirigida por Paavo Järvi. 

DISQUERO

La música amorosa de Erkki-Sven Tüür



ALEJANDRO ALEGRÍA

México superó los 100 millones de 
internautas mayores a seis años de 
edad, de acuerdo con un estudio 
divulgado por la Asociación de In-
ternet MX.

El Estudio sobre los hábitos de 
usuarios de Internet en México 2024
señala que el país pasó de 96.9 millo-
nes de usuarios de la red en 2023 a 
101.9 millones para este año, lo cual 
se tradujo en un incremento de 5.2 
por ciento anual. No obstante, el da-
to representó una desaceleración, 
pues el año pasado el crecimiento 
fue de 9.3 por ciento, el mayor avan-
ce en los ocho años previos.

La investigación muestra que 52 
por ciento de los usuarios son hom-
bres, mientras 48 por ciento son 
mujeres. El dato mostró una ligera 
variación de un punto porcentual 
para cada uno, pues el año pasado 
era 49 por ciento para la población 
femenina y 51 por ciento masculina.

La investigación reveló que casi 
dos quintas partes de los cibernau-
tas pertenecen a los niveles socioe-
conómicos C/C-, dato que aumentó 
ligeramente frente a 2023. También 
dos quintas partes de los usuarios 
corresponden a los niveles D/E, 
aunque en comparación con el año 
pasado, este grupo era mayor.

En tanto, el grupo A/B repre-
senta 9 por ciento, con lo que se 
mantiene igual que en 2023 y el C+ 
también 13 por ciento, sin ningún 
cambio respecto al año pasado.

El estudio detalló que 93 por 
ciento de los usuarios de la red se 
conectan mediante Wi-Fi, mientras 
el 76 por ciento a través de redes 
celulares como 3G, 4G y 5G.

De acuerdo con el sondeo, casi 
dos quintas partes de la población 
usuaria de Internet en el país se 
conecta más de nueve horas al día, 
mientras 22 por ciento sólo dijo 
hacerlo entre siete y nueve horas 
diarias, 15 por ciento entre tres y 
cinco horas, y 7 por ciento menos 
de tres horas.
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Supera México en 2024 los 
100 millones de internautas

Privatización del espacio y más allá
SILVIA RIBEIRO*

N
o les alcanza el planeta. 
Los hombres más ricos del 
mundo necesitan más es-
pacio para seguir acumu-
lando riqueza. Literalmen-

te. Por eso los supermillonarios Elon 
Musk (fundador y/o principal dueño 
X/Twitter, Tesla, SpaceX) y Jeff Bezos 
(fundador y dueño principal de Amazon 
y otras empresas) están en una feroz 
competencia por controlar el espacio 
exterior. Las suyas no son las únicas 
empresas en esta carrera, pero están 
muy adelante de sus competidores si-
guientes. Aunque hablan de construir 
módulos para establecerse en Marte, 
eso es más un distractor mediático de 
otros emprendimientos mucho más 
cercanos y peligrosos.

Para empezar, el control de la órbita 
terrestre baja. Por ejemplo, a través de 
la privatización de la estación espacial 
internacional y otras que la sustituirán, 
privadas o semipúblicas, así como los 
viajes desde y hacia la Tierra y la cons-
trucción de vehículos para ello, que 
en poco tiempo serán comerciales o 
usados para minería y otras actividades 
industriales.

Uno de los desarrollos comerciales 
que ha avanzado en forma vertiginosa, 
con muy poca atención del público y 
de gobiernos a sus enormes impactos e 
implicaciones de todo tipo, son los sa-

télites privados de la red Starlink, de la 
empresa SpaceX, de Elon Musk. Desde 
su inicio en 2019 hasta el momento, 
Starlink ha puesto en órbita más de 6 
mil satélites, superando la cifra total 
de satélites en funcionamiento que ya 
existían para todo tipo de actividades, 
de investigación, comunicación, obser-
vación de la Tierra, etcétera. Ha supe-
rado por mucho los satélites públicos y 
de servicios públicos y de investigación. 
Su plan es instalar más de 12 mil hasta 
2026, con opción hasta 42 mil en los 
próximos años. 

Starlink se presenta como una red 
para ofrecer servicios de Internet de 
alta velocidad y baja latencia, que ya se 
está vendiendo en muchos países del 
mundo, incluidos muchos de América 
Latina. Estas redes de alta velocidad no 
son una necesidad para la gente común 
y en general tampoco para la mayoría 
de las actividades industriales, que po-
drían seguir funcionando con niveles de 
velocidad mucho menores. 

Son parte del plan de desarrollar a 
niveles exponenciales el control digital 
de todas las actividades y relaciones, a 
través de la llamada “Internet de las co-
sas”, que en realidad se ha extendido a 
todos los ámbitos posibles desde la ali-
mentación y la agricultura, la medicina, 
la educación, la gestión gubernamental 
y la vigilancia a todos los niveles. Por 
supuesto, a la industria de la “persua-
sión” para influir decisivamente a tra-
vés de redes sociales y otras formas de 

comunicación digital las elecciones de 
los usuarios, sean elecciones políticas, 
de consumo u otras. 

Eso ya existía antes de los satélites de 
Elon Musk. Lo que Starlink ha estable-
cido es un cuasicompleto monopolio de 
las redes satelitales que tomarán cuen-
ta de la mayoría de las comunicaciones 
en un plazo no muy lejano. Le da una 
injerencia sin precedente en innume-
rables aspectos de la vida de todas las 
personas, países, industrias. Por eso 
mismo, Jeff Bezos, de Amazon, se lanzó 
el año pasado a competir con esta red 
satelital, ubicándose en segundo lugar 
con el Proyecto Kuiper, de la empresa 
Amazon, que planea poner en órbita 3 
mil 236 satélites.

El control de las comunicaciones sa-
telitales ya ha tenido impactos en varias 
situaciones de guerra, mostrando el 
poder inusitado que se le ha dejado a 
Musk y próximamente a Bezos. La red 
Starlink es un medio de comunicación 
en situaciones de guerra, justamente 
porque otras quedan fuera de servicio. 
En septiembre de 2023, Musk afirmó 
que había cortado el acceso de Ucrania 
a la red Starlink en Crimea, momento 
en que, según Ucrania, Rusia desplegó 
nuevos ataques. Aunque Musk luego 
lo negó y nadie pudo comprobar qué 
hizo en realidad, estaba en juego su 
contrato para usar la red en Rusia. En 
2024, Musk acordó con Israel el uso 
de Starlink, pero el gobierno de Israel 
puso severas condiciones para que la 

población de Gaza no pudiera utilizar 
el servicio, pero sí el ejército israelí. La 
semana pasada, Starlink decidió cortar 
el servicio en Sudán, otro país en gue-
rra, alegando que se estaba usando en 
zonas sin licencia. Motivó una carta de 
más de 100 organizaciones humanita-
rias requiriendo que no cortara la única 
comunicación a la que pueden acceder 
(https://tinyurl.com/3bssnafv).

Estos son apenas algunos ejemplos 
del control que ya está ejerciendo y que 
no sólo afecta a las comunicaciones, 
también a todas las redes que se conec-
ten a través del Internet de las cosas, 
para cualquier efecto.

Además de estos aspectos, la presen-
cia insólita de tal cantidad de satélites 
en la órbita terrestre genera otros 
impactos. Por ejemplo, basura espacial, 
que se agrega en forma exponencial a la 
que ya existía y que provoca problemas 
de colisiones, incluso de los propios 
satélites y de las estaciones espaciales. 
Además, la contaminación lumínica de 
los satélites está causando problemas, 
algunos serios, para las observaciones 
astronómicas. A fines del año pasado, 
se detectaron además nuevos conta-
minantes en la estratósfera, generados 
por estos satélites, incluso algunos que 
dañan la capa de ozono.

Esta insólita apropiación de la órbita 
de todo el planeta fue autorizada por un 
solo gobierno: Estados Unidos.

* Investigadora del grupo ETC

ALEJANDRO ALEGRÍA

El sistema eléctrico nacional 
(SEN) fue declarado este viernes 
en dos ocasiones en estado de 
emergencia por el Centro Nacional 
de Control de Energía (Cenace).

Un día después de que el director 
de la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE), Manuel Bar tlett Díaz, 
señaló en la conferencia matutina 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador que el suministro 
de energía no está en riesgo, el 
Sistema Interconectado Nacional 
(SIN) fue declarado dos veces en 
emergencia y una enalerta.

“A partir de las 6:28 horas del 17 
de mayo de 2024 se declara estado 
operativo de emergencia en el SIN, 
por lo que el Cenace llevará a cabo 
acciones operativas conducentes”, 
dijo el organismo descentralizado 
de la Secretaría de Energía (Sener).

A las 10:36 horas dio por con-
cluida dicha situación que significa 
que el margen de reserva opera-
tiva, que se refiere al volumen de 
capacidad que siempre debe tener-
se disponible para garantizar el 

equilibrio entre oferta y demanda 
de energía eléctrica, fue de 6 por 
ciento.

Sin embargo, a las 6:42 horas 
también declararon una alerta, 
la cual concluyó a las 12:13 horas.

Si bien el SIN, que abastece de 
energía a casi todo el territorio na-
cional, volvió a la normalidad, a las 
18:15 horas el Cenace declaró de 
nueva cuenta una emergencia, la 
cual duró dos horas, pues concluyó 
a las 20:15.

Según datos divulgados del Ce-
nace, todas las incidencias se han 
reportado en el noreste del país, 
la cual abarca a los estados de 
Coahuila, Nuevo León, Tamauli-
pas, San Luis Potosí, y partes de 
Veracruz y Zacatecas.

Lo anterior ocurre después de 
que el 15 de mayo finalizó una aler-
ta que duró casi dos días. Además, 
la semana pasada se reportaron 
dos emergencias, el 7 y 9 de ma-
yo, como consecuencia de la mayor 
demanda de energía debido a la ola 
de calor que atraviesa el país.

De acuerdo con algunos repor-
tes, en varias partes de la Ciudad 
de México se reportaron apago-

nes, que de acuerdo con informa-
ción oficial este tipo de medidas 
se toman cuando se llega al estado 
de emergencia con el objetivo de 
no empeorar el funcionamiento 
del SEN.

La CFE indicó el jueves que los 
cortes rotativos sólo durante entre 
40 minutos y dos horas.

Sistema eléctrico fue 
declarado en emergencia 
dos veces este viernes
En el transcurso del día también se emitió una alerta

 El 20 por ciento de usuarios se 
conecta por más de nueve horas 
diarias. Foto José Antonio López
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Desocupación a la baja // Menor tasa en 
23 años // Marea rosa = Minoría rapaz
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

T
RAS EL “TERREMOTO” interna-
cional por el covid-19, que arrasó eco-
nomías y sociedades y disparó la tasa 
de desocupación, México no sólo re-
cuperó los niveles de empleo previos 

a la pandemia, sino que se ha posicionado como 
el país con menor tasa en el mundo en este ren-
glón, cuando menos en el marco de la naciones 
que integran la Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económicos (OCDE).

AL CIERRE DE abril pasado, cerca de 22.4 
millones de trabajadores permanecían inscri-
tos en el Instituto Mexicano del Seguro Social, 
un nivel sin precedente, mientras el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 
informó que al concluir el primer trimestre de 
2024 la tasa de desocupación registró un nivel 
de 2.3 por ciento, prácticamente la mitad de la 
reportada por el propio instituto en el mismo 
mes de 2020, en el arranque de la pandemia.

LA JORNADA (CLARA Zepeda) lo informó 
así: “al cierre de marzo de 2024, México tuvo 
la tasa de desempleo más baja entre los países 
miembros de la OCDE, con 2.6 por ciento, 
similar a la de Japón, y menor a la de Corea, 
de 2.8 por ciento. De acuerdo con el reporte 
Labour Market Situation, nuestro país se posi-
cionó en lo más alto de la tabla del organismo 
por segunda lectura consecutiva, toda vez que 
en febrero también estuvo en el pódium”.

ALGO MÁS: “DE acuerdo con el Inegi, la tasa 
de desempleo en México se ubicó en 2.3 por 
ciento en marzo pasado, y con ello estableció un 
nuevo mínimo histórico, según la Encuesta Na-
cional de Ocupación y Empleo, elaborada por el 
propio Inegi. El reporte de la OCDE –integrada 
por 38 países– da cuenta de que la tasa de des-
empleo en nuestro país se ubicó en niveles mí-
nimos, mientras en el conjunto de naciones que 
integran ese organismo se dio un incremento 
en el número de desempleados, principalmente 
por una mayor desocupación de mujeres”.

LA ESTADÍSTICA OFICIAL revela que en 
los primeros 10 meses, tras la declaración de la 
pandemia por parte de la Organización Mun-
dial de la Salud, en México se cancelaron alre-
dedor de 840 mil plazas laborales en el sector 
formal de la economía y mucho más puestos en 
el informal. Sin embargo, a partir de marzo de 
2021 paulatinamente comenzó la recuperación 
hasta mostrar un crecimiento real, con casi 
22.4 millones de plazas registradas en el IMSS. 
De forma paralela a la recuperación de plazas, 

se registró el incremento de los salarios, con el 
mínimo a la cabeza, que lo ha llevado a niveles 
históricos.

EL INFORME DE La Jornada da cuenta de que 
“al cierre del primer trimestre de 2024, casi 100 
mil personas salieron de la población desocu-
pada en México; lo que permitió que la tasa se 
redujera por segundo mes consecutivo. En lo 
que va del año, el desempleo ha disminuido 0.6 
puntos porcentuales. Con el comportamiento 
de marzo, el desempleo en México acumula 17 
meses con un nivel menor a 3 por ciento, con 
cifras ajustadas por estacionalidad. El empleo 
subordinado y remunerado en México que se 
creó en marzo con prestaciones mínimas de ley, 
creció en un millón de personas respecto al mis-
mo mes de 2023, revelaron las cifras del Inegi”.

POR EL LADO de la informalidad, revela que 
ésta tuvo un ligero descenso mensual de 54.5 
a 54.3 por ciento de la población ocupada, 
aunque “el nivel se mantiene ligeramente por 
arriba de lo observado en el arranque del año 
(54.1 por ciento). Es decir, más de la mitad de 
la población ocupada en México trabaja en la 
informalidad.

EL REPORTE DEL Labour Market Situation 
de la OCDE revela que la tasa de desempleo de 
esa organización multinacional “se mantuvo 
estable en 4.9 por ciento en marzo de 2024, 
por debajo de 5 por ciento durante los últimos 
dos años. En marzo,15 países registraron una 
tasa inferior o igual a 5 por ciento, incluidos 
Alemania, Japón, México y Estados Unidos. 
El indicador se mantuvo sin cambios en 22 
países miembros, aumentó en ocho y disminu-
yó en dos. Nueve de sus naciones integrantes 
registraron una tasa de más de 2.5 puntos por 
encima de su mínimo histórico, y las mayores 
brechas se observaron en Dinamarca, Estonia, 
Luxemburgo y España. El número de desem-
pleados en la OCDE aumentó a 34.2 millones 
(de 33.9 millones en febrero), impulsado prin-
cipalmente por un incremento en el número de 
mujeres desempleadas”.

Las rebanadas del pastel

PRIMERO, QUE LA “marea rosa” sólo “es 
de ciudadanos independientes”; después, que 
siempre no, por estar organizada y financiada 
por los panistas; más adelante, que tampoco, 
porque los recursos son aportados por integran-
tes de la minoría rapaz, con Claudito como cara 
visible, y el enjuague no es barato. Pero ni así.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Plásticos, solución sustentable 
pese a sequía, dice la industria
ALEJANDRO ALEGRÍA

Ante la sequía que vive el país, los 
productos plásticos son una solu-
ción que no agota los recursos na-
turales, señaló Miguel Delgado, pre-
sidente de la Comisión de Plásticos, 
Responsabilidad Social y Desarrollo 
Sustentable de la Asociación Nacio-
nal de la Industria Química (ANIQ).

Durante la inauguración del Plas-
tianguis 2024, que se realiza por 
tres días en la Facultad de Química 
de la UNAM, el directivo comentó 
que la sociedad, si bien conoce los 
beneficios de los productos plásti-
cos, también debe estar consciente 
de la responsabilidad de su uso.

Ante “la crisis que enfrentamos 
por los niveles de sequía que esta-
mos viviendo, así como los efectos 
climáticos, hoy los productos plásti-
cos pueden demostrar técnicamen-
te que siguen siendo una solución 
sustentable a la problemática am-
biental”, dijo al referirse a las casi 
nulas cantidades de agua que se 

utilizan para producir ese material.
Comentó que sólo en la Ciudad de 

México se generan 12 mil toneladas 
diarias de residuos, de los cuales 10 
por ciento son materiales plásticos, 
por lo que es necesario reducir más 
su uso, pero también mejorar la for-
ma en que se desechan.

Claudia Márquez, presidenta de 
la ANIQ, subrayó que la industria de 
resinas vive un momento particular, 
pues a nivel mundial se está nego-
ciando el acuerdo internacional de 
plásticos, el cual pretende estable-
cer criterios y principios que regu-
len a los productos químicos y a la 
industria de plástico a nivel global.

Apuntó que a nivel nacional, uno 
de los avances de la industria y el 
Estado es el Acuerdo Nacional por 
la Nueva Economía de los Plásticos, 
firmado en 2019, pues busca elevar 
las tasas de acopio y reciclaje.

Agregó que el Plastianguis tam-
bién ha apoyado la generación de 
acciones orientadas al ecodiseño, 
que ha permitido obtener resinas 
de fuentes diferentes del petróleo.

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
ENVIADO
PEKÍN

El vuelo CA865 de Air China des-
pegó el viernes a las 7 horas locales 
del aeropuerto internacional de es-
ta capital con destino a La Habana, 
por lo que se reanudó esta ruta en-
tre China y Cuba tras la pandemia 
de covid-19, una puerta de acceso 
más desde Asia hacia el Caribe y 
América Latina, días después de 
que las autoridades cubanas anun-
ciaron la exención de los visados 
para turistas chinos.

El Boeing 787-9 arribó al aero-
puerto internacional José Martí al-
rededor de las 18:40 horas (tiempo 
de La Habana), luego de hacer una 
escala técnica de dos horas en el ae-
ropuerto de Madrid-Barajas Adol-
fo Suárez y tras recorrer 12 mil 751 
kilómetros, lo que se traduce en un 
viaje de 23 horas con 40 minutos.

La aerolínea determinó que el 
vuelo saldrá dos veces por semana, 
martes y viernes para esta primera 
etapa, y tiene un costo de más de 8 
mil yuanes (mil 107 dólares).

El embajador de Cuba en China, 
Alberto Blanco Silva, indicó duran-
te una conferencia de prensa en Pe-
kín que la reapertura se basa “en las 
relaciones entre China y América 
Latina y el Caribe, porque todo lo 
que hemos hecho nosotros no sólo 
es pensando en las relaciones bila-
terales, sino en los intercambios, en 
las relaciones de la única e indivisi-
ble China con nuestra región.

“De modo que el vuelo directo, 
la exención de visados, el haber 
anunciado que China va a ser el país 

invitado de honor para la Feria del 
Turismo Internacional en La Ha-
bana el próximo año, que además 
va a ser en La Habana, en la linda 
Habana, sin duda es una expresión 
de la alta prioridad que concede-
mos a las relaciones bilaterales 
entre ambos países”, comentó el 
diplomático, citado por la cadena 
CGTN en Español.

Horas antes, Elizabeth Vela, con-
sejera de Turismo de la embajada 
de Cuba en China, consideró, du-
rante la inauguración de reapertu-
ra, que la reactivación de este vuelo, 
junto con la decisión de eximir a los 
turistas para entrar en la nación 
caribeña, anunciada el pasado 5 
de mayo, contribuye a ampliar los 
vínculos económicos-comerciales 
entre ambas naciones.

“Es un incentivo para que los tu-
ristas chinos visiten Cuba. Tenemos 
para ofrecerles productos variados 
que recogen cultura, patrimonio, 
historia y naturaleza”, acotó la fun-
cionaria, citada en un comunicado 
de la cancillería de la isla y por el 
portal Cubadebate.

Cuba espera que el turismo chi-
no represente uno de los mercados 
principales para lograr una recu-
peración del sector en la isla. Antes 
de la pandemia, al cierre de 2019, 
China, con unos 45 mil viajeros, se 
ubicaba en el número 13 de los paí-
ses emisores de turistas hacia la na-
ción caribeña, según cifras oficiales.

Cuba recibió durante el año pa-
sado 2.4 millones de turistas, una 
cifra por debajo de los 3.5 millones 
de vacacionistas planificados.

El turismo es el principal aporta-
dor de divisas a la isla, después de la 
exportación de servicios médicos.

Reanuda Air China 
vuelos directos de 
Pekín a La Habana

▲ México está entre los países con más 
recuperación del empleo tras la pandemia. 

En la imagen, trabajos de rencarpetado en el 
Zócalo capitalino. Foto Roberto García Rivas
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“El muelle fl otante de EU” no soluciona la crisis humanitaria, indica la ONU

En Jabaliya, encarnizados 
combates contra Hamas 

LOS MÁS VIOLENTOS EN 7 MESES: MILITARES ISRAELÍES

EUROPA PRESS, REUTERS, 
AP Y AFP
EL CAIRO

El ejército israelí y Hamas se en-
frentan “en el corazón” del campa-
mento de refugiados de Jabaliya, en 
el norte de Gaza, que describen co-
mo los combates más encarnizados 
desde que regresaron a la zona hace 
una semana. Mientras, en el sur, los 
encuentros se recrudecieron tras 
el anuncio de Israel de una “in-
tensificación” de sus operaciones 
en Rafah, pese a la preocupación 
internacional por la población civil. 

Fuentes militares citadas por el 
diario The Times of Israel describie-
ron los combates en Jabaliya como  
“los más violentos” desde el inicio 
de la ofensiva contra Gaza, desen-
cadenada tras los ataques ejecuta-
dos el 7 de octubre por Hamas en 
territorio israelí.

“El equipo de combate de la Sép-
tima Brigada encabeza el asalto de 
la división en Jabaliya”, señaló el 
ejército en su página web, y añadió 
que “en menos de una semana de 
enfrentamientos han sido localiza-
dos decenas de terroristas y más de 
60 han muerto.

“En estos momentos, los milita-
res intercambian disparos con es-
cuadrones terroristas en la zona”, 
y llevan a cabo “decenas de bom-
bardeos para eliminar terroristas y 
destruir su infraestructura”, apuntó 
el comunicado.

Arrestan a “terroristas”

Subrayó que fue hallado “un al-
macén de armas con decenas de 
cohetes preparados para su uso y 
otras armas” a unos 10 metros de 
un refugio que acoge a desplazados. 
“Alrededor de 20 milicianos fueron 
capturados”, indicó el ejército.

Por su parte, la Defensa Civil de 
Gaza señaló el miércoles que hasta 
la fecha recuperó más de 90 cadá-
veres en el campamento de refu-
giados de Jabaliya en medio de los 
combates.

Estas operaciones coinciden con 
un asalto a Rafah, en el extremo sur 
de la franja fronteriza con Egipto. 
Cientos de miles de personas huye-
ron de ambos extremos del territo-
rio a la vez. 

El Ministerio de Defensa israelí 
anunció que “entrarían más tropas” 
en Rafah y que “la actividad (mili-
tar) se intensificaría”, a pesar de 
los llamados de 13 países, incluidos 
Reino Unido, Alemania, Francia, 
Canadá y Japón, que exhortaron 
ayer a Israel a no lanzar una ofensi-
va a gran escala en esa zona, ya que 
“tendría consecuencias catastrófi-
cas para la población civil”.

El número de ciudadanos que 

huyó de Rafah se elevó a 630 mil 
personas, informó la Agencia de 
Naciones Unidas para los Refugia-
dos de Palestina en Medio Oriente.

Llega ayuda, pero no hay 
cómo distribuirla

En tanto, comenzó la llegada de 
ayuda humanitaria a través del 
muelle provisional instalado por 
Estados Unidos en la costa de Ga-
za, donde se espera que alrededor 
de 500 toneladas de suministros 
arriben en los próximos días. Aun 
así, la Organización de Naciones 
Unidas advirtió que no se puede 

depender de un muelle flotante y 
que la entrega de ayuda humanita-
ria será imposible en zonas donde 
las necesidades son “alucinantes”, 
debido a la falta de combustible, 
adviritó Farhan Haq. 

Por otra parte, 35 médicos es-
tadunidenses y de otros países 
que llegaron a Gaza en equipos de 
voluntarios relataron los horrores 
que está enfrentando la población 
civil, “la realidad es incluso peor 
de lo que imaginamos”, afirmaron. 
Niños con horribles amputaciones. 
Pacientes con quemaduras y heri-
das llenas de gusanos. Infecciones 
en proliferación. Médicos y enfer-

meras palestinos están más que 
exhaustos, luego de siete meses 
de tratar a interminables oleadas 
de civiles heridos, mencionaron. 
A esto se añade que más de 22 mil 
heridos y enfermos palestinos que 
necesitan tratamiento en el exte-
rior están en peligro por el cierre 
del cruce fronterizo de Rafah y los 
35 mil 300 muertos que ya dejó la 
ofensiva israelí, según el Ministerio 
de Salud gazatí. 

Rescata Tel Aviv el cuerpo de la rehén novia 
del mexicano Orión Hernández, aún cautivo
JERUSALÉN. Las fuerzas israelíes 
rescataron los cadáveres de tres 
rehenes de la franja de Gaza, infor-
mó ayer el vocero militar en jefe, 
Daniel Hagar, quien identificó los 
restos con los nombres de Shani 
Louk, joven de 23 años quien fuera 
novia del franco-mexicano Orión 
Hernández Radoux, aún retenido 
en Gaza, indicó la cadena CNN; la 
militar de 28 años, Amid Buskila e 
Itzhak Gelerenter, un hombre de 
56 años que, según dijo, “fueron 
asesinados por Hamas mientras 
escapaban del festival de música 
Nova el 7 de octubre”. 

El portavoz militar informó que 
los tres consiguieron escapar en 
un primer momento a la zona de 
Mefalsim, Israel, donde murieron 

a manos de las milicias palestinas.
Los cuerpos fueron trasladados 

a Gaza y rescatados en una opera-
ción nocturna conjunta entre el 
Ejército y el servicio de Inteligen-
cia nacional israelí, el Shin Bet, de-
talló Hagari. El diario The Times 
Of Israel indicó que la muerte de 
Louk se confirmó a finales de octu-
bre después de identificar un trozo 
de su cráneo, luego de la difusión 
de imágenes por parte de milicia-
nos de Hamas secuestrándola.

En tanto, el primer ministro 
de Israel, Benjamin Netanyahu, 
expresó sentirse “desconsolado” 
por la noticia y prometió el retorno 
de todos los rehenes, “los vivos y 
los muertos. Mi esposa, Sara, y yo 
lloramos con las familias”, afirmó 

Netanyahu en un comunicado.
El premier también felicitó a 

las “valientes fuerzas” de su país 
que, “con una acción decidida, han 
devuelto a nuestros hijos e hijas a 
casa”. Hamas cuestionó que dicha 
acción se trate de un “éxito” israelí 
y recordó que el hallazgo se produ-
jo después de más de ocho meses 
de “guerra genocida”.

“Afirmamos nuestra falta de 
confianza en la narrativa de la 
ocupación y siempre decimos que 
la resistencia tiene la última pala-
bra”, señaló uno de los portavoces 
del brazo político de Hamas, Izzat 
al Rishq, de acuerdo con el repor-
te divulgado por del diario gazatí 
Filastin, cercano a la organización.

Reuters y Europa Press

Israel ante  
la CIJ: es 
una guerra 
trágica, no 
genocidio 
AFP 
LA HAYA

Israel aseguró ayer ante la Corte 
Internacional de Justicia  (CIJ) 
que las acusaciones de “genoci-
dio” en la franja de Gaza inter-
puestas por Sudáfrica en su con-
tra están “desconectadas” de la 
realidad y acusó al régimen de 
Pretoria de convertir el tema en 
una “parodia”. 

“Está en marcha una guerra 
trágica, pero no hay genocidio”, 
aseguró Tel Aviv ante el máximo 
tribunal de la Organización de 
Naciones Unidas (ONU). 

“Por cuarta vez, Sudáfrica 
presenta al tribunal una ima-
gen que está totalmente des-
conectada de los hechos y las 
circunstancias”, declaró ante la 
CIJ el abogado Gilad Noam, que 
representa al Estado de Israel.

Tel Aviv subrayó antes su 
“inquebrantable” compromiso 
con el derecho internacional y 
aseguró que las acusaciones su-
dafricanas son “completamen-
te infundadas” y “moralmente 
repugnantes”.

En el momento en que la re-
presentación israelí concluía 
su declaración, la sesión se vio 
interrumpida cuando una mujer 
gritó: “¡Mentirosos!”

Por su parte, Sudáfrica re-
chazó las acusaciones israelíes 
de ser un aliado de Hamas, y ase-
guró que la CIJ debería utilizar 
su posición para poner fin a la 
guerra en Gaza. 

Este tribunal analiza la de-
nuncia de que Tel Aviv esta-
ría vulnerando la convención 
de la ONU de 1948 sobre el 
genocidio.

Pretoria recurrió a la CIJ pa-
ra que ordene detener el asalto 
contra Rafah, considerada por 
Israel el bastión de los últimos 
batallones del movimiento is-
lamita palestino Hamas, que 
gobierna ese territorio desde 
2007.

Por otra parte, la cancillería 
turca acogió con satisfacción las 
últimas resoluciones de la Liga 
Árabe en las cuales se insiste en 
la retirada de las tropas israe-
líes de Gaza, el levantamiento 
del bloqueo y el despliegue de 
las fuerzas de paz de la ONU en 
el enclave. 

Mata policía de Francia 
a argelino incendiario

La policía francesa mató a un 
argelino que prendió fuego a 
una sinagoga, mientras en Es-
tocolmo varias personas fueron 
detenidas tras registrarse una 
serie de disparos cerca de la em-
bajada israelí.

▲ El ejército israelí distribuyó 
imágenes de sus soldados en la 
franja de Gaza. Foto vía Afp



JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

Mientras el presidente de Ucrania, 
Volodymir Zelensky, afirmó ayer 
que la situación en el frente de 
Járkov, abierto por Rusia hace una 
semana, “se estabilizó” (con los re-
fuerzos procedentes de la región de 
Donietsk), su homólogo de Rusia, 
Vladimir Putin, declaró a los repor-
teros rusos que lo acompañan en su 
visita de Estado a China, que Rusia 
“no tiene la intención de tomar la 
ciudad de Járkov, al menos por aho-
ra”, y sólo pretende establecer una 
zona de buffer (almacén) en su fron-
tera meridional para proteger Bel-
gorod y otras ciudades colindantes.

Los combates continúan desde el 
viernes de la semana pasada, cuan-
do las unidades traídas de las regio-
nes de Moscú y San Petersburgo, 
con cerca de 30 mil efectivos, cru-
zaron la línea divisoria en la zona de 
Belgorod para intentar el asalto de 
Vovchansk, a 5 kilómetros del linde 
entre ambos países, logrando siete 
días después acercarse a esa locali-
dad desalojada de los casi 6 mil civi-
les que quedaban, cuando antes del 
conflicto tenía 20 mil habitantes. 

Libran batallas 
encarnizadas

La información oficial que propor-
cionan ambos bandos, como suele 
suceder en todo conflicto armado, 
es contradictoria y apunta a que 
diferentes partes de Vovchansk 
cambian de mano, con mucha fre-

cuencia, dependiendo del apoyo de 
fuego de artillería a que someten las 
posiciones del enemigo, con las pre-
sumibles bajas que rusos y ucranios 
procuran minimizar.

El Ministerio de Defensa ruso, al 
hacer ayer un balance de su opera-
ción en la región de Járkov, reportó: 
“Durante una semana, las unidades 
del grupo de ejércitos Siever (Nor-
te) liberaron 12 localidades y con-
tinúan adentrándose en las líneas 
defensivas del enemigo”.

El comandante en jefe del ejér-
cito ucranio, Oleksandr Syrskyi, 
reconoció ayer que Rusia logró en-
sanchar ahí el frente de combates 
cerca de 70 kilómetros y el punto 
máximo de largo en que sobrepasó 
la primera línea de defensa no supe-
ra los 10 kilómetros, al tiempo que 
el Instituto de Estudios de la Gue-
rra, con sede en Washington, que 
hace el seguimiento cotidiano de 
la situación en los diferentes fren-
tes de Ucrania mediante el análisis 
de imágenes satelitales, sostiene 
que las tropas rusas consiguieron 
avanzar en promedio 8 kilómetros 
a partir de la frontera.

Cuando el presidente Putin, al 
término de su vista a China, dijo que 
la ciudad de Járkov (con un millón 
200 mil habitantes, capital homó-
nima de la región) no es objetivo de 
su ejército, “al menos por ahora”, 
responsabilizó a Ucrania por ata-
car Belgorod y otras localidades 
fronterizas.

“Eso (que Rusia haya invadido la 
región de Járkov) también es su cul-
pa (de Ucrania), ya que han atacado 
y, lamentablemente, siguen ata-
cando las zonas colindantes, don-

de viven civiles, todo es evidente, 
golpean el centro de la ciudad (de 
Belgorod), distritos residenciales”. 
Por eso, el mandatario ruso declaró 
que su ejército está tratando de es-
tablecer “un cinturón de seguridad, 
una (suerte de) zona sanitaria, para 
proteger Belgorod y otras localida-
des fronterizas”.

Zelensky admitió que la situación 
en la región de Járkov es complica-
da, pero señaló que el ejército ruso 
no consiguió romper su primera 
línea de defensa, al menos en su to-
talidad, y anunció que las unidades 
ucranias tienen ahora proyectiles 
de artillería suficientes para dete-
ner los avances rusos, tanto propor-
cionados por la llamada iniciativa 
checa (compra en terceros países 
para evitar demoras burocráticas 
en la Unión Europea) como del pa-
quete militar aprobado por Estados 
Unidos tras meses de bloqueo en el 
Congreso. 

A todo esto, la madrugada de 
ayer, Ucrania lanzó más de 100 dro-
nes con explosivos contra objetivos 

energéticos y de combustibles en 
Crimea y tres regiones rusas. 

Es un hecho que no niega ningu-
na de las partes, sólo es diferente la 
versión que dieron rusos y ucranios 
sobre qué pasó con esos artefactos 
letales. 

Los primeros, por conducto del 
ministerio de Defensa, aseguran 
que las baterías antiaéreas derriba-
ron todos los aparatos; los segun-
dos, reivindicados los ataques por el 
servicio de seguridad y el de inteli-
gencia militar, reviran que muchos 
drones impactaron en una refinería 
en Tuapse, en varios depósitos de 
combustibles en el puerto de No-
vorossisk, una subestación eléctri-
ca en Sebastopol, además de otros 
blancos similares en infraestruc-
turas de las regiones de Belgorod, 
Krasnodar y Kursk.

Al respecto, la cancillería rusa 
difundió ayer un comunicado en el 
que advierte a Ucrania y Occidente 
de que “están jugando con fuego” al 
atacar objetivos en territorio ruso.

“De nuevo queremos dejar claro 

a Washington, Londres, Bruselas 
y otras capitales occidentales, así 
como a Kiev, que está bajo su con-
trol, que están jugando con fuego: 
Rusia no dejará sin respuesta esos 
atentados contra su territorio”.

Se enlistarán en el frente a 
reos, anuncia Zelensky

Por otro lado, el mandatario ucra-
nio promulgó ayer la ley que auto-
riza ir al frente a ciertas categorías 
de presos comunes, con lo cual el 
ejército espera reclutar varios miles 
de soldados adicionales, que se su-
marán a los que aportará la nueva 
ley de movilización de varones en 
edad militar, más difícil de eludir, 
que entra en vigor hoy.

Reportan estable al premier 
eslovaco Robert Fico

▲ El presidente ucranio, 
Volodymir Zelensky, durante 
una entrevista con la agencia de 
noticias francesa Afp en la ofi cina 
presidencial en Kiev. Foto Afp
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XINHUA Y SPUTNIK  
BRATISLAVA

El primer ministro de Eslovaquia, 
Robert Fico, está despierto y esta-
ble en cuidados intensivos después 
de haber sido sometido a otra ciru-
gía ayer, pero su condición aún es 
“muy grave”, informó el hospital a 
los medios de comunicación. 

Miriam Lapunikova, directora 
del nosocomio FD Roosevelt en 
Banská Bystrica, y el viceprimer 
ministro eslovaco, Robert Kali-
nák, informaron que dos equipos 
médicos intervinieron a Fico para 
efectuar la “eliminación del tejido 
necrótico” en una cirugía que duró 
cinco horas el miércoles.

El vicepremier añadió que a 

pesar del estado de salud de Fico, 
“el país no está paralizado y todos 
los procesos siguen funcionando”.

Más mensajes de odio

La policía afirmó que investiga 
unas 40 publicaciones en las redes 
sociales con incitaciones al odio 
tras el intento de asesinato del 
premier, declaró ayer el ministro 
del Interior, Matus Sutaj Estok, al 
canal de televisión Ta3.

Sutaj Estok también advirtió 
que aquellos que apoyan o justifi-
can las acciones del atacante o di-
funden amenazas contra políticos 
o periodistas, serán llevados ante 
los tribunales; además reveló que 
también recibió amenazas y que el 
caso ya se investiga.

EUROPA PRESS Y SPUTNIK 
BRUSELAS

La Unión Europea adoptó ayer la 
suspensión de actividades de otros 
cuatro medios de comunicación ru-
sos, al entender que son “decisivos” 
para la propaganda del Kremlin en 
el marco de la agresión militar a 
Ucrania. 

La comunidad europea sancionó 
a los medios rusos Voice of Europe, 
RIA Novosti, Izvestia y Rossiyskaya 
Gazeta, medida que fue bien vista 
por la Comisión Europea, que con-
sidera necesarias tales restricciones 

en plena oleada de “acciones con-
tinuas y concertadas de propagan-
da y manipulación de la informa-
ción” de parte de Rusia, indicó un
 comunicado.

Se trata de censura, 
responde Moscú

María Zajárova, vocera de la can-
cillería rusa, aseguró ayer que la 
suspensión no es nada más que la 
continuación de la censura políti-
ca, mientras que el representante 
permanente de Rusia ante los or-
ganismos internacionales en Vie-
na, Mijaíl Uliánov, afirmó que las 

declaraciones occidentales son un 
“intento de desviar la atención del 
papel destructivo de la Unión Eu-
ropea y otros países occidentales 
en la tragedia ucrania.

“Los países occidentales inten-
tan imponer al mundo la impresión 
de que la escalada de la situación 
se produjo a finales de febrero de 
2022 y que, supuestamente, no fue 
provocada por nada ni por nadie, 
aunque data de varias décadas ba-
jo presión de Occidente”, expuso 
Uliánov en su intervención durante 
la sesión 33 de la Comisión de Pre-
vención del Delito y Justicia Penal 
de Naciones Unidas.

Descarta Putin 
invadir la ciudad 
ucrania de Járkov 
Kiev lanza 100 drones contra 
infraestructura energética en Crimea

Suspende la UE las actividades de 
4 medios de comunicación rusos
Advierte el bloque que divulgan propaganda del Kremlin



DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO 
ENVIADO 
PEKÍN 

El presidente Vladimir Putin im-
pulsó ayer, al visitar la ciudad de 
Harbin, en el noreste de China, 
cercana a la frontera con Rusia, 
una mayor cooperación en materia 
de comercio e infraestructura con 
su par, Xi Jinping, en un intento de 
contrarrestar estratégicamente la 
presión económica de Occidente. 

En su segundo y último día de 
visita al gigante asiático, Putin elo-
gió el crecimiento en materia ener-
gética y monetaria, al recorrer la 
Octava Exposición Rusia-China y 
el Foro de Cooperación Interregio-
nal de esta ciudad, que fundaron 
los rusos en 1898 y la cual conserva 
parte de esa historia en su arqui-
tectura, como la catedral ortodoxa 
de Santa Sofía.

“Podemos ver un gran potencial 
para ampliar los vínculos entre el 
lejano oriente de Rusia y las pro-
vincias nororientales de la Repú-
blica Popular China”, resaltó ante 
funcionarios y empresarios, a los 
que ofreció cooperación en tecno-
logía, científica y espacial. 

“En un mundo que está en los 
albores de la próxima revolución 
tecnológica, estamos decididos a 
profundizar en todo momento la 
cooperación bilateral en el ámbito 
de innovación”, agregó.

“Con base en las tradiciones de 
amistad y cooperación, podemos 
mirar hacia el futuro con confian-

za”, afirmó. “La asociación ruso-
china contribuye al crecimiento 
económico de nuestros países, 
garantiza la seguridad energética, 
ayuda a desarrollar la producción 
y crea nuevos puestos de trabajo.” 

Rechazó la imposición de 
aranceles estadunidenses, como 
los aplicados esta semana, a los 
vehículos eléctricos. “Desafortu-
nadamente, tal como funciona el 
mundo hoy en día, a veces surgen 
situaciones relacionadas con la 
competencia desleal. Así es como 
los estadunidenses impusieron 
recientemente sanciones a China 
sobre vehículos eléctricos”, señaló, 
e indicó: “¿Por qué? Porque los co-
ches chinos han mejorado”. 

Putin invitó a las empresas asiá-
ticas, desde automotrices hasta 
aeronáuticas, a poner plantas de 
producción en Rusia. 

Promete en Harbin una
universidad binacional

Más tarde, se reunió con estudian-
tes del Instituto de Tecnología de 
Harbin, reconocido por su inves-
tigación en defensa y trabajo con 
el Ejército Popular de Liberación, 
y prometió que su alma mater, la 
Universidad Estatal de San Peters-
burgo, abrirá una escuela conjunta 
para mil 500 alumnos. 

“Estoy seguro de que se con-
vertirá en el ‘buque insignia’ de la 
cooperación rusochina en ciencia 
y educación”, afirmó. 

Respecto a la asociación chino-
rusa, precisó el jefe del Kremlin, 

“no está dirigida contra nadie”, en 
una referencia velada a Occidente.

“Su objetivo es una cosa: crear 
mejores condiciones para el desa-
rrollo de nuestros países y mejorar 
el bienestar de los pueblos de Chi-
na y la Federación Rusa”, destacó.

“Un mundo multipolar emer-
gente está tomando forma ante 
nuestros ojos”, apuntó y agregó 
que “es importante que quienes 
están tratando de mantener su 
monopolio en la toma de decisio-
nes en el mundo sobre todos los 
temas... hagan todo lo que esté a 
su alcance para garantizar que es-
te proceso se desarrolle de forma 
natural”. 

El líder del Kremlin depositó 
por la mañana una ofrenda floral 
en un monumento dedicado a los 
soldados soviéticos caídos, que lu-
charon durante la segunda guerra 
sino-japonesa (1937-1945), cuan-
do fueron ocupadas varias partes 
del país antes de la Segunda Gue-
rra Mundial.  Fue la última parada 
de un viaje de dos días a la vecina 
China, que comenzó en Pekín, don-
de se reunió con Xi para estrechar 
los lazos bilaterales en materia de 
defensa, militar y económica. La 
agenda pública de Putin no espe-
cifica si el mandatario hará más 
escalas en Asia.

ARMANDO G. TEJEDA 
CORRESPONSAL 
MADRID

A partir de hoy, Madrid es la capi-
tal internacional de los partidos de 
extrema derecha, que acudieron al 
llamado de Vox para celebrar un 
acto político en el que expondrán 
sus mensajes de odio al migrante, 
de rechazo a la diversidad sexual y 
sobre la reafirmación de un ideario 
en el que se autoproclaman “pa-
triotas europeos” y defensores del 
legado de las naciones con raíces 
“judeocristianas”. 

Asiste un abanico de dirigentes 
de América y Europa, entre quienes 
se cuentan el presidente de Argen-
tina, Javier Milei; la presidenta de 
Italia, Giorgia Meloni; la líder de la 
extrema derecha francesa, Marine 
Le Pen, y el presidente de Hungría, 
Víctor Orban.

El Palacio de Vistalegre, espacio 
que se utiliza habitualmente para 
actos deportivos, conciertos o mi-
tines políticos, situado en uno de 
los barrios obreros más populares 
de Madrid, Carabanchel, es donde 
hace menos de 10 años, el hoy casi 
extinto movimiento de izquierdas 
agrupado en torno a Podemos rea-
lizó sus principales actos políticos 

Ahora, Vox, ese partido de ex-
trema derecha que aboga contra 
la entrada de migrantes de raíces 
musulmanas a Europa, que lucha 
por ilegalizar a partidos indepen-
dentistas y encarcelar a sus diri-
gentes, es el que ocupa esa plaza, 
llenándola por completo e, incluso, 
provocando tumultos. Este año se 
colocaron pantallas gigantes en las 
inmediaciones para que los simpa-
tizantes que no logren entrar a la 
convención Europa Viva, puedan 
seguir los discursos en directo. 

Al tratarse de una especie de 
reunión internacional de las fuer-
zas vivas de la extrema derecha, sus 
simpatizantes se movilizaron des-
de diversos puntos del continente 
y, por supuesto de España, hasta 
Madrid para escuchar a sus líderes.

Algunas de las intervenciones 
más esperadas son las del argenti-
no Milei, de la italiana Meloni, del 

húngaro Orban, de la francesa Le 
Pen, del chileno José Antonio Kast, 
del portugués Andre Ventura y del 
ministro israelí de Lucha contra el 
Antisemitismo, Amijail Chikli, y, 
por supuesto, del anfitrión español, 
Santiago Abascal, líder de Vox.

Los encuentros fueron organi-
zados por la Fundación Disenso, el 
centro de pensamiento de la ultra-
derecha española, como las mesas 
de diálogo “Cultura de la cancela-
ción” y “Los medios de comunica-
ción y el poder político”.

Una de las visitas que más expec-
tativa genera es la de Milei, sobre 
todo a raíz de la polémica con el go-
bierno español del socialista Pedro 
Sánchez, tras las acusaciones del 
ministro de Transportes español, 
Óscar Puente, de que el mandatario 
argentino consumía “sustancias”, y 
que provocó que el gobierno andino 
lo tildara de “energúmeno”. 

El viaje de Milei a España tiene 
carácter “privado”, por lo que no 
se prevé ninguna reunión con re-
presentantes del gobierno o de la 
Casa Real. En cambio, mantendrá 
un encuentro con empresarios es-
pañoles como los de Repsol, Telefó-
nica, Grupo Santander e Iberdrola. 

Ayer, Milei presentó su libro El 
Camino del Libertario, junto a un 
periodista de la derecha española y 
director del diario La Razón, Fran-
cisco Marhuenda, evento en el que 
Milei expresó agradecimiento a su 
anfitrión de Vox: “Cuando nadie 
me quería, el único que me abrazó 
fue Abascal. Era imperativo moral 
participar en el evento, pues, ade-
más, es un gran amigo, un gran ser 
humano”.

El presidente sudamericano 
participó en este encuentro inter-
nacional en 2021. En aquella oca-
sión realizó uno de los mítines más 
celebrados por los asistentes ultras, 
en el que insistió en su mensaje de 
“hermanados de manera irrevoca-
ble en la batalla cultural y política 
por la libertad y contra la ruina iz-
quierdista”. Esta vez, aprovechó la 
presencia de la prensa para cargar 
contra la ideología socialista, a la 
que catalogó como “un cáncer” y 
aseveró que “los ‘progres’ son una 
máquina de hacer pobres”. 

Ofrece Rusia a China una 
sinergia comercial contra 
la presión de Occidente
Plantea Putin al gobierno de Xi una zona fronteriza 
común dedicada a la innovación tecnológica 

CRITICA LOS ARANCELES PROTECCIONISTAS DE EU

▲ Vladimir Putin dedicó un 
discurso ayer a estudiantes 
del Instituto de Tecnología,  en 
la ciudad nororiental china de 
Harbin. Foto Sputnik vía Afp

Hoy se reúne en Madrid 
la ultraderecha mundial

Comienza la convención de Vox 
con líderes extremistas como Javier 
Milei, Georgia Meloni y Marine Le Pen

▲ El presidente de Argentina, Javier Milei (izquierda), durante la 
presentación de su libro El camino del libertario, en Madrid. Foto 
Europa Press

19LA JORNADA
Sábado 18 de mayo de 2024 MUNDO



LA JORNADA
Sábado 18  de mayo de 2024MUNDO20

DE LA REDACCIÓN

La Agencia de Naciones Unidas 
para los Refugiados (Acnur) pi-
dió a Estados Unidos que deje 
de deportar a los haitianos a su 
país de origen, que enfrenta a 
una grave crisis de violencia de 
pandillas e inestabilidad política 
desde hace varios meses.  

El organismo instó ayer, me-
diante sus redes sociales, a la ad-
ministración del presidente Joe 
Biden a “abstenerse de devol-
ver por la fuerza a los haitianos, 
que pueden enfrentar riesgo de 
muerte o nuevos desplazamien-
tos” en la nación caribeña.

El llamado fue hecho después 
de que un segundo vuelo de de-
portación estadunidense aterri-
zó en Haití el jueves. El primero 
tuvo lugar el 18 de abril y llevó a 
50 haitianos a Puerto Príncipe, 
informó la cadena Al Jazeera.

Blaine Bookey, académico 
especialista en refugiados, de 
la Universidad de California 
College of the Law, sostuvo que 
las deportaciones fueron “una 
desgracia.

“No protegen a nadie. No ‘di-
suaden’ a nadie. Violan nuestras 
leyes y obligaciones convencio-
nales, la orientación legal de 
la Agencia de Refugiados de la 
ONU y los principios básicos de 
la humanidad.”

Sunil Varghese, director de 
políticas del International Re-
fugee Assistance Project, ase-
guró que  esta práctica pone a 
los haitianos “en grave peligro”. 
“Es inconcebible devolver por la 
fuerza a las personas a Haití en 
este momento”, indicó Varghese.

Dick Durbin, senador demó-
crata de Illinois, informó que le 
indicó a la administración Biden 
que no puede arriesgar la seguri-
dad de los haitianos en “Estados 
Unidos al deportarlos a condicio-
nes peligrosas”, e instó a redesig-
nar Haití como Estado de protec-
ción temporal, el cual se otorga 
a nacionales de países donde las 
condiciones hacen demasiado 
peligroso el retorno, incluyendo 
casos de conflictos armados o 
desastres ambientales.

Urge Acnur 
a EU a no 
deportar a 
haitianos

APUNTES 
POSTSOVIÉTICOS

El desenlace 
pendiente

JUAN PABLO DUCH

A PROBADA POR LA 
mayoría oficialista del 
Parlamento en Georgia, 

república ex soviética del Cáucaso 
del sur, la controvertida ley sobre 
la transparencia de la influencia 
extranjera dista de poner fin al 
conflicto entre gobierno y oposi-
ción que produjo la discusión de 
esta iniciativa legislativa, la cual 
tuvo como telón de fondo amplias 
protestas durante más de un mes.

EL SUEÑO GEORGIANO, el 
partido creado por el magnate 
Bidzina Ivanishvili, que amasó su 
fortuna en Rusia, no es “pro ruso” 
por haberse inspirado en la ley 
similar que utiliza el Kremlin para 
excluir de la escena política a sus 
adversarios, y cuya más reciente 
enmienda impide que un “agente 
extranjero” pueda ser postulado a 
cualquier cargo de elección (Geor-
gia todavía no llega a tanto), acu-
sación ad hoc que difunde la opo-
sición para indignar a los jóvenes, 
los más activos en las protestas.

ESTA GENERACIÓN DE los 
nacidos tras disolverse la Unión 
Soviética en 1991 sólo saben de 
Rusia que su ejército hizo posible 
que Georgia perdiera 20 por 
ciento de su territorio en agosto 
de 2008 –herida abierta para cual-
quier georgiano al margen de sus 
preferencias políticas–, al garanti-
zar la “independencia” de Abjasia 
y Osetia del Sur.

EMPERO, EL RECHAZO mul-
titudinario a la ley aprobada se 
debe a que más de 80 por ciento 
de la población, las encuestas así 
lo muestran, respaldan el ingreso 
de Georgia a la Unión Europea 
y ésta ya advirtió que, en caso 
de entrar en vigor esta ley, va a 
congelar su solicitud de adhesión 
(en diciembre pasado recibió el 
estatus de país invitado, pero aún 
no se inician negociaciones), entre 
otras medidas. Se da por hecho 
que la presidenta de Georgia, Sa-
lomé Zurabishvili, promotora de 
la integración europea, ejercerá 
su derecho al veto, que a su vez 
debe ser superado por la mayoría 
parlamentaria, abriendo un nuevo 
capítulo de esta crisis, cuyo desen-
lace aún está pendiente.

NO ES LA primera vez que un 
partido gobernante intenta usur-
par el poder al restringir la forma 
de operar de la oposición y la in-
dependencia de los medios de co-
municación, así como reprimir las 
protestas pacíficas. El Movimiento 
Nacional Unido de Mijail Saakas-
hvili, ahora en la oposición y su 
líder, en prisión, cedió en las urnas 
el gobierno al Sueño Georgiano. 

EN LAS ELECCIONES legislati-
vas de octubre siguiente, podría 
suceder a la inversa.

Comienza en Colombia 
el juicio contra el ex 
presidente Álvaro Uribe
Enfrenta una condena probable de 12 años de cárcel 
por soborno y manipulación de testigos

CONGRESO DE PERÚ RECHAZA PROCESO PARA DESTITUIR A BOLUARTE

▲ El Congreso de Perú rechazó ayer tres 
mociones para destituir a la presidenta Dina 
Boluarte, asediada por críticas de la oposición en 
medio de investigaciones fiscales por presunto 

enriquecimiento ilícito y abuso de autoridad, 
mientras su hermano Nicanor enfrenta 
acusaciones criminales. En la imagen una 
protesta frente al Legislativo en Lima. Foto Afp

Senador 
estadunidense 
insta a declarar 
al país caribeño 
Estado de 
protección 
temporal

JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

Se inició ayer el esperado y muy 
publicitado juicio contra el ex pre-
sidente de Colombia Álvaro Uribe 
(2002-210), primer ex mandatario 
en la historia del país que es proce-
sado en los tribunales.

Sandra Heredia, jueza 44 del 
circuito de esta capital, declaró el 
comienzo del proceso penal a las 
8:30 de esta mañana, en medio de 
un gran despliegue mediático y de 
extrema atención de la sociedad 
colombiana, que siguió a lo largo 
del día las exposiciones de la fisca-
lía y la defensa del ex mandatario, 
acusado de manipular testigos y 
cometer fraude procesal.

Al comienzo de la audiencia, el 
fiscal encargado del caso, Gilberto 
Villarreal, logró que se incluyera 
también el delito de soborno a 
testigos, mientras la defensa de 
Uribe, a cargo del polémico abo-
gado Jaime Granados, solicitó en 
vano que se declarara la nulidad de 
todo lo actuado, alegando que ha 
habido violación al debido proceso 
y al derecho a la defensa.

Uribe, quien según expertos en 
temas legales fue víctima de su 
propio invento, al intentar que se 

abriera investigación penal con-
tra el senador Iván Cepeda por, 
supuestamente, inducir a algunos 
ciudadanos privados de la libertad 
para que declararan contra el ex 
Ejecutivo, terminó procesado por 
este mismo delito, en lo que mu-
chos juristas califican como “efec-
to bumerán”.

A pocas horas de la primera au-
diencia, el propio Cepeda manifes-
tó que este episodio debe ser moti-
vo de celebración, pues “significa 
un avance de la democratización 
de la justicia y de la sociedad co-
lombiana”, subrayando que era la 
primera vez que un ex presidente 
de la república debe presentarse 
ante los tribunales en condición 
de acusado.

La declaración del senador 
del Pacto Histórico, coalición de 
gobierno que condujo a Gustavo 
Petro a la presidencia en 2022, 
coincidió con un extenso alegato 
del ex jefe de Estado ante un en-
jambre de micrófonos y cámaras 
de los medios de comunicación.

Desde una de sus fincas, en la 
ciudad de Rionegro, Uribe se quejó 
de que “parece que las garantías 
no se aplican para mí”, para luego 
criticar duramente a todos los ma-
gistrados que tuvieron que ver con 
las investigaciones que lo han lle-
vado ante los estrados judiciales.

Según Uribe, funcionarios de la 
justicia filtraron piezas inconexas 
a algunos medios de comunica-
ción, generando la matriz de su 
culpabilidad antes de ir a juicio. 
“Le creyeron a un preso condena-
do a 40 años de cárcel”, dijo Uribe 
en alusión a Juan Guillermo Mon-
salve, testigo principal del caso. 

En tono enérgico, pero argu-
mentando como una víctima, el 
ex mandatario afirmó que sus an-
tagonistas políticos terminaron 
convertidos en verdugos judicia-
les y –sin mencionar nombres- ase-
guró que muchos de ellos fueron 
cómplices y aliados de las extintas 
Fuerzas Armadas Revolucionarias 
de Colombia (FARC).

“Jamás he engañado a la jus-
ticia y mi vida pública no conoce 
la mentira”, aseguró Uribe unas 
horas antes del inicio del juicio en 
su contra. Abogados especialistas 
consideran que el proceso judicial 
contra Uribe ha sido meticuloso y 
cuenta con un abundante arsenal 
probatorio, basado principalmen-
te en testimonios.

De ser hallado culpable, el ex 
presidente podría ser condenado 
hasta a doce años de privación de 
la libertad, pena contemplada por 
los códigos para los delitos de frau-
de procesal y soborno a testigos en 
un proceso penal.



HÉCTOR BRISEÑO  
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO. 

El candidato a regidor por el PRI, 
en el municipio de Coyuca de Be-
nítez, Aníbal Zúñiga Cortés, y su 
esposa, Rubí Bravo Solís, fueron 
asesinados el jueves en Acapulco, 
informó ayer la dirigencia estatal 
priísta.

La mañana del jueves anterior, 
autoridades de seguridad repor-
taron el hallazgo de dos cuerpos 
que estaban en la batea de una ca-
mioneta Nissan, abandonada en la 
avenida Ruiz Cortines, en la parte 
alta de Acapulco.

 Ayer, el comité directivo estatal 
del tricolor dio a conocer que tras 
las diligencias realizadas por las 
autoridades se corroboró la identi-
dad de los cuerpos y corresponden 
a Aníbal Zúñiga y a Rubí Bravo, al 
tiempo que condenó el doble ho-
micidio.

“Lamentablemente vivimos el 
proceso electoral históricamente 
más violento de nuestro país. El 
retroceso que México atraviesa, en 
todos los aspectos, afecta de ma-
nera más dolorosa a las familias 
por el clima de violencia, exacer-
bada en los últimos años y que go-
za de una impunidad que lastima 

cada día más”, expresó el PRI de 
Guerrero en un comunicado.

De igual forma manifestó su 
solidaridad con los familiares de 
las víctimas, exigió a las autorida-
des resultados en materia de se-
guridad y que el crimen no quede 
impune.

La Fiscalía General del Esta-
do (FGE) informó, en tanto, que 
investiga el doble asesinato, y a 
partir del 16 de mayo abrió un ex-
pediente a fin de identificar a los 
responsables del delito de homici-
dio calificado.

El jueves, la policía de Acapul-
co dio cuenta de la localización de 
cuatro cuerpos desmembrados, 
entre ellos el de una mujer, en la 
colonia Ciudad Renacimiento, cer-
ca de las 6 de la mañana.

Después de las 10 horas, ubicó 
una camioneta gris abandonada 
en la avenida Ruiz Cortines con 
los cuerpos de dos personas. Pero 
no dio más información. La zona 
quedó acordonada y el vehículo 
fue retirado del sitio.

El viernes por la mañana se dio 
a conocer que una de las víctimas 
del doble asesinato era candida-
to a una regiduría en Coyuca de 
Benítez, municipio de la región de 
Costa Grande.

La FGE precisó que agentes de 
la Policía Investigadora Ministe-

rial acudieron al lugar y realizaron 
las diligencias correspondientes, 
orientadas a recopilar pruebas 
para esclarecer el crimen.

Tras llevar a cabo los trabajos 
de identificación, dijo la fiscalía 
estatal, se logró determinar la 
identidad de los dos cuerpos.

En ese contexto, integrantes de 
la planilla del partido Movimiento 
Ciudadano, aspirantes a la alcal-
día del nuevo municipio de Las 
Vigas, en la región de Costa Chi-
ca, encabezados por Thalía Mejía 
Morales, informaron el jueves que 
se retiraban de la campaña electo-
ral por no existir las condiciones 
necesarias para continuar hasta 
el 2 de junio próximo, día de las 
votaciones, y no dieron mayores 
detalles.

El 15 de mayo, hombres desco-
nocidos lanzaron cuatro bombas 
molotov contra un inmueble, 
propiedad de Antonio Hernández 
Valdovinos, candidato a la alcaldía 
de Petatlán, en la región de Costa 
Grande; dos de esos proyectiles 
impactaron en la puerta princi-
pal del domicilio, y solo ocasionó 
daños materiales.

Diócesis de San Cristóbal 
demanda justicia para 11 
ejecutados en Chicomuselo

EMIR OLIVARES
ENVIADO 
TAPACHULA, CHIS. 

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador lamentó el asesinato 
de Lucero López Maza, candidata 
a alcaldesa de La Concordia, por el 
Partido Popular Chiapaneco, perpe-
trado el jueves en una región donde, 
admitió, hay confrontación entre 
grupos del crimen organizado. Sin 
embargo, rechazó que Chiapas esté 
“en llamas” como se pretende hacer 
creer, pues ocupa los lugares con me-
nor incidencia delictiva.

Sostuvo que en dicho estado el ín-
dice de asesinatos es de 15 por cada 
cien mil habitantes, cuando la media 
nacional es de 140. Destacó que en 
la actualidad el despliegue de fuer-
zas federales en la entidad supera 
17 mil elementos de la Guardia Na-
cional (GN), el Ejército y la Marina, 
aunque reconoció la necesidad de 
fortalecer la zona fronteriza, en los 
municipios de La Concordia, Chico-
muselo y Frontera Comalapa, donde 
hay presencia de grupos delictivos.

Aseguró que la Secretaría de la 
Defensa Nacional está reforzando 
la seguridad, pues había 900 ele-
mentos en esa región, “donde se 
construyen dos puentes que son 
importantes en esa misma área. Se 
han tenido problemas incluso para 

la edificación de los puentes por la 
inseguridad, que los trabajadores, 
los ingenieros, los constructores 
no quieren asistir; y tenemos ya un 
campamento de la GN, pero vamos a 
reforzar”, por lo que se desplegarán 
mil 500 integrantes más.

Expresó su tristeza por el múltiple 
asesinato en La Concordia, porque 
no sólo fue la candidata, sino quienes 
la estaban cuidando y su hermana.

“Temporada de zopilotes”

A pesar del homicidio de López 
Maza y otras cinco personas, el 
Presidente aseguró que la actual 
no ha sido la elección mas violenta: 
“puedo decir de que ha habido, por 
fortuna, menos agresiones que en 
otras elecciones, nada más que ahora 
hay mucho sensacionalismo. Es muy 
lamentable, pero se lucra bastante 
con los asesinatos y con el dolor hu-
mano, es temporada de zopilotes”.

Después de mostrar las gráficas 
de la incidencia delictiva nacional, 
según los cuales Chiapas tiene los ni-
veles más bajos en la gran mayoría de 
los delitos, reconoció que como man-
datario federal lo que más le preocu-
pa en ese estado son los asesinatos y 
se comprometió a reducirlos, pero 
aseveró que incluso en ese rubro 
“Chiapas ocupa los últimos lugares 
en el país, no es como Guanajuato, 
Colima o Baja California.”
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Guerrero: ultiman a 
candidato del PRI a 
regidor y a su esposa

LA FISCALÍA BUSCA A LOS HOMICIDAS

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

La diócesis de San Cristóbal exigió 
justicia para los 11 pobladores de 
la comunidad de Nuevo Morelia, 
Chicomuselo, entre ellos dos cate-
quistas, asesinados el 12 de mayo 
por grupos criminales. Demandaron 
“el desarme inmediato, la recupera-
ción del territorio para que nuestros 
pueblos sean sujetos de su historia” 
y respeto a la labor pastoral en la 
búsqueda y construcción de la paz 
con justicia y dignidad.

En un comunicado, informó que 
los criminales “entraron a Nueva 
Morelia alrededor de las 5:30  horas 
y fueron directamente a las casas de 
las personas que aún se encontraban 
en la comunidad y ultimaron a seis 
hombres y cinco mujeres”.

Detalló que “a cuatro los mata-
ron en diferentes casas y siete eran 
miembros de una familia que estaba 
reunida en su casa; tras los homici-
dios, quemaron la vivienda”.

Dijo que las personas muertas, 
para quienes pidió “un minuto de 
silencio”, son Alfonso, de 73 años; 
Teresita de Jesús, de 28; Dolores, 
56; Rosalinda, 57; Yojari Belén, 18; 

Ignacio, de 52; Isidra, de 54; Urba-
no, de 42; Brandi, de 15; Joel, de 49 y 
Azael, de 31 años. Explicó que “estas 
mujeres y hombres se resistían a de-
jar sus hogares a pesar de la violen-
cia, amenazas y acoso de los grupos 
criminales para sumarse a sus filas”.

En el documento firmado por los 
obispos Rodrigo Aguilar Martínez 
y Luis Manuel López Alfaro y otros 
directivos, la diócesis también pidió 
justicia para dos personas ejecutadas 
en Nuevo Morelia el 4 de enero y dos 
más el 16 de enero 2024 en la franja 
de la presa de La Angostura.

“Nuestros pueblos sufren; estamos 
en medio de una guerra que no tiene 
fin y nos están llevando como pueblo 
a ponernos como carne de cañón y 
barrera humana; muchas comunida-
des han quedado vacías por las ame-
nazas, asesinatos y desapariciones. 
Nos han infundido el miedo y el te-
rror, se apoderan de nuestra tierra y 
territorio sin que el Estado haga algo 
por garantizar la vida y la seguridad 
de los pueblos”, acusó.

Además, “ante tanta injusticia la 
Iglesia no puede ni debe quedarse 
callada, por ello instamos a las au-
toridades poner su mirada en estas 
comunidades y pueblos actuando 
conforme a derecho”, solicitó la dió-
cesis de San Cristóbal.

AMLO lamenta asesinato 
de la abanderada a edil de 
La Concordia, Chiapas

▲ Personal del Servicio 
Médico Forense de Guerrero 
realizó el jueves un peritaje 
y el levantamiento de restos 
humanos localizados en la 
batea de una camioneta, en 
la avenida Ruiz Cortines, de 
Acapulco. Foto Cuartoscuro

Localizan sus cuerpos en la batea de 
una camioneta en Acapulco



LA JORNADA
Sábado 18 de mayo de 2024ESTADOS22  

YADIRA LLAVEN
LA JORNADA DE ORIENTE  
PUEBLA, PUE. 

A casi dos semanas de las eleccio-
nes del 2 de junio, Rafael Pacheco, 
párroco del municipio de Cuau-
tlancingo –gobernado por el PAN– 
llamó a un grupo de feligreses a 
votar por Xóchitl Gálvez, candidata 
presidencial de la coalición Fuerza 
y Corazón por México, pues de lo 
contrario “estamos a punto de per-
der la patria y nuestra libertad... la 
población perderá sus viviendas y 
patrimonio”.

En redes sociales circula un video 
en el que se observa al sacerdote 
católico de dicha localidad conurba-
da a la ciudad de Puebla, alertando 
a la gente sobre de que si pierde 
“nuestra candidata” (sin decir su 
nombre) "se perderán todas las 
propiedades".

En el presente proceso electoral, 
el alcalde panista del municipio, Fi-
lomento Sarmiento Torres, busca 
relegirse en el cargo; de conseguirlo 
sería la tercera ocasión que gobier-
ne esta demarcación.

“Tanto que ha costado hacer una 
casa o comprar una, para que nos 
la recojan. Van a vivir en ella, pero 
ya no va a ser suya, van a tener la 
concesión y no van a poder vender 
ni heredar tan fácil”, advirtió el clé-
rigo a quienes lo escuchaban.

En la grabación de poco más de 
dos minutos se ve a Pacheco en la 
iglesia de Cuautlancingo, con un 
grupo de creyentes a quienes les 
aseguró que esa información se 
mantiene oculta y no se difunde en 
los medios.

“Estamos a punto de perder la 
patria, eso no sale en televisión 
por eso mucha gente no lo sabe; 
estamos a punto de perder nuestra 
libertad y ser sometidos a una vo-
luntad. Que Dios nos ayude”, azuzó 
entre susurros a los devotos. 

Por lo tanto, insistió en que la 
ciudadanía debe votar por “nuestra 
candidata” y durante la sugerencia 
del párroco ninguno de los feligre-
ses emite alguna postura.  

“Las leyes del nuevo partido (en 
presunta alusión a Morena) que nos 
quieren imponer ya están y se van 
a imponer si pierde nuestra candi-
data, ya están las leyes que nos van 
a regir, se pierden todas las propie-
dades”, insistió el representante de 
la Iglesia católica. 

Y agregó:  “vas a vivir en ella pero 
ya no va a ser tuya, vas a tener la 
concesión pero ya no va a ser tuya, 
no vas a poder vender ni heredar 
tan fácil, pídanle a San Miguelito  
“que nos ayude y que abramos los 
ojos”.

De acuerdo con la Constitución 
Mexicana los ministros no podrán 
asociarse con fines políticos ni reali-
zar proselitismo a favor o en contra 
de candidato, partido o asociación 
política alguna. 

Mario Delgado exige indagar trifulca entre morenistas y verdes  

Durante misa, 
párroco en 
Puebla pide 
a fi eles votar 
por Gálvez

VICENTE JUÁREZ  
CORRESPONSAL 
SAN LUIS POTOSÍ, SLP

El dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado, condenó la trifulca 
entre simpatizantes de su partido 
y el PVEM el pasado jueves en el 
municipio de Soledad de Graciano 
Sánchez y solicitó al gobierno del 
estado una investigación a fondo, 
así como sanciones a quienes re-
sulten responsables de lo ocurrido. 

En una videollamada que rea-
lizó durante una conferencia del 
partido a nivel estatal, pidió tanto 
a morenistas como a prevemistas 
que por encima de todo esté “la 
búsqueda de que la 4T continúe 
después del 2 de junio.

Asimismo, les sugirió que traba-
jen unidos en San Luis Potosí para 
hacer que Claudia Sheinbaum ga-
né la Presidencia en los próximos 
comicios “y evitar que regresen los 
corruptos del Prian que tanto da-
ño le hicieron a la entidad durante 
muchos años”. 

Delgado anunció que se estable-
cerá una mesa de paz y cordialidad, 
en la que estarán las dirigencias de 
PVEM, PT y Morena para dirimir 
las controversias que se han pre-
sentado y las que llegaran a surgir 
en el futuro, durante la recta final 
de las campañas electorales.

El jueves el Comité Ejecutivo 
Estatal de Morena explicó que el 
partido realizó una asamblea en la 
unidad deportiva Fídel Velázquez, 
pero “en el desarrollo del acto un 
grupo identificado con el PVEM 
e incluso regidores de ese mismo 
partido llegaron de manera violen-
ta a agredir a compañeros sin justi-
ficación alguna”, lo que terminó en 
una pelea a golpes y sillazos.

“La dignidad también es un 
principio que nos rige y por esa 

razón hemos solicitado a nuestra 
dirigencia nacional de manera for-
mal que se decline la coalición con 
el PVEM en el estado”, añadió en el 
documento.

Ayer, durante la rueda de prensa, 
los morenistas informaron  que en 
la reyerta tres militantes guindas 
resultaron heridos –dos hombres 
y una mujer–, quienes continuaban 
en valoración médica.

Mauricio Rodríguez, coordina-

dor de la campaña de Sheinbaum 
en el estado, y Rita Ozalia Rodrí-
guez, candidata de Morena al Se-
nado, condenaron lo ocurrido en 
Soledad de Graciano y advirtieron 
que “jamás” van a permitir, ni se 
van a quedar callados ante la agre-
sión a alguno de sus compañeros.

Eloy Franklin Sarabia, secretario 
general del Comité Ejecutivo Esta-
tal del PVEM dio a conocer que este 
partido investigará cualquier acto 

de violencia en el que estuvieran re-
lacionados sus simpatizantes; sin 
embargo, afirmó que la coalición 
con Morena y el PT, está más firme 
que nunca en la entidad.

 Agregó que pese a las diferen-
cias que hubiera en algunas zonas, 
el PVEM no se distrae del objetivo 
de lograr el triunfo de Sheinbaum, 
de los candidatos a senadores y 
diputados federales, así como las 
elecciones locales.

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
CORRESPONSAL
MÉRIDA  YUC.

La candidata a diputada federal 
por Morena, Jessica Saidén Quiroz 
–hija de Luis Felipe Saidén, quien 
es secretario de Seguridad Públi-
ca del estado desde hace casi 20 
años– presentó una denuncia ante 
la Fiscalía General del Estado con-
tra Renán Barrera Concha, abande-
rado de la alianza PAN, PRI y Nueva 
Alianza a la gubernatura, por pre-
sunto enriquecimiento ilícito.

En rueda de prensa, Omar Pérez, 
presidente en funciones de More-
na en el estado informó que Saidén 
Quiroz interpuso la querella para 
que se realice una investigación en 
contra del también alcalde con li-
cencia de Mérida (2021-2024).

Según la denuncia, Barrera Con-
cha posee inmuebles valuados en 
alrededor de 200 millones de pe-
sos, “cifra extremadamente aleja-
da de su sueldo como funcionario 
público (edil de la capital) que as-
ciende a 112 mil pesos mensuales”.

De acuerdo con Jessica Saidén, 
Renán Barrera cuenta con una 
“mansión” al norte de Mérida, 
supuestamente donada por su 
madre, inmueble cuyo valor es de 
alrededor de 35 millones de pesos. 
También tiene una casa en el frac-
cionamiento San Bruno valuada en 
20 millones, la cual adquirió en 50 
mil pesos, aunque en este caso Mo-
rena no presentó prueba alguna.

En la querella también se asegu-
ra que el candidato tiene un predio 
en el corredor gastronómico, en la 
esquina de las calles 50 con 47 en 
el centro de la capital de la enti-

dad, cuya plusvalía en dicha zona 
es muy elevada.

En este contexto, el 7 de mayo 
el candidato a diputado estatal por 
el distrito local 7 del PVEM, Bayar-
do Ojeda Marrufo, interpuso una 
denuncia ante la Fiscalía Especia-
lizada en el Combate a la Corrup-
ción de Yucatán, y ante la Unidad 
de Inteligencia Financiera contra 
Joaquín Huacho Díaz Mena, can-
didato a la gubernatura de la coali-
ción Sigamos Haciendo en Yucatán 
(Morena-PT-PVEM) para que in-
vestiguen el presunto crecimiento 
“exorbitante” e “inexplicable” de 
su patrimonio en los últimos años. 

Ojeda Marrufo, antiguo aliado de 
Huacho, y ahora considerado punta 
de lanza de la alianza PRI-PAN con-
tra el abanderado morenista, acu-
só que éste pasó de ser propietario 
de una casa de interés social en un 

fraccionamiento al poniente de Mé-
rida, desde 2002, a poseer casas y 
ranchos, cuyo valor superan 46 
millones de pesos. Con base en el 
documento, la mayoría de las pro-
piedades de Joaquín Díaz las habría 
adquirido cuando fue candidato al 
gobierno de Yucatán, en 2012 (por 
PAN) y 2018 (por Morena); sólo en 
2012 habría comprado un predio 
no declarado en el exclusivo frac-
cionamiento San Luis, con un costo 
de 6 millones de pesos.

Luego, en 2015, adquirió en la 
localidad de San Ramón, munici-
pio de Panabá, un rancho (tampoco 
declarado) con un valor de 13 millo-
nes 650 mil pesos, y poco después 
compró otro terreno en Tizimín, de 
750 mil pesos, (este sí fue declara-
do como parte de sus bienes patri-
moniales), precisó Ojeda Marrufo 
en su denuncia ministerial. 

Yucatán: Morena denuncia a Renán 
Barrera por enriquecimiento ilícito  

ASPIRANTE DEL PVEM PIDE INVESTIGAR A HUACHO DÍAZ

LLEGAN A TABASCO 5.8 MILLONES DE BOLETAS ELECTORALES  

▲ El Instituto Electoral y de Participación Ciuda-
dana de Tabasco informó que ayer llegaron a 
Villahermosa 5 millones 820 mil 483 boletas 
electorales y papelería que se usarán en los co-

micios del 2 de junio. Además, la consejera 
presidenta, Elizabeth Nava, detalló que hoy se 
iniciará el conteo y sellado del material. Foto La 
Jornada, con información de René Alberto López
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JESÚS ESTRADA 
CORRESPONSAL 
CHIHUAHUA, CHIH. 

El diputado local de Morena Gus-
tavo de la Rosa Hickerson presentó 
un punto de acuerdo ante la dipu-
tación permanente del Congreso 
estatal a fin de citar al rector de la 
Universidad Autónoma de Chihua-
hua (UACh), Luis Alfonso Rivera 
Campos, por el conflicto con estu-
diantes que exigen la condonación 
de adeudos de colegiaturas y gra-
tuidad universitaria; sin embargo, 
la propuesta fue rechazada por la 
mayoría panista.

En el punto de acuerdo, el legis-
lador señaló que al rector ha sido 
cuestionado por ser primo de la go-
bernadora María Eugenia Campos 
Galván y por sus gastos desmedidos 
sin ninguna preocupación y con car-
go a la casa de estudios.

Además, pidió que autoridades 
federales y la Auditoría Superior 
del Estado realicen una inspección 
especial forense a la cuenta pública 
universitaria, pues el presupuesto 
de la UACh asciende a 2 mil 076 mi-
llones de pesos, monto comparable 
o superior al presupuesto que reci-
ben algunos municipios. “Se tiene de 
ejemplo que cuando hubo protestas 
en la Facultad de Odontología, que 
se encontraba en huelga por falta 
de insumos y por instalaciones en 
condiciones deplorables, los mani-
festantes pidieron la presencia del 
rector, pero se les indicó que había 
salido de viaje”, recordó De la Rosa.

Explicó que los amparos concedi-
dos a casi mil 600 alumnos contra 
el cobro de colegiaturas, así como 
la negación de dicho recurso por 
el abogado de la UACh, “utilizando 
jurisprudencias que priorizan el pa-
go de derechos sobre la gratuidad 

educativa, evidencian una situación 
financiera preocupante”.

En tanto, el diputado morenista 
David Óscar Castrejón Rivas criticó 
a Rivera Campos por “su ineficien-
cia”, y consideró que la protesta 
estudiantil estalló porque no supo 
llevar la inconformidad ni la dificul-
tad que tienen algunos estudiantes 
para pagar las colegiaturas, y con 
eso ha traicionado a su propia pri-
ma, la gobernadora Campos Galván. 
“Ella (la gobernadora) le dio el apoyo 
para que fuera rector y así tener paz 
y tranquilidad en la UACh; pero lo 
único que le ha traído al gobierno 
estatal son problemas”, remarcó.

Los legisladores del blanquiazul 
desestimaron el punto de acuerdo 
y defendieron la gestión del funcio-
nario con el argumento de que “en 
el pedir está el dar, y los estudiantes 
han actuado de manera violenta”;  
además, acusaron a Morena de 
enviar a supuestos infiltrados a las 
manifestaciones. 

La legisladora panista Carla Ya-
mileth Rivas Martínez acusó que los 
alumnos que ingresaron al edificio 
de la rectoría fueron “una horda 
medieval que destruyó la puerta del 
inmueble y acarreados de Morena, 
pues los verdaderos estudiantes no 
protestaron”, sostuvo.

“No son estudiantes, en las fotos 
claramente se ve que son infiltrados 
de Morena; muchos de nosotros 
tuvimos beca y trabajamos medio 
tiempo para hacer nuestros estudios 
y salir adelante”, argumentó en de-
fensa de la votación del PAN.

El miércoles anterior, alumnos de 
la UACh, inconformes por el cobro 
de más de 4 mil pesos de colegiatura 
dieron un portazo en rectoría por la 
ausencia de Rivera Campos a un diá-
logo; los jóvenes instalaron un platón 
como parte de su protesta y el jueves 
los desalojó la policía antimotines. 

Fallecen 3 personas por deslave en Oaxaca

Choque en carretera de  
Tabasco deja 12 personas 
muertas y seis heridasRechazan diputados panistas 

solicitud de auditar a la UACh

RUBICELA MORELOS 
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR.

La candidata de Morena a la guber-
natura de Morelos, Margarita Gon-
zález Saravia, no asistió al segundo 
debate organizado por el Instituto 
Morelense de Procesos Electorales 
y Participación Ciudadana (Impe-
pac), tal como lo había anticipado 
desde el pasado 1° de abril.

Dicha decisión fue criticada por 
las aspirante de PAN-PRI-PRD y 
Redes Sociales Progresistas, Lucy 
Meza Guzmán, y la de Movimiento 
Ciudadano-Morelos Progresa, Je-
ssica Ortega de la Cruz. La primera 
aseguró que González Saravia no 
llegó al ejercicio porque “tiene mie-
do a la democracia”.

No obstante, desde que el orga-
nismo electoral aprobó la realiza-

ción de los dos debates, a principios 
del mes pasado, la abanderada 
morenista señaló que únicamente 
asistiría a uno (el del 20 de abril), 
“como lo mandata la ley”; para el 
segundo, que se llevó a cabo es-
te viernes, aseguró que ya tenía 
compromisos.“Tengo mucho traba-
jo, que debatan entre ellas”, precisó 
en referencia a Lucy Meza y Jessica 
Ortega.

En esa fecha los partidos que 
forman la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia (Morena, PVEM, 
Panal, PT, PES y MAS) acusaron de 
“omisión y actitud dolosa” a los in-
tegrantes del Consejo Estatal Elec-
toral del Impepac, porque, dijeron, 
conforme al calendario electoral, 
los consejeros tenían hasta el 31 de 
marzo para aprobar las fechas de 
los debates, situación que ocurrió 
hasta un día después del plazo es-
tablecido en sesión extraordinaria.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX. 

Tres personas fallecieron duran-
te un deslave provocado por una 
fuerte lluvia en la agencia munici-
pal Faustino G. Olivera, municipio 
de San Francisco Telixtlahuaca, 
reportó la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC) es-
tatal ayer en la tarde.

Vecinos reportaron el desastre al 
Centro de Control, Comando y Co-
municación (C4), alrededor de las 
17:57 horas, por lo que de inmedia-

to las corporaciones de seguridad y 
protección civil acudieron al lugar. 

La SSPC especificó que por las 
recientes lluvias se reblandeció uno 
de los cerros de dicha comunidad, 
ubicada en los Valles Centrales, y 
derivó en un deslave que causó la 
muerte Roldán Mijangos Palacios, 
policía estatal que estaba comisio-
nado como director de la corpora-
ción de Telixtlahuaca. También se 
reportó el deceso de una mujer y 
un niño de 2 años; no obstante, la 
dependencia estatal no mencionó si 
ya habían sido identificados.

En un comunicado, el gobierno 
de Oaxaca refirió que el oficial no 

estaba de servicio al momento del 
accidente. 

El gobernador Salomón Jara 
Cruz instruyó además a diversas 
dependencias a atender de manera 
urgente los estragos generados por 
la lluvia en dicha zona. Asimismo, 
lamentó el fallecimiento de las tres 
personas, por lo que, dijo, se reali-
zarán las acciones respectivas para 
dar seguimiento.

Destacó que la SSPC, Servicios 
de Salud del estado y la Coordina-
ción Estatal de Protección Civil 
desplegaron equipos para brindar 
auxilio a los pobladores del lugar 
del deslave.

RENÉ A. LÓPEZ
CORRESPONSAL 
VILLAHERMOSA, TAB.

Doce personas fallecidas y seis 
heridas fue el saldo de un choque 
frontal entre una camión de pa-
sajeros y un vehículo particular. 
El accidente ocurrió ayer alrede-
dor de las 7 horas, a la altura de 
la ranchería Huapacal, en la vía 
corta de la carretera Cunduacán-
Comalcalco a unos 25 kilómetros 
de Villahermosa. 

Testigos explicaron que ambos 
vehículos eran conducidos a exce-
so de velocidad, lo que provocó la 
muerte de dos agentes de la po-
licía estatal, una enfermera y un 
médico anestesiólogo, entre otras 
personas.

Autoridades confirmaron que la 
combi iba con sobrecupo de pasa-
jeros, en su mayoría trabajadores 
que se trasladaban a sus centros 

laborales en la capital tabasqueña.
En el lugar se observó que al-

gunos de los fallecidos salieron 
expulsados de la unidad de trans-
porte público por el fuerte golpe 
entre las unidades, y otros más 
quedaron atrapados entre las lá-
minas destrozadas de las camione-
tas, por lo que fueron rescatados 
por personal de Protección Civil 
del estado que ocupó equipos es-
peciales.

En videos compartidos en redes 
sociales se observa que tras el en-
contronazo, elementos de Protec-
ción Civil y lugareños sacaron a los 
heridos que estaba atorados entre 
los fierros de la combi, que quedo 
destrozada. Además, llamaron a 
las ambulancias del Servicio Médi-
co Forense para que trasladara los 
cuerpos de ocho hombres y cuatro 
mujeres.

Al sitio también llegaron ele-
mentos de la Cruz Roja, de Protec-
ción Civil y de la Secretaría de Se-

guridad y Protección Ciudadana, 
que trasladaron a los lesionados 
a hospitales.

Por su parte, el gobernador, Car-
los Merino Campos, en su cuenta 
X, expresó el pésame “a los fami-
liares y amigos de las personas 
que lamentablemente perdieron 
la vida en un trágico accidente 
automovilístico en la vía corta 
Cunduacán-Comalcalco”. 

Del mismo modo, convocó a to-
dos los transportistas y conduc-
tores a manejar con precaución, 
priorizando siempre la vida de los 
pasajeros.

La candidata de Morena a 
la gubernatura de Morelos, 
ausente en segundo debate

▲ Aspecto de la camioneta tipo 
Urvan de transporte público que 
chocó ayer contra un vehículo 
particular en la carretera 
Cunduacán-Comalcalco, en  
Tabasco, la cual se volcó tras el 
impacto. Foto tomada de redes 
sociales
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HOY NO CIRCULA
Vehículos con holograma 1 cuya placa termine 
en impar, así como todos los de calcomanía 2, 

matrícula foránea y permisos

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 135 16
Noreste 124 13

Centro 132 14
Suroeste 134 14
Sureste 131 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 101 15
Noreste 101 08

Centro 88 07
Suroeste 60 09
Sureste 77 14

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Autoridades federales deben poner atención en la movilización de mañana

Insta Morena a órganos electorales 
supervisar gastos de la marea rosa

ACUSAN A PANISTAS DE OPERAR LA COMPRA DE VOTOS 

Capturan en Ecatepec al presunto autor de 
disparar a la camioneta de Alessandra Rojo

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Diputados locales de Morena 
llamaron a las autoridades elec-
torales federales a poner mucha 
atención en el financiamiento que 
legisladores del PAN y ese mismo 
partido realicen para la movili-
zación de mañana de la llamada 
marea rosa en apoyo a sus candi-
daturas presidencial y para la jefa-
tura de Gobierno, Xóchitl Gálvez y 
Santiago Taboada, en especial por 
pagos directos a particulares con 
el fin de que asistan.

Para Yuriri Ayala Zúñiga, repre-

sentante legislativa del grupo parla-
mentario ante el Instituto Electoral 
local (IECM), si esto ya lo han rea-
lizado en anteriores movilizaciones 
“de la llamada sociedad civil para 
defender al INE y al Poder Judicial”, 
como reveló a La Jornada la ex di-
putada blanquiazul Ana Villagrán 
Villasana, no dudó en que estén 
pensando ocuparlo para la compra 
del voto el día de las elecciones.

La coordinadora del grupo parla-
mentario morenista, Martha Ávila 
Ventura, refirió por separado que 
en Iztapalapa ya han detectado a 
personas que estarían operando la 
compra del voto para la oposición, 

e incluso hay denuncias ante la Fis-
calía de Investigación de Delitos 
Electorales.

Luego de que Villagrán reveló 
que diputados locales del PAN in-
tervienen para movilizar gente a las 
manifestaciones incluso con pagos 
en efectivo por medio de la dipu-
tada Luisa Gutiérrez, el senador 
Emilio Álvarez Icaza y el ex dipu-
tado del PRD Fernando Belaunza-
rán, ambas coincidieron en que se 
confirma lo que ya se sospechaba 
desde las anteriores manifestacio-
nes, de que el PAN participaba en 
su financiamiento “para simular 
una fuerte oposición a la Cuarta 

Transformación” y ante su deses-
peración de saber que no tienen la 
menor posibilidad de ganar.

Es un modus operandi, agregó 
Ayala, donde el principal riesgo es 
que lo utilicen para la compra del vo-
to, por lo que hizo un llamado al Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) para 
que esté muy atento a este evento en 
sus funciones de fiscalización.

Ávila admitió que es un tema 
difícil de comprobar de que no hay 
registro alguno del recurso que 
tiene que dar cada diputado de su 
dieta, como explicó Villagrán, pero 
desenmascara la inmoralidad del 
PAN al estar detrás de esas movili-

zaciones que se hacen pasar como 
ciudadanas.

En cuanto al riesgo de que haya 
compra del voto con ese esquema, 
dijo que la gente ya está muy des-
pierta y en 2018 los operadores polí-
ticos de la oposición “quedaron con 
un palmo de narices porque la gente 
les dijo que sí, pero al final votó por 
quien ella quería”.

Señaló que en Iztapalapa buscan 
al menos 300 mil votos y eso sig-
nificaría que tendrían que soltar 
muchos recursos, pero lo veo difícil, 
más porque donde se detectó que 
querían operar, la sociedad civil se 
está involucrando para inhibirlo.

JOSEFINA QUINTERO M.

Durante un operativo policiaco 
en el estado de México, fuerzas de 
seguridad de la ciudad y federales 
detuvieron en el municipio de Eca-
tepec al presunto agresor de la can-
didata a la alcaldía Cuauhtémoc de 
PRI, PAN y PRD, Alessandra Rojo 
de la Vega.

Juan David N se había refugiado 
en un inmueble de la colonia Valle 
de Aragón Tercera Sección luego de 
haber disparado a la camioneta de 
la aspirante en la colonia Peralvillo, 
informó el secretario de Seguridad 
Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho.

En conferencia de prensa con-
junta con el coordinador general 
de investigación territorial a cargo 
de la Fiscalía General de Justicia 
(FGJ), Ulises Lara López, el secre-
tario señaló que durante la deten-
ción encontraron dos cascos y una 
motocicleta que al parecer fueron 
utilizados el día del ataque, así co-
mo una camioneta verde.

A casi una semana de los hechos, 
Vázquez expuso que tras ubicar la 
ruta de fuga utilizada por los pre-
suntos responsables, la dependen-
cia, junto con la fiscalía capitalina, 
el apoyo de la Secretaría de Marina 
y Armada de México, así como au-
toridades de la citada entidad, cum-
plimentaron dos órdenes de cateo 
en los municipios de Ecatepec y San 
Francisco Tlaltica, logrando en el 
primero la detención de Juan David.

Lara López destacó que el su-

jeto fue identificado como quien 
accionó el arma de fuego contra la 
camioneta en la que viajaba Rojo 
de la Vega.

Agregó que en las primeras dili-
gencias hechas en el estado de Mé-
xico se estableció que  “el detenido 
posiblemente habría recibido una 
cantidad de dinero a cambio de dis-
parar, mientras la motocicleta en 
la que huyó junto con otra persona 
habría sido prestada”.

Manifestó que están en espera de 
que sea trasladado a la Ciudad de 
México para ahondar en la investi-
gación y puedan informar a detalle 
cómo ocurrieron los hechos.

No obstante, en las primeras de-
claraciones que Juan David realizó 
ante las autoridades mexiquenses 
luego de su detención, reconoció 
que fue él quien disparó en la parte 
trasera de la camioneta, por lo cual 
recibió 60 mil pesos.

Asimismo, comentó que para esa 
acción fue contratado por un sujeto 
conocido como La Parka, quien le 
dio la referida cantidad “para que le 
diera un susto a la candidata”.

▲ Momento en el que el acusado 
fue sacado de una vivienda en 
Ecatepec por efectivos de varias 
corporaciones. Foto tomada de 
video

La aspirante 
reprocha 
haberse 
enterado 
por redes
Alessandra Rojo de la Vega 
sostuvo que de nuevo se ente-
ró por medio de las redes so-
ciales sobre los avances de la 
investigación tras el ataque a 
balazos del que fue víctima la 
semana pasada, luego de que 
los titulares de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y de 
la Fiscalía General de Justicia 
informaron la detención en 
Ecatepec de un presunto res-
ponsable que le disparó la no-
che del sábado mientras estaba 
abordo de su camioneta, en la 
colonia Peralvillo.

Entrevistada en el exterior 
del búnker de la fiscalía, la as-
pirante de PAN, PRI y PRD a 
la alcaldía Cuauhtémoc dijo 
que le fue negado el acceso a 
la carpeta de investigación, 
“cuando mi derecho como víc-
tima es conocerla, pero no me 
lo permitieron.

“No confío en quienes dan 
noticias sin antes darnos in-
formación”, además de que 
personal de la FGJ le comen-
tó que no estaba la carpeta de 
investigación en esas oficinas, 
por lo que reprochó que las au-
toridades “no tienen el oficio 
político ni la empatía de venir-
nos a informar”.

Elba Mónica Bravo
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Brugada: noticias falsas 
sobre las Utopías, por 
desesperación de Taboada

Avala el IECM 
método para que en 
concejalías haya 
paridad de género

El panista se compromete con comunidad LGBT+

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La AppCDMX cuenta desde ayer 
con un nuevo módulo por medio 
del cual los usuarios podrán ac-
ceder a los servicios de la clínica 
Condesa, especializada en la aten-
ción de enfermedades de transmi-
sión sexual.

Con sólo ir a la sección Clínica 
Condesa, los interesados solicitan 
el tratamiento de antirretrovira-
les PEP y PrEP (profilaxis posex-
posición, así como la previa, res-
pectivamente), medicamentos 
que se utilizan como método de 
prevención para antes y después 
de una relación sexual de riesgo, 

afirmó el titular de la Agencia 
Digital de Innovación Pública, 
Eduardo Clark García.

Destacó que en ese rubro, en los 
pasados cinco años la clínica ha 
ofrecido más 15 mil atenciones, 
número que se ampliará, además 
de que se agiliza el acceso a dichos 
medicamentos desde el teléfono 
celular, con lo que se busca pre-
venir enfermedades como el VIH.

Para eso se deberá responder un 
cuestionario en línea de valoración 
que forma parte del protocolo pa-
ra acceder a estas alternativas de 
prevención del VIH, además de un 
mapa validado por el gobierno ca-
pitalino de todos los sitios donde se 
pueden realizar pruebas rápidas y 
de seguimiento de sífilis, hepatitis 
B, hepatitis C y de creatinina.

También incluye un tamizaje 
para valorar el riesgo de exposi-
ción de una persona y orientarla 
para saber si amerita empezar el 
tratamiento y cómo obtenerlo.

En el Día Internacional contra la 
Homofobia, la Transfobia y la Bifo-
bia, el candidato de la coalición Va 
X la CDMX, Santiago Taboada, sus-
cribió una serie de compromisos 
ante organizaciones de la comuni-
dad de la diversidad sexual, como 
impulsar un programa de empleo, 
salud y seguridad para dicho grupo 
de población y garantizar el abasto 
de medicamentos contra el VIH en 
la Clínica Condesa.

Acompañó al candidato la diri-

gente de la asociación Pro Diana 
de comerciantes del Centro Histó-
rico, Diana Sánchez Barrios, quien 
aspira a una diputación local y or-
ganizó el acto en el Centro Cultural 
San Ángel. También estuvieron los 
candidatos de PAN, PRI y PRD a las 
alcaldías Tlalpan, La Magdalena 
Contreras y Miguel Hidalgo, Alfa 
González, Mauricio Tabe y Luis 
Gerardo Quijano.

Taboada dijo que de ganar la 
elección no se dará un paso atrás 

en derechos y la capital del país 
seguirá siendo una ciudad diversa.

Contra posturas de su partido 
que se opuso en la Cámara de Di-
putados a prohibir las llamadas te-
rapias de conversión, afirmó que 
“es un panista de otra generación 
que entiende la diversidad”, y ad-
judicó a la bancada de su partido 
la inclusión de los derechos de la 
comunidad LGBT+ en la Consti-
tución capitalina.

De la Redacción

Desde AppCDMX se 
programa atención
a la Clínica Condesa
Por el celular los 
interesados pueden 
solicitar tratamiento 
para prevenir el VIH

ELBA MÓNICA BRAVO Y
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La candidata a la jefatura de Go-
bierno de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, Clara Brugada, 
sostuvo que las noticias falsas del 
aspirante de PAN, PRI y PRD, San-
tiago Taboada, de supuestas irre-
gularidades en la contratación de 
obra de las Utopías en Iztapalapa, 
“son actos de desesperación por su 
inminente derrota”.

Entrevistada tras la ceremonia 
por el Día Internacional contra las 
LGBTI Fobias, en la colonia Polan-
co, aseguró que “todos los procesos 
de contratación de obra de dichos 
inmuebles fueron revisados y audi-
tados y no existe ninguna irregu-
laridad en la contratación ni en la 
ejecución o comprobación de los 
recursos públicos federales”.

En nueve puntos, la morenista 
dio respuesta a cada nota falsa di-
fundida por la oposición, entre las 
que se encuentra la contratación de 
una persona por honorarios “que 
está apegada a la ley, no existe nin-

gún acto irregular o inmoral que 
se haya realizado como persona o 
como servidora pública”, al recor-
dar que las Utopías son un exitoso 
proyecto reconocido por la ONU co-
mo una iniciativa que combate las 
desigualdades y que beneficiaron 
a 4 millones de personas en 2022.

Aprovechó para refrendar el re-
chazo a la iniciativa de aumentar el 
precio del pasaje al Metro de forma 
sistemática y permanente “y de co-
brar más a los que viven más lejos”.

En cuanto a la obra inconclusa de 
la Utopía Electra, sobre la que Ta-
boada dijo que se generó un daño al 
erario por 38 millones de pesos en 
contratos que pagó la alcaldía, el ti-
tular de la demarcación, Raúl Basul-
to Luviano, aclaró por su parte que 
debido a un amparo “promovido por 
personajes ligados a partidos políti-
cos”, se ordenó la suspensión de la 
obra y los recursos que estaban des-
tinados para el proyecto, 33 millones 
169 mil 458.73 pesos –y no 38 millo-
nes–, fueron devueltos íntegramen-
te a la Tesorería, lo que consta en el 
informe de la cuenta pública 2023.

En el caso de la Utopía Ocho Ba-

rrios, contra la erogación de 60 mi-
llones de pesos que según el panista 
se pagaron el año pasado, se reali-
zaron cuatro procesos de licitación 
para los trabajos por 30 millones 
476 mil 190 pesos, con el fin de eri-
girlo en cuatro etapas, que empezó 
en 2022 y concluirá este año.

Sobre el Auditorio Quetzal-
cóatl, construido hace más de 40 
años, se invierte para edificar allí 
una escuela de cine y fotografía 
gratuita, mientras en el centro de 
salud del barrio San José, que es-
tuvo en abandono desde el sismo 
de 1985, se construye una alberca 
semiolímpica, una escuela de box, 
un gimnasio y una clínica especia-
lizada en medicina del deporte, lo 
que significa la inversión social más 
importante que se realiza en el cen-
tro de la demarcación, junto con la 
ampliación de la red del sistema de 
cuidados en el barrio San Lucas.

▲ Durante su mandato en 
Iztapalapa, la alcaldesa Clara 
Brugada inauguró 12 Utopías. 
Foto La Jornada

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Instituto Electoral de la Ciu-
dad de México (IECM) aprobó el 
mecanismo que deberán utilizar 
los concejos distritales cabeceras 
de demarcación para la asigna-
ción de las concejalías electas por 
el principio de representación 
proporcional, en el que deberán 
regirse por el cumplimiento del 
principio de paridad de género 
en la conformación de dichos 
colegiados.

En sesión del pleno, se informó 
que algunos partidos políticos no 
registraron en su totalidad las 
fórmulas de candidaturas de con-
cejalías por ese principio, pese al 
apercibimiento que se les hizo, y 
si bien el órgano electoral carece 
de facultades para ordenar la ins-
cripción forzosa, sí cuenta con la 
atribución de verificar el cumpli-
miento de la asignación paritaria 
de candidaturas.

En consecuencia, en el caso de 
fórmulas únicas o de los institu-
tos políticos que no completaron 
la lista cerrada, los consejos dis-
tritales tendrán que garantizar 

y asegurar que haya una confor-
mación paritaria de los concejos 
de la alcaldía correspondiente, 
“para lo cual podrán adoptar las 
medidas necesarias”.

Los partidos y coaliciones re-
gistraron planillas integradas 
por la candidatura a la alcaldía 
y las fórmulas de aspirantes a 
concejalías por el principio de 
mayoría relativa, de acuerdo con 
el número de circunscripciones 
de cada demarcación. En lo indi-
vidual, cada partido entregó una 
lista cerrada, conformada por las 
fórmulas de candidaturas a con-
cejalías por el principio de repre-
sentación proporcional.

A partir de esta elección, el 
número de concejales de las al-
caldías se incrementará de 160 a 
204, tendrán un salario promedio 
de 35 mil 248 pesos mensuales, lo 
que en términos presupuestales 
significarán un gasto adicional de 
86.2 millones de pesos.

A partir de la nueva definición 
de circunscripciones en las alcal-
días Coyoacán, Gustavo A. Made-
ro, Iztapalapa, Álvaro Obregón, 
Tlalpan y Cuauhtémoc tendrán 15 
concejales cada una; Azcapotzal-
co, Iztacalco, Tláhuac, Xochimil-
co, Benito Juárez, Miguel Hidalgo 
y Venustiano Carranza, 12, en tan-
to que Cuajimalpa, La Magdalena 
Contreras y Milpa Alta se manten-
drán con las 10 que es el número 
que tienen las 16 actualmente.

Admitió que algunos 
partidos no 
registraron fórmulas 
bajo ese principio



LA JORNADA
Sábado 18 de mayo de 2024CAPITAL26

Experto: 
extracción 
acelera los 
hundimientos

Reportan tramos secos de canales en 
zona chinampera de San Gregorio

Comensales esperan formados hasta 2 horas por un taco Michelin

▲ Las famosas gaoneras han generado mucha expectativa y nuevos clientes. Foto Yazmín Ortega Cortés

FERNANDO CAMACHO
Y VÍCTOR BALLINAS

Para abastecerse de agua potable, 
la Ciudad de México depende cada 
vez más de la extracción en pozos 
profundos, lo que acentúa el fenó-
meno de subducción o hundimiento 
de ciertas zonas –en particular el 
oriente y el Centro Histórico–, por 
lo cual urge recurrir a otras fuentes, 
como la lluvia.

Participantes del foro por la 
autonomía urbana en defensa del 
territorio y el agua, efectuado en 
la Facultad de Arquitectura de la 
UNAM, lamentaron que bajo el 
modelo económico neoliberal las 
ciudades se han vuelto espacios 
fragmentados donde se reprodu-
cen las desigualdades y la vivienda 
se ha convertido en un elemento de 
especulación y no en un derecho.

Néstor López, académico y es-
pecialista en temas de geotermia y 
ciencias de la tierra, señaló que las 
actividades agropecuarias repre-
sentan 76 por ciento del consumo 
de agua en México, a lo cual se suma 
15 por ciento por uso doméstico.

En las ciudades, 50 por ciento se 
pierde en fugas, mientras una pro-
porción similar se evapora durante 
el riego de zonas de cultivo, por lo 
que el desperdicio es muy alto e inci-
de en la gravedad de la actual crisis.

Desde 2001 se documentó una 
tendencia creciente de utilizar 
pozos, de donde se obtiene 61 por 
ciento del total del líquido, lo que a 
su vez trae como consecuencia un 
mayor uso de electricidad y com-
bustibles fósiles y un hundimiento 
cada vez más acelerado de la tierra.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Tramos del Canal Nacional y sus 
ramales, de los que se extrae agua 
para riego, lucen totalmente secos 
en la zona chinampera de San Gre-
gorio Atlapulco, en Xochimilco.

Productores denunciaron que 
esta situación comenzó a partir 
de una obra que realizó el Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) con la Comisión de Re-
cursos Naturales y Desarrollo Ru-
ral y la alcaldía, entre septiembre 
y octubre del año pasado, con el 
fin de incrementar el volumen de 
líquido que suministra la planta de 
tratamiento Cerro de la Estrella.

Sin embargo, los trabajos no 
han concluido y el nivel del agua 
comenzó a bajar, por lo que varios 
tramos se han secado después del 
embarcadero, lo que ha generado 
preocupación en un centenar de 
chinamperos de cuatro parajes, 
donde ya se han perdido cultivos 
de verdolaga y lechuga.

En un recorrido con represen-
tantes y productores de los parajes 
Zacapa, Axoyopan, Tlamelaqui y 
Espejera, explicaron que la obra 
consistió en la rehabilitación de la 
tubería, desde el Puente de Urru-
tia –donde empieza el pueblo, a lo 
largo del Canal Nacional– hasta el 
paraje El Acuario.

Un centenar de 
productores afectados

En el embarcadero Cuaupantitla, 
por la calle Fernando Montes de 
Oca, mostraron que del tubo de 
polietileno de alta densidad de 12 
pulgadas sale un chorro de agua de 
una válvula de 4 pulgadas de diáme-

tro, que llega del cerro de la Estrella 
por el Canal 55 de la zona ejidal, y 
para incrementar el caudal debía 
conectarse al Canal de Apatlaco, 
pero dicha conexión es la parte de 
la obra que falta, explicó Felipe Ca-
zas González, del paraje Axoyopan.

Hace tres meses el nivel dejó de 
ser suficiente para que escurrie-
ra de la primera esclusa hacia las 
otras tres del Canal Nacional así 
como a sus ramificaciones, por lo 
que los productores han tenido que 
instalar mangueras de hasta 500 
metros para bombear de la prime-
ra esclusa, donde cinco bombas 
trabajan de manera simultánea 

para extraer el agua y llevarla a 
las chinampas, parte en la que 
los cultivos que normalmente re-
quieren de riego cada tercer día, a 
consecuencia de la onda de calor 
de semanas recientes la necesitan 
todos los días.

El rollo de poliducto de 2 pulga-
das es de 100 metros, explicó Cé-
sar Casas, del paraje Tlamelaqui, 
y cuesta 4 mil 500 pesos, pero hay 
productores que no los pueden 
pagar y han perdido su cosecha, 
como un cultivo de flor de pensa-
miento que estaba destinado para 
consumo de platillos gourmet, pe-
ro menos de la mitad de las plantas 

tenían flor y con aspecto marchi-
to, por lo que el productor decidió 
abandonarla e incluso desmontó el 
plástico del invernadero.

Felipe explicó que los cuatro pa-
rajes producen alrededor de seis 
toneladas de hortaliza todos los 
días, por lo que esta crisis afecta 
alrededor de un centenar de chi-
namperos en una superficie de 
entre 80 y 100 hectáreas.

▲ Ante el temor de perder sus 
cosechas, los afectados exigen 
una rápida solución. Foto José 
Antonio López

ELBA MÓNICA BRAVO

Una fila de 120 personas, que espe-
raron hasta dos horas, para comer 
los tacos de El Califa de León, que 
recibió una estrella Michelin, fue la 
constante en el pequeño local fun-
dado en 1968; mientras Mario Her-
nández, uno de los propietarios, dijo 
que aún no asimila el premio interna-
cional y la euforia de los comensales 
por degustar los tacos, cuya receta 
secreta se basa sólo “en la prepara-
ción y el entusiasmo del personal”.

Algunos llegaron de distintas co-
lonias de la capital, así como de los 
estados de México, Chihuahua, Chia-
pas, hasta de Japón, quienes dijeron 
que valió la pena esperar y sentir de 
cerca el calor de 300 grados de la 
plancha en la que se cocina la gao-
nera, el bistec, la chuleta y la costilla.

Los comensales observaban 
atentos la preparación de los finos 
cortes cocidos con sal de grano y 
una gotas de limón, mientras de las 
tortillas se encargan desde hace 28 
años las manos de Martha Vega.

La mujer –que también participa 
en la preparación de la salsa verde 
cruda de chile serrano, cebolla tro-
ceada y roja de chile pasilla– confe-
só que de los 15 kilos de masa que 
usaban para las tortillas al día, esta 
semana fueron hasta 40.

La hilera empezaba frente a la 
taquería de avenida Ribera de San 
Cosme, colonia San Rafael, y llega-
ba hasta la calle Miguel E. Schultz, 
donde por ratos no se podía cami-
nar por los puestos semifijos de la 
acera y porque los nuevos clientes 
se tomaban fotos.

Martha recordó que un asiduo 
asistente fue Luis Donaldo Colosio, 
“quien cuando no podía venir hacía 
pedidos de 200 tacos”, además del 
cantante José José. Gabriela, herma-
na de uno de los propietarios, recordó 
que el nombre corresponde al sobre-
nombre del torero Rodolfo Gaona, 
quien mantenía una amistad estre-
cha con su padre Juan Hernández.

La taquería abre de las 11 de la 
mañana a las 2 de la madrugada los 
365 días del año, excepto jueves y 
viernes de Semana Santa.
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América, con un pie en la 
fi nal de Liga Mx Femenil
ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ 

El América se ha rebelado ante Ti-
gres. Con un doblete de la perspicaz 
Sarah Luebbert, las Águilas encon-
traron la combinación para vencer, 
como pocas veces, a las Amazonas 
en liguilla y sacar en casa una venta-
ja de 3-1 en el duelo de ida de semifi-
nales de la Liga Mx Femenil.

Las azulcremas irán el lunes al 
Volcán, en Monterrey, para concre-
tar por cuarta ocasión consecutiva 
el pase a la final y dejar fuera a las 
felinas, actuales campeonas. 

Si bien el duelo se perfilaba para 
ser intenso con los dos planteles 
más ganadores de la joven compe-
tencia, la asistencia nuevamente 
fue discreta al llenar apenas las ca-
beceras del estadio Azteca. 

En la cancha, las locales salie-
ron decididas a dar la vuelta a las 

estadísticas. De las siete ocasiones 
que se han enfrentado en liguilla, 
incluyendo finales, las regiomonta-
nas han ganado en cinco. 

Apenas rodó el balón, Katty Mar-
tínez mandó un potente disparo que 
puso a prueba a la arquera Cecilia 
Santiago, quien regresó después 
de un mes lesionada. Las visitan-
tes intentaron desplegar su juego 
ofensivo, pero el rival supo contro-
lar a Jaqueline Ovalle y Jennifer 
Hermoso, por lo que sólo Thembi 
Kgatlana generó peligro. 

Así, las de Coapa encontraron la 
estrategia para reflejar en el mar-
cador el dominio. La estadunidense 
Luebbert (22) logró romper la de-
fensa de las felinas para entrar al 
área y sacudir las redes con un tiro 
junto pegado al derecho. 

Pero el duelo no sería del todo 
fácil para las Águilas. Una falta 
de Nicki Hernández al inicio del 

complemento le regaló un penal a 
Tigres. Jaqueline Ovalle (50) cobró 
con acierto la pena máxima e impul-
só por instantes a su equipo. 

Sin embargo, Luebbert (66) fue 
de nueva cuenta la jugadora que 
respondió por las americanistas 
para recuperar la ventaja al apro-
vechar un descuido de la defensa y 
disparar con potencia. 

El duelo cerró con polémica pues 
el silbante Héctor Solorio recurrió 
al VAR para revisar una mano de 
Greta Espinoza y marcó un tiro 
de esquina. Ante el desconcierto 
de los clubes, Kiana Palacios (82) 
reaccionó y disparó desde la media 
luna para sellar el triunfo. 

VENCE EN LA IDA 3-1 A TIGRES

▲ Las deportistas presentaron 
en la cancha del Azteca un 
mensaje contra la violencia de 
género. Foto tomada de X

Decidirán Pacers y 
Knicks en el juego 7 
al fi nalista del Este 
INDIANÁPOLIS. Los Pacers de 
Indiana dominaron la pintura y 
vencieron 116-103 a los Knicks 
de New York en el sexto juego 
de la serie de semifinales de la 
Conferencia Este de la NBA, por 
lo que irán a un séptimo partido. 
El camerunés Pascal Siakam ter-
minó el encuentro con 25 puntos, 
siete rebotes y cinco asistencias. 
Sin embargo, no todo está perdido 
para los Knicks, que tendrán una 
última oportunidad de sellar en el 
Madison Square Garden, en Nue-
va York, el pase a la final de con-
ferencia por primera vez desde el 
año 2000.

Afp
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OpiNióN

José M. Murià 8

Fabrizio Mejía Madrid 10

Beñat Zaldua 12  

Mariana Bermúdez 12 

Francisco Javier Guerrero 13 

Ángel Chávez Mancilla 13

Silvia Ribeiro 15

Leonardo García Tsao  Espectáculos  

COlumNas

los de abajo
Gloria Muñoz Ramírez  6 

infancia y sociedad 
Andrea Bárcena 8

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  16 

apuntes postsoviéticos 
Juan Pablo Duch 20
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Rayuela
A buena hora se da 

cuenta la presidenta del 
INE que están utilizando 

el color del organismo 
para hacer campaña.

Xochimilco

Se secan 
tramos 
del Canal 
Nacional  
y ramales
l En la zona chinampera de  
San Gregorio Atlapulco ya se  
han perdido cultivos, advierten

Plásticos contaminan 
todo el litoral marino 
de México: especialista
l Están en área de 
manglares, línea 
de playa y hasta las  
profundidades    

l Esos ecosistemas 
son el destino final 
de los desechos: 
Cecilia Enríquez   

l En el mundo  
se producen  
400 millones de 
toneladas al año  

l Baja la eficiencia 
con que el océano 
elimina el dióxido 
de carbono, alertan

eirinet gómez y europa press / CiEnCiAS

Euforia por 
comer tacos 
de estrella 
Michelín
u Los clientes debieron esperar 
hasta dos horas para saborear 
la especialidad de el Califa de 
León, pequeño establecimiento 
de la colonia san Rafael, en la 
Ciudad de méxico, que recibió 
la distinción de la guía francesa 
de prestigio internacional. Foto 
yazmín ortega Cortés
elba mónica bravo / P 26

HOY, EN LÍNEA

t el desastre lo causó una obra inconclusa de sacmex, 
la Comisión de Recursos Naturales y la alcaldía, acusan 
productores. Foto José antonio López   a. bolaños  / P 26




